


España. Alemania. Francia, Italia. Inglaterra y hasta 12 países europeos 
más lo han decidido. El resultado ha sido contundente. Renault Clio ha obtenido 
la máxima puntuación posible en este tipo de elección. Por muchas razones: su 
amplia gama de motorizaciones. su alto nivel de equipamiento en todas las 
versioJlles. sus interesantes opciones. su excelente presentación y. sobre todo, 
porque de esta forma se valora el esfuerzo que Renault 
ha realizado para elevar el nivel de los coches pequeños. 

Clio es el coche del año 1991. Materia Viva. 
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SUMARIO 

1~ Demanda judicial 
U contra Leganés Actualidad 

Hasta este momento, El Progreso había guar
dado un silencio, reflexivo y de seriedad profe
sional, ante el injustificado ataque dirigido a la 
directora de Leganés, desde las páginas del pe
riódico arriba citado. Faltando no sólo a la rigu
rosidad informativa, sino también a todas las nor
mas éticas que rigen la profesión periodística, los 
responsables de Leganés Actualidad insertaron 
un artículo en el que se ponía en duda la condi
ción de mujer de Ana Roldán. La respuesta de 
El Progreso de Leganés y de su directora ha si
do tajante: una demanda judicial de protección al 
honor para que los responsables de tamaño des
propósito e injusticia respondan, ante los tribuna
les, de los daños y perjuicios que han causado. 

11 Es~ecial: la guem del Golfo Pérsico 
En la madrugada del 17 de enero el estallido de la guerra en el Golfo Pér

sico sacudía las meninges del mundo. Manifestaciones pacifistas, una informa
ción censurada por los mandos militares de uno y otro lado de esa línea imagi
naria en la que se desarrollan los combates y polémica en torno a la postura 
española ante el conflicto. Personalidades destacadas de la vida pública nacio
nal e internacional intentarán desvelar alguno de los enigmas de esa que se 
ha dado en calificar como «la madre de todas las batallas». ' 

i~ Reportaje: los malo& tratos 
Mujeres y niños, fundamentalmente, sufren a diario malos tratos en nuestra 

Comunidad. Las causas son muy variadas: desequilibrios sociales, incultura, 
abuso de poder, constantes situaciones discriminatorias, alcoholismo .. . En este 
reportaje, tanto asociaciones de mujeres como el gobierno regional nos han fa
cilitado todo tipo de datos sobre este problema· de difícil solución. 

1~ Deportes: De Miguel 
~, ((Copia» a Mendoza 

El Getafe C.F. está inmerso en pleno 
proceso electoral, dado que el pró
ximo 18 de rnarzo se celebrarán las 
elecciones a la presidencia del club. 
Este proceso .comenzó en enero con 
una asamblea general de socios y con
cluirá el 25 de marzo. Antonio de Mi
guel, el actual presidente «en funcio
nes», aún no tiene muy claro si vuelve 
a presentarse como candidato. El pro
ceso que vive este club es muy simi
lar al iniciado por la directiva del Real 
Mad:r:id. En el caso de que no hubiera 
ninguno, cosa, muy probable, De Mi
guel se presentaría de nuevo a la elec
ción. Faltan escasamente dos meses, 
pero algunos de los socios creen que 
la reelección está «cantada». 

10 Sexto Congreso FSM · 
~0 TEOFILO SERRANO 
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CARTAS AL DIRECIDR 

TRANSPORTE ESCOLAR 
Señor director: 

Por considerarlo de interés para los ve
cinos de Getafe, le ruego haga pública la 
presente carta en la que narro un hecho 
ocurrido en esta ciudad y que, por su ra
reza, pasa a ser un hecho increíble y un 
tanto sospechoso. 

El pasado ~O de octubre se encontraba 
debidamente aparcado en la calle Pizarro 
un coche de mi propiedad. Hacia las 
cinco de la tarde, un autocar de trans
porte escolar de la empresa AUTOCA
RES BOSQUE, que hace el servicio al 

• Colegio de la Cooperativa de los Ange
les, le dio un golpe en la parte de atrás 
a mi vehículo. Al ser avisado por los 
vecinos y propietarios de los estableci
mientos próximos al accidente, me pon
go en contacto ·con los profesores del 
mencionado colegios, quienes me ratifi
can los hechos y, además, me facilitan el 
nombre del conductor y también las se
ñas de la empresa de autobuses. 

Pero aquí viene lo insólito. Durante los 
meses de noviembre y diciembre y casi 
a diario he reclamado al conductor del 
autocar, D. Miguel Angel Bosque, así 
como al representante de la empresa, D. 
Rafael Bosque, que me facilitaran los da
tos de la empresa aseguradora, para al 
mismo tiempo poder yo cumplimentar el 
parte de accidente a mi compañía. En 
ningún momento me han negado los he-

. chos, pero, a pesar de las reiteradas pro
mesas que me han hecho, hasta el día de 
la fecha no han cumplido con su obliga
ción ni con su palabra. 

Dadas las -circunstancias tan especiales 
y delicadas a las que se dedica el servi
cio de transporte de niños, me atrevo a 
hacer los siguientes juicios de valor: 

1.- No creo que sea muy buen ejem
plo para un número considerable de niños 

que transportaba en ese momento el 
autocar, el provocar un accidente y darse 
a la fuga sin dejar ninguna nota a pesar 
de comprobar los daños causados. He
cho que se dieron cuenta, tanto los alum
nos como el profesor . que les acompa
ñaba, así como todos los vecinos que 
vieron lo ocurrido. 

2.- Me parece una falta de lo más 
esencial en cualquier persona, · como es el 
cumplir con la palabra dada, y mucho 
más cuando se representa a una empresa 
con cierta importancia en la población. 

3.- Y por último, me hago la siguiente 
reflexión: ¿Qué temen o qué le impide, 
tanto a la Empresa de Autocares Bosque 
como a su conductor, D. Miguel Angel 
Bosque, para no dar parte de este acci
dente? ¿Tiene un control sobre el compor
tamiento y calidad del servicio la direc
tiva del Colegio Cooperativa de los An
geles? ¿Qué dirían los padres de los 
alumnos que reciben durante el periodo 
escolar este tipo de ejemplos? ¿Reúne el 
mencionado autocar y conductor todos 
los requisitos exigidos por el Ministerio 
de Educación y Ciencia en cuanto a 
transporte escolar? 

CLEMENTE ARROYO CARMONA 

QUE PASA CON EL DINERO 
Quiero que sepan (el pueblo de Getafe) 

que hay personas que hay personas que, 
al parecer, están negociando con los «ce
pillos» de la Iglesia de la Magdalena. No 
es falso lo qlle les cuento, ya que lo han 
visto mis propios ojos. Desde hace más 
de un año que lo veo a menudo, y es una 
vergüenza para el pueblo, para todos no
sotros, que el dinero que se da vaya a pa
rar aciertas personas. 

PACITA TORRES 

ESPAÑA Y LA GUERRA 
Como madre estoy indignada por la no

ticia que acabo de oír: los telegramas en
viados a los padres de los chicos que han 
salido para el Golfo Pérsico para relevar 
a la flotilla llegaron después de que los 
tres barcos partieran de Cádiz y Carta
gena. Ni siquiera les han dejado la opor
tunidad de despedir a sus hijos, de abra
zarles y besarles, al verles alejarse hacia 
un rumbo que, pese a lo que digan los 
militares y el gobierno, es incierto. 

Tenía razón ese chaval que hablaba: pa
ra el primer contingente de marineros 
hubo salvas de honor y visitas principales, 
a los segundos les mandaron folklore pa
trio en las mórbidas carnes de Marta 
Sánchez y a éstos, que salen para el 
Golfo, les despiden por la puerta de atrás. 

Vestidos de azul , los marineros de 
reemplazo parecían aún más niños. Si, 
como dice el gobierno, no hay tráfico 
marítimo en el Golfo desde que comenzó 
la guerra, me parece aún más incompren
sible que les mandemos, o mejor les 
manden, a controlar un embargo en aguas 
desiertas. Ese mundo que llaman occiden
tal tiene un ejército profesionalizado y no 
unas legiones de niños, que no están pre
parados.. . Como madre, tengo miedo. 

CELIA MAGAN 

Las cartas dirigidas a esta sección deben ser 
lo más breves posibles p¡ira que podamos pu
blicar el mayor número de ellas. Sugerimos 
un máximo de 30 líneas de 60 pulsaciones 
cada una. 

La dirección de EL PROGRESO DE GE
TAFE se reserva el derecho a condensarlas 
o recortarlas en función del número de car
tas recibidas o de una extensión de las mis
mas. Las cartas han de enviarse a la C/ 
ORIENTE, número 19 Bajo B, a nombre de 
esta revista. 

EL PROGRESO DE GETAFE no se hace 
responsable ni comparte necesariamente las 
opiniones plasmadas en los artículos de sus 
colaboradores. 

Restaurante 
EL NORTE 

Cervecería-Marisquería 
C/. Madrid, 20 
Teléf.: 695 70 23 
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«CUENTO PARA DESPUES 
DE UNA GUERRA» 

Erase una vez un mundo, redondo, pre
cioso, cuyos habitantes se llamaban agua, 
tierra, aire, plantas, animales ... Había in
cluso unos seres extraños llamados «per
sonas» . Y todos ellos se llevaban bien, 
se respetaban, se ayudaban, crecían jun
tos. ¡Pero de eso hace tanto tiempo .. . ! 
Porque hubo a lo largo de muchos, mu
'chos años, unos cuantos de esos que se 
llamaban personas» que no se conforma
ban con ser uno más, sino que pretendían 
tener más, ser más importantes; creían 
que todo les pertenecía y algunos empe
zaron a matar, a dominar y a contaminar 
a otros habitantes. A esto le llamaban dic
tadura. Los más listos incluso se inven
taron una cosa .. . ¡ah, sí!, la Democracia 
y decían que ellos iban a cuidar de to
dos y que ya no hacía falta que nos preo
cupásemos de nada. Se juntaban muchas 
veces para hablar de algo que... no re
cuerdo ahora .. . , la palabra era corta y so
naba bien ... ¿ .. . ? 

Decían que otros se portaban mal y 
perfeccionaron esos cacharros que llama
ban «armas» y que con eso ganarían. 
Pero que si se mataba con esas «armas» 
no era culpa suya sino de los otros. Era· 
un lío. Además, muchos habitantes per
sonas protestaban en la calle porque no 
querían matar ni morir. 

Los listos ni siquiera les escuchaban, 
como eran sus representantes y tenían el 
poder decían que había que hacer respe
tar el orden mundial. Aunque tuvieran 
que morir plantas, aire, muchas personas; 
eso no era lo importante. 

Pero lo que más les apenaba a todos 
los habitantes era que quisieran engañar
les otra vez, porque decían que era NE
CESARIO HACER LA GUERRA para 
conseguir.. . eso de lo que hablaban 
tanto ... ¡Ah, ya me acuerdo! LA PAZ . .. 
Y murieron muchos habitantes, el mundo 
dejó de ser precioso .. . 

¡Pero, de eso hace ya tanto tiempo ... ! 
Los que suscribimos pensamos que la 

paz no debe ser el fruto de la guerra: 
Animadores Socioculturales, Asistentes 
Sociales, Coordinadores de Deporte, 
Maestros, Administrativos, Directores, 
Conserjes, Asociaciones de Barrios, Re
vista «Potaje», Revista Nuevos Horizon
tes, Bibliotecarias y otras personas a tí
tulo personal que creemos en la PAZ. 

TRABAJADORES DE 
CENTROS CIVICOS DE GETAFE 

EmroRIAL 

Por una ética profes ion~ 
LOS PERIODISTAS, durante nuestro periodo de formación en la Facultad de Cien

cias de la Información, dedicamos buena parte de nuestro tiempo . a estudiar lo que 
se conoce como código deontológico, normas éticas o límites a la libertad de ex

pres1on. Unas pautas profesionales que han sido vulneradas de mala fe por una publica
ción de Leganés que, utilizando el insulto personal contra Ana Roldán, la directora de El 
Progreso, ha puesto de manifiesto las más ínfimas armas de que se puede valer un medio 
de comunicación para ejercer lo que en nuestro entorno se conoce como competencia desleal. 

¿Qué oscuras pretensiones movieron a Leganés Actualidad para, con la anécdota de la 
celebración de unas jornadas, cargar con afirmaciones indemostrables y falsas ~ontra Ana 
Roldán? Desde un periódico que se presupone está hecho por profesionales a !os que no 
es ajeno ese código, entendemos que se difama a una informadora cuyo único pecado pa
rece ser haber nacido mujer. Ha llegado el momento de que aquellos que nos creemos 
nuestra profesión , la de informar y utilizar ese derecho que nos otorga la propia Constitu
ción, también pongamos coto a quienes utilizan la vía de la descalificación y la mentira, 
parapetándose tras una publicación. Una conocida y reputada profesional de la zona, como 
es Ana Roldán, fue difamada por Maruja Linares, columnista del Leganés Actualidad , des
conocida físicamente para todo el pueblo. En su artículo, nuestra compañe.ra fue tildada 
-de forma gratuita e impropia- de «travestí» con el único objeto, así lo creemos todos 
aquellos que la conocemos bien , de dañarla tanto en el ámbito personal como en el profe
sional. Hasta ahí podíamos llegar ... 

POR ESA VIA, LA DEL INSULTO (PURO Y DURO), a los periodistas -como 
· al resto de los ciudadanos- sólo nos cabe una salida razonada: acudir a los tribu

nales. La intencionada util_ización de descalificaciones es desdeñable en todos los 
casos, pero resulta más grave aún, a nuestro JUICIO, cuando se realiza entre los propios 
profesionales. O si lo prefieren, «colegas de profesión». 

Es la primera vez que una periodista de la zona utiliza el derecho a restablecer su ima
gen con una demanda civil de protección al honor. No sólo se lo permite la Ley sino que 
además se ha visto obligada a ello para defender su prestigio y el de todos los profesiona
les. Nadie puede pisotear (como se hizo en el número 67 del Leganés Actualidad) para 
luego dar una palmadita en la espalda. Al parecer, ellos han creído que la disculpa lo arre
glaba todo. No es así, con su ataque no sólo_ nos han dañado a nosotros, los periodistas, 
sino que han hecho burla y escarnio -por lo menos eso se desprende de la columna de 
Maruja Linares- de un sector de la población, los travestidos, que merece tanto respeto 
como cualquier otro de la sociedad española. 

La guem en imágenes 
POCOS HUBIERAN PODIDO IMAGINAR, tras las imágenes que conmovieron al 

mundo (la caída del muro de Berlín) , que, tan sólo 15 meses después, ese mismo 
mundo presenciaría acongojado - a través de sus pantallas- el primer bombardeo 

aliado sobre la mítica Bagdad. Esa noche, todas los canales de televisión, por primera vez 
en la historia, emitieron el inicio de una guerra «anunciada» a través de la cadena nortea
mericana CNN. Mientras los profesionales del medio desarrollaban brillantemente su la
bor, los demás asistíamos a un acontecimiento sin precedentes: la mayor movilización bé
lica y tecnológica de los países occidentales desde 1945 en el Pérsico, triste paradoja. 
· ·Pese a los sucesivos llamamientos de paz, a los intentos de la diplomacia internacional, 

a las reiteradas peticiones para que cesasen las hostilidades en la zona, se inició la guerra 
«justa», cruel calificativo utilizado por los aliados para frenar el ánimo expansionista de 
un hombre, Saddam Hussein, sobre el que ahora se centran todas las miradas. Si noso
tros, los occidentales, con los EEUU a la cabeza, hubiéramos sabido que las amenazas 
del presidente iraquí iban en serio, quizá la diplomacia hubiera jugado un papel más hon-
roso que el que le ha tocado jugar. Pero esa es otra historia. · 

EN ESTOS MOMENTOS, el conflicto que se vive en el Golfo ha trastocado nues
tros esquemas. Los políticos y estrategas se han dado cuenta que la cosa va muy 
en serio. Una guerra, como dicen los expertos, se sabe cuando empieza pero nunca 

cuando acaba. Pues bien, esa frase que nos hemos aprendido de memoria aquellos que 
asistimos en primera fila a esta guerra «en imágenes» -sesgadas a conciencia por ambos 
bandos- encierra la cruda realidad. De bien poco sirven las palabras bienintencionadas para 
todos aquellos que viven bajo la amenaza de un lenguaje más contundente: el de las armas. 
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NOSOTROS 

((Lo mío para mí _y lo tuyo ... )) 
AUNQUE YA NO TENGO WS ARRESTOS de an

tes, sigo trabajando para mi pueblo, el pueblo gitano. 
Estoy a punto de cumplir 70 años desde aquel 21 de 

marzo, a las 4 de la tarde. En Madrid corría el año 21. No
sotros (mi familia) nacimos muy cerquita de la Magdalena, 
en la Calle Pinto. Cuando me preguntan si me siento geta
fense, contesto que «me considero de este pueblo porque es
toy bautizado y casado aquí». 

En el año 15 mi familia ya vivía en Getafe, pero en aque
llos tiempos hubo una pelea entre cuñados que, tiempo des
pués, derivó en algo más serio en el Mercado de Legazpi, 
que era entonces un mercado de ganado. Después de esos epi
sodios, pasaron cosas más gordas y nos tuvimos que marchar 
de aquí. A los 50 y algunos años me atreví a volver . .y desde 
entonces vivo en Getafe con los míos. 

Desde que cumplí los 6 años, mi vida ha sido muy mo
vida. Me llevaron a Fuensalida, donde teníamos el ganado, 
y en Talavera de la Reina recorríamos los mercados y las 
ferias . La universidad de la vida ha sido mi gran escuela ... 
Con el tiempo he convivido con todo tipo de gente, pero 
siempre he preferido acercarme al que sabía más que yo, 
al que estaba más arriba, eso me enseñó mucho. He sido 
agente comercial y tratante de ganado (mular, caballar, etc). 
En estos oficios llevo trabajando desde los 10 años, tengo 
ahora 60 años de trabajo a mis espaldas. Si hubiera tenido 
una carrera sería mejor, pero así y todo, lo que sé me ha va
lido para defenderme. 
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Se nos reconoce como especialistas en ganado, pero diré 
que mis hijos no entienden de eso a pesar de ser gitanos. Nos 
hemos criado con los animales, por eso conocemos todos sus 
defectos, las enfermedades y las medicinas que empleamos 
para curarles. Incluso ha habido veterinarios que desconocían 
nuestros remedios caseros, que son herencia propia de los gi
tanos. Se sabe por instinto, por intuición, cómo tratarlos o 
intentar curarlos, porque hemos visto muchos. Se puede con
vencer, por ejemplo, a una mula para que haga algo que no 
quiere hacer, pero eso sólo se logra con cariño ... Les pasa 
como a las mpscas, que se alcanzan con miel y no con hiel. 
Si un animal se comporta mal es porque le han dado leña. 

YO HE VISTO COMO LOS PAYOS cogían a mulas 
nuevas para el trabajo y, como eran un poco rebeldes, 
les pegaban . Esas mismas, luego, nos las llevábamos 

por 4 duros, porque no las sabían dominar. El gitano para 
eso tiene buena mano. Recuerdo un torero nuestro que se lla
maba Domingo Ortega que hacía lo que quería con toros de 
los que otros no sacaban partido. Domingo sabía siempre lo 
que tenía que hacer. El gitano que es buen tratante sobrevive 
por su inteligencia y mano izquierda. Para mí, ésta ha sido 
una profesión muy buena, y aunque no haya hecho capital 
tampoco he vivido mal. 

La vida gitana es trashumante, pero de familia me viene 
ser sedentario. Entre nosotros, los gitanos, también hay va
rias clases sociales: los de primera, segunda y tercera, como 
también les pasa a los payos. No me gusta la palabra inte
gración porque el que se integra desaparece, pero sí pued(, 
y debe establecerse una convivencia social. Creo que se puede 
convivir sin problemas, yo ya lo hago con vosotros, aunque 
luego en mi casa «arranque por fandanguillos». Me gusta 
tener un trato social con todo el mundo pero siempre respe
tando la identidad. Tenemos derecho a la diferencia, ya que 
queremos ser como somos. 

La gente se pregunta qué es ser gitano: no se es porque 
uno sea moreno o porque se llamen Heredia o Montoya, se 
es gitano por la manera de convivir y la forma de vida que 
llevamos. El respeto que tenemos, los gitanos, con las perso
nas mayores. Yo, por ejemplo, padezco de pleura y ya he te
nido un infarto, pero si me llaman de cualquier parte de Es
paña, acudo lo más rápido posible. Ese es el comportamiento , 
gitano, también entre nosotros hay de todo. 

Dicen que el gitano oprime a la mujer y a la niña, pero 
no es así. Nuestro código nos hace tener con las niñas un es
mero muy diferente al del resto de la gente. Porque tener cui
dado de una niña no es oprimirla, vigilarla, sino protegerla, 
ya que cuando la gallina ve peligro para sus pollitos, los 
arropa _con sus alas. Pero eso nos es maltratar. Además, la 
mujer gitana siempre ha de guardar buen comportamiento con 
el marido, los cuñados y los suegros, principalmente; tanto 
o más que con su marido. En general, con toda la familia. 

Muchos no saben que entre nosotros es más difícil desha
cer los lazos del matrimonio. La mujer de un gitano le puede 
dejar cuando a ella le parezca conveniente, pero el gitano no 
puede dejarla si no es por causa justificada, puesto que nues
tras mujeres no se crían detrás de un tomillo. Si mis hijas 



ENTRE NOSOTROS 

«Conocí a la que es 
hoy mi mujer cuando 

era una niña, tenía 13 1 

años y yo 6 más. Un 
año después, en el 42, 

me casé con ella por 
el rito gitano. Han 

pasado casi 50 años 
sin separarnos, salvo 

los días en que 
marcho de viaje. 

se comportan bien (y tengo 2), los maridos no las pueden 
abandonar porque ellos quieran. Y si lo hacen, el código que 
usamos es que los 4 gitanos más viejos hablen con los padres. 

Nosotros consideramos mucho a la mujer. En la cultura 
rural hemos sido así: lo mío para mí y lo tuyo también. A 
mi mujer la quiero para mí y que no la quite nadie. Por lo 
único que podemos abandonar libremente y sin ningún 
perjuicio a la mujer es por haber cometido adulterio. En este 
caso se acabó, ésta suele irse porque para su familia ha 
muerto. Para nosotros, el mayor premio que puede llevarse 
una mujer es que se case y sea virgen. La gitana no nos la 
pega antes de estar casada, ya que tiene que pasar la prueba 
de la virginidad. Se la puede pegar después ... pero nunca 
antes. Dice un proverbio gitano que lo mismo pierde una 
buena capa que un buen sombrero. 

ANTES DE CONOCER A MI MUJER estaba 
enamorado de una paya, yo era muy joven. Luego a 
ella le dijeron que mis padres ya me habían encontrado 

una mujer y rompimos. Entonces, conocí a la que es hoy mi 
esposa. Era una niña, tenía 13 años y yo seis más. Como no 

Entre nosotros, los 
gitanos, también hay 
varias clases sociales: 
los de primera, 
segunda y tercera, 
como pasa con los 
payos. No me gusta la 
palabra integración. Sí 
puede y debe 
establecerse una 
convivencia social. 

tenía padres, los míos decidieron que se viniera con nosotros. 
En el año 42 me casé por el rito gitano. Sólo un año antes 
la había conocido de novio, porque el gitano cuando tiene 
novia formal es como si estuviese casado. 

HAN PASADO CASI 50 AÑOS SIN SEPARARNOS, 
salvo los días que me voy de viaje. Discutimos mucho, 
pero es lo mejor que he visto en mi vida. El capital 

más grande que me ha dado el señor es darme una mujer 
como la que tengo. Mis hijos también son fabulosos y, por 
si fuera poco, tengo 31 nietos y cuatro bisnietos. A todos los 
tengo cerca porque dicen que donde está el tronco tienen que 
estar las ramas. Eso es lo bueno que tenemos nosotros, o lo 
malo, según se mire. Mientras yo viva y pueda protegerles, lo 
haré. El mejm capital que puedo tener es .. dejar esa herencia 
a mis hijos (la de una extensa familia por toda España), con 
que digan que son hijos míos q~e los atiendan . 

CARLOS HEREDIA 
Presidente del Consejo Asesor 

de Presencia Gitana 

PERSONAL E INTRANSFERIBLE 
Carlos Heredia Fernández, de 69 

años, casado y coii 8 hijos. Tío 
Carlos, como así le llaman todos los 

que le conocen, preside en la 
actualidad el Consejo Asesor de 

Presencia Gitana. Como reconoce él 
mismo, esta organización con sede en 

la Dehesa de la Villa dedica su tiempo 
a solucionar los problemas y visitar a 

los gitanos que le llaman desde 
cualquier punto de nuestra geografía. 

Este Aries, nacido en Madrid en 
1921, reside en Getafe desde 

hace más de quince años. 
Como recuerda en este artículo, 

aunque gran parte de su vida ha 
transcurrido fuera de Getafe, no 

olvida que los suyos habitaron desde 

principios de siglo en la calle Pinto. 
Tío Carlos no para quieto. Pese a su 
avanzada edad y su delicado estado de 
salud, realiza continuos viajes por 
toda España para ver a los suyos e 
intervenir en alguna conferencia o 
programa de televisión. 
En nuestra última conversación me 

avanzó que para la próxima 
primavera o inicio del verano serán 
publicadas sus memorias. «Ha sido un 
trabajo duro porque he tenido que 
recordar momentos gratos y muchos 
momentos difíciles de mi vida. 
Incluso, he acabado llorando al 
recordar a mi padre y a mis 
familiares. Pero, reconozco que me 
ha gustado mucho ... ». 
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El quince de febrero, Ruiz Gallardón acudirá como ponente· al Euroclub 

Debate desde el sur 
Desde primeros de año la zona sur cuenta con un Club de opinión que 
pretende, en palabras de su organizador José Galeote, «promover desde 

la iniciativa privada este debate ya que la zona sur también debe tener la 
oportunidad de expesar su opinión». Desde el conocido complejo Euroclub 

(sito en la carretera de Andalucía), el pasado once de enero se celebró 
la primera cena coloquio de este primer ciclo de debates en donde 
los aspectos sociales, económicos y políticos del sur serán, a juicio 

de Galeote, los protagonistas. 

De iz~ierda a derecha: José Galeote, Femando Abad y Pedro Castro 

«De hecho :-añadió- estoy muy sa
tisfecho del resultado de este primer 
debate que contó con Pedro Castro, al
calde de Getafe, como orador y al que 
también acudieron personas con gran 
relevancia en fa zona ... ». Así pues, la 
próxima cita, según nos reveló su orga
nizador, será el IS- de febrero y «dado en -
las fechas en que nos encontramos he
mos pensado traer a los candidatos a 
la CAM». Para ese día se está barajando 
la asistencia de Ruiz Gallardón ó de Isa
bel Vilallonga. 

dad y Ayuntamientos de este área. «Un 
plan cuyo último objetivo pretende re
lanzar los municipios del sur, dotándo
los de infraestructura viaria, industrial 
y servicios adecuados para, equilibrar, 
de una vez por todas el norte y el sur 
de nuestra comunidad ... ». 

«Se trata -,en opinión de Galeote- de 
promover y dinamizar un discurso 
desde el sur. Ya que, a nivel general, 
este diálogo Norte-Sur es el más impor
tante puesto que el Este-Oeste ya ha 
quedado atrás .. Por eso también es ne
cesario estimular la iniciativa privada 
que tradicionalmente se ha quedado en 
el Norte, la zona más privilegiada». 

Volviendo al coloquio que se estaba ce
lebrando esa noche en los salones del 
Euroclub, el alcalde de Getafe también 
hizo mención al futuro del aeropuerto ci
vil previsto en 1988 en nuestra localidad. 
Castro dijo que «el aeropuerto proyec
tado por Mangada tiene todos los vi-

atestiguan los informes y documentos 
del Ministerio de Transportes». Noticia 
que días atrás también había sido confir
mada por Fernando Abad, en Leganés. 
Sobre la vieja polémica del aeródromo, 
Castro manifestó que «de esta forma se 
zanjan los problemas de ruidos y mo
lestias que aportaría una instalación de 
este tipo en nuestra localidad». 

A lo largo de su intervención, el al
calde getafense también se refirió a la 
Universidad Carlos m, al Hospital (cuya 
apertura está prevista para el primer tri
mestre del 91), habló del gran Parque del 
sur que tiene previsto la Comunidad 
Autónoma de Madrid en diversos muni
cipios del sureste, entre ellos Getafe, así 
como del enterramiento de la vía férrea 
a su paso por nuestra localidad. 

No faltaron tampoco alusiones a la de
licada situación política que vive la Co
munidad de Madrid y, especialmente, a 
la difícil situación que vive ahora el 
equipo qué dirige el socialista Joaquín · 
Leguina. Al respecto Fernando Abad 
afirmó, no sin cierta sorna, que «más 
que mirar al sur, el presidente mira al 
norte, a Santander». 

Las diferencias que existen con la zona 
norte de nuestra comunidad son, sin lugar 
a dudas, el caballo de batalla de todos 
aquellos que vivimos al sur de la capital ... , 
Sobre ese aspecto se centraron también 
las opiniones de los alcaldes y asistentes. 
Sin embargo, siempre hay localidades que 
suelen quedar más marginadas de los pla
nes comunitarios. Este, es el caso de 
Parla. Para ~u alcalde, «ni siquiera con
tamos con el apoyo suficiente de la Co
munidad». A continuación, se dijo que 
ya que esta localidad se sitúa en el límite 
de nuestra comunidad con la que preside 
José Bono, «si este municipio hubiera 
sido de Castilla-La Mancha le hubiera 
ido mejor». Humor y paciencia no le fal
tan al responsable parleño. 

Esa noche, empresarios, portavoces po
líticos del centro y de la izquierda así 
como los representantes de la prensa lo
cal opinaron sobre el futuro que le depara 
los próximos años a Getafe. Castro, 
acompañado de sus homólogos de Lega
nés y Parla, expuso su diseño de ciudad 
para los próximos 10 años. Pasó revista 
a actuaciones tan primordiales como El 
Plan Estrégico para el Sur, plan diseñado 
(hace ya.casi tres añ0s) por la -Comuni- -sos de ir a parar...a Cuatrovientos, asílo -.. - -- - EL-PROGRESO-
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GETAFE 

La ubicación de las viviendas en Getafe Norte 

En cartera: J.~00 más 
, A primeros de este mes se plasmará 
un principio de acuerdo mediante el 
cual Ayuntamiento y Comunidad de 
Madrid fijarán la ubicación de las pró
ximas 3.000 viviendas previstas para 
Getafe. De ellas, 2.400 serán de pro
tección oficial (V. P.O) y las restantes 
de renta libre. El lugar elegido para 
la edificación de estas nuevas vivien
das es la zona denominada Getafe 
Norte, próxima a El Casar donde se 
construirán las primeras 650 V.P.O., 
cuyos terrenos fueron adjudicados re
cientemente (como pudo verse en la 
sesión del pasado 18 de enero) a 6 de 
las 14 cooperativas concursantes. Se 
trata de las siguientes: Vecinos Uni
dos, Getafe 92, Pío Baroja, Puerta de 
Andalucía, PSV y VITRA . 

Pese a las críticas que suscitaron al
gunos aspectos del concurso en los 
grupos de la oposición municipal 
(tanto el portavoz de IU como el del 
grupo conservador subrayaron que VI
TRA y PSV incumplían parte de los 
requisitos exigidos), las adjudicacio
nes de estas parcelas contaron , final 
mente, con los votos favorables del PP, 
IU y del PSOE. Durante la sesión, el 
responsable de Urbanismo, Jesús 
Neira, apuntó que en los próximos 2 
ó 3 meses el gobierno regional tendrá 
que dar vía libre a las 3.000 vivien 

das contempladas en suelo getafense. 
Días después el alcalde confirmó 

que este asunto sería abordado en la 
reunión que celebrará con el consejero 
de Política Territorial , Eduardo Man
gada , el día 5 de febrero. Pedro Cas
tro también avanzó que se está bara
jando la inclusión de Getafe Iniciati
vas S.A. (GISA) en el desarrollo de 
las futuras V.P.O. Asimismo, los res
ponsables municipales plantearán la 
necesidad de enfocar un porcentaje de 
esas viviendas para los jóvenes e, in
cluso, no descartan que un determi
nado número de ellas cubra otra im
portante demanda: las alquiladas. 
También , se abordarán las viviendas 
del desaparecido sindicato vertical. 

Mientras esto ocurre, las 3.000 vi
viendas siguen siendo un proyecto le
jano para todos aquellos demandantes 
que se encuentran en lista de espera. 
_Una lista que crece en número y 
forma a medida que pasan los meses. 
Por el momento, tendrán que empe
zar con las 650 primeras y esto no su
cederá hasta que comiencen las obras 
de urbanización en El Casar. Según el 
concejal de Urbanismo, «el proyecto 
vendrá al próximo pleno. Pretende
mos sacarlo a concurso rápidamente 
para así empezar con las obras de 
urbanización». 

JULIO ANGUITA 
EN GETAFE 

El coordinador General. de Izquierda 
Unida, Julio Anguita, visitará la Uni
versidad Carlos ID, el próximo 6 de fe-

. brero. El líder de IU participará en el 
ciclo de conferencias que, bajo el título 
de «Actualidad política», se viene de
sarrollando en este recinto universitario. 
Según fuentes de esta coalición, «Julio 
Anguita, invitado por el Rector de la 
Universidad, Gregorio Peces Barba, 
hablará de la situación política tanto · 
a nivel nacional como internacional». 
Asimismo, hará referencia a la il!}pli
cación de España en el conflicto del 
Golfo. Seguramente, tratará del polé
mico tema de las deserciones y del 
apoyo social y jurídico que ofrece IU 
a los jóvenes desertores españoles. 

iil=tOVE)CO S.L. 
PROMOCIONES Y ESTUDIOS COOPERATIVOS 

• Promoción de cooperativas de viviendas 
• Cooperativas de aparcamientos. 
• Actuaciones urbanísticas. Suelo y vivienda. 
• Realización de proyectos en la Comunidad de Madrid. 

C/ La Fuente, 21 - 4° B 
28911 LEGANES (Madrid) 

Teléfono 693 12 14 
Fax 694 77 13 
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GETAFE 
Renato Treves: primer Doctor Honoris Causa de la Carlos 111 

Merecido reconocimiento 
El pasado 29 de enero, el profesor Re

nato Treves, fue investido doctor Hono
ris Causa por la Universidad Carlos III . 
La solemne ceremonia de investidura tuvo 
como marco el Aula Magna y contó con 
la presencia del Ministro de Relaciones 
con las Cortes, Virgilio Zapatero. El pro
fesor Treves recibió de manos del Rec
tor Gregorio Peces Barba el preciado ga
lardón en reconocimiento a su extraordi
naria labor investigadora en el campo de 
la Sociología del Derecho. 

Con este primer nombramiento, la co
munidad universitaria ha querido rendir 
un merecido homenaje a un hombre que 
ha dedicado más de 60 años de su vida 
a la ciencia jurídica. Al finalizar el acto, 
el rector de la Carlos 111 explicó a esta 
revista el significado del mismo: «hemos 
empezado con el profesor Renato Tre
ves porque se trata de una persona vin
culada a la cultura jurídica y política 
española. Estuvo en el exilio muchos 
años y es, ni más ni menos que, el fun
dador de la Sociología del Derecho. Por 
este motivo hemos querido honrarle, y 
honrarnos a nosotros, teniéndole en el 
seno del colegio de doctores de nuestra 
universidad» . 

Por su parte, Virgilio Zapatero expresó 
a El Progreso su satisfacción por haber 
asistido al nombramiento del nuevo doc
tor honorario. «Me alegra haber sido in
vitado a la investidura de Renato Tre
ves, una persona que es amiga mía, a 
quien conozco desde hace mucho tiem
po y c9n la que me unen amigos comu
nes y, también, maestros comunes ... ». 

EN CENTRO. COMERCIAL 
LEGANES UNO 

Avda. del Mediterráneo, s/n. 
Leganés 

El Ministro de Relaciones con las Cor
tes calificó de · «preciosa» la lección ma
gistral dada por el profesor Treves, de 
quien opina que «tiene una gran forma
ción y, sobre todo, una vida muy larga. 
Ha vivido experiencias de todo tipo y 
en todas ellas ha mantenido algunos 
principios muy claros. Ante todo, ha 
sido un luchador por la libertad» . 

Nacido en Turín en 1907, el profesor 
Treves se doctoró en Derecho en la Uni
versidad de su ciudad natal, aunque en la 
actualidad ha fijado su residencia en Mi
lán. Quienes le conocen bien le conside
ran un investigador incansable. Destacan 
también sus aportaciones y estudios en el 
campo de la Filosofía del Derecho. A sus 
83 años continúa dando conferencias y 
publicando artículos y trabajos. Renato Treves 

Gregorio Peces Barba impone la medalla a Renato Treves 

EN ECOMOSTOLES CENTRO 
Calle Libertad, 38 

Móstoles 

EN ~ENTRO COMERCIAL 
VILLAFONTANA 

Simón Hernández, 53 
Móstoles 

~ DONDE AL COMPRAR SIEMPRE AHORRA 
grupo Canales 
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EsPECIAL GUERRA DEL GOLFO 
Los estudiantes de Getaf e, contra la· guerra 

Los jóvenes por la Paz 
Los estudiantes de Getafe, al igual que los 

de otras capitales y municipios españoles, han 
protestado masivamente por el conflicto bélico 
desencadenado el pasado mes de enero en el 
Golfo Pérsico. Cientos de estudiantes getafen
ses -y asociaciones vecinales- salieron a la 
calle durante este mes para defender la paz y 
manifestarse en contra de la guerra que se vive 
en Oriente Medio. Con pancartas alusivas al 
actual mando aliado y, sobre todo, al prota
gonismo de los EEUU, los jóvenes getafen
ses no quieren verse involucrados ep una gue
rra cuyas repercusiones aún son impredecibles. 

Durante las dos últimas. semanas de enero 
se celebraron diversas concentraciones estu
diantiles, con -desigual participación, en los 
distintos municipios de la zona sur. En Ge
tafe, Parla , Leganés y Alcorcón , los institu
tos cerraron sus puertas durante algunos días 
para pedir, «voz en grito» que paren la gue
rra. Los colectivos por la paz han vivido una 
actividad frenética que ha consistido desde la 

recogida de firmas hasta la participación en 
diversas manifestaciones de la región. Madrid, 
al igual que otras capitales de nuestra geogra
fía, ha mostrado que sus jóvenes no quieren 
ser partícipes de una guerra, cuyas primeras 
víctimas son, sin lugar a dudas, los civiles ira
quíes, jordanos e israelíes .. . 

Además, nuestros jóvenes también nos han 
recordado cuál debe ser el papel de nuestro 
país, y de nuestras Fuerzas Armadas, en este 
conflicto comenzado un olvidado 2 de agosto 
de 1990. Cuando las tropas del presidente Sad
dam Husseín invadieron Kuwait. La respuesta 
de la ONU llegó en la noche del 16 de enero. 
Lo que pretendía ser una escalada rápida y 
contundente se ha convertido en una cruel 
guerra de la que no se escapan los civiles ni 
tampoco las miles de especies marinas que 

• pueblan las aguas del Golfo .. . «Las vidas hu
manas no tienen precio», este es el llama
miento que desde aquí lanzan los estudiantes 
a los presidentes Husseín y Bush. 

LOS SOCIALISTAS DE GETAFE POR LA PAZ 
Ante la situación planteada por el conflicto inter

nacional en el Golfo Pérsico, los socialistas de Ge
tafe quieren hacer llegar a la opinión pública su pos
tura sobre la base de la moción presentada por el 
Grupo Socialista al Pleno del Ayuntamiento. 

1.- Expresar el deseo de que cese el conflicto bélico 
con el cumplimiento de las resoluciones de las Na
ciones Unidas, poniendo fin a la tragedia humana 
que conlleva toda guerra. 

2.- Man~festar la firme convicción de que la paz y 
su mantenimiento es el supremo valor que debe im
perar en las relaciones internacionales. 

3.- Expresar su preocupación por las consecuencias 
derivadas del conflicto bélico, lamentando especial
mente la pérdida de vidas humanas y los desastres 
medioambientales. 

4.- Reiterar el llamamiento dirigido al Gobierno de 
la nación para que continúe apoyando cuantas ini-

ciativas de paz en un contexto de responsabilidad 
sean formulados a fin de alcanzar una solución al 
conflicto. 

5.- Manifestar el apoyo al Gobierno de la nación 
respecto a las medidas adoptadas sobre la base de los 
compromisos internacionales adquiridos. 

6.- Instar a los organismos pertinentes a al bús
queda de soluciones a los problemas pendientes de 
la zona, entre ellos el palestino, convocando una Con
ferencia Internacional al efecto y promocionando un 
marco de cooperación para el desarrollo que tienda 
a eliminar las abrumadoras diferencias entre países 
y sectores de la población. 

7.- Apoyar el acuerdo del Pleno del Ayuntamiento, 
adoptado a instancia del Grupo Socialista, de conce
der una ayuda económica a Cruz Roja, equivalente 
al 0,2% del presupuesto consolidado del Ayunta
miento de Getafe en el actual ejercicio 1991, con des
tino a las víctimas y damnificados de la guerra. 

AGRUPACION SOCIALISTA DE GETAFE · PSOE 
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EsPECIAL GUERRA DEL GOLFO 
Renato Treves: «Saddám sólo entiende el lenguaje de la guerra ... » 

Opiniones sobre el conflicto 
Durante la reciente visita del Ministro 

de Relaciones con las Cortes, Virgilio Za
patero, con motivo de la investidura del 
profesor Renato Treves como doctor Ho
noris Causa de la Universidad Carlos m, 
quisimos recabar su opinión sobre 1a .gue
rra desatada en el Golfo Pérsicp. Ef mi
nistro defendió lá postura que viene man
teniendo el Gobierno español desde el co
mienzo de las hostilidades. P'ara Zapatero, 
«la postura del Gobierno sobre el con
flicto es muy clara. El 2 de agosto, un 
país con un poderío militar impresio
nante (ahora se ha revelado hasta que 
punto estaba armado) invadió y ane
xionó un pequeño país y puso en quie
bra el orden internacional. Las Nacio
nes Unidas no han aceptado que esta 
guerra de anexión de Iraq sobre Ku
wait sea un principio de funciona
miento del orden internacional. Se ha 
condenado y pedido por todos los me
dios que Iraq cumpla con las resolucio
nes de la ONU». 

Pese a la criticada postura de ambigüe
dad del Ejecutivo español, el Ministro de 
Relaciones con las Cortes mantiene que 
el Gobierno actúa según los dictados de 
las Naciones Unidas. «EL gobierno, 
como parte . de esta gran comunidad, 
ha de cumplir los mandatos de Nacio

_nes Unidas tal y como nos obliga su 
carta fundacional y, en concreto, el ar
tículo 48. Por consiguiente estamos 
cumpliendo una función de policía in
ternacional para que el orden interna
cional sea respetado, con independen
cia de los contenciosos bilaterales que 
puedan existir entre Kuwait e Iraq. 
Porque entendemos que son solubles 
· por otros medios y no por una guerra 
de anexión como ha practicado el se
ñor Saddam Hussein». 

Interpelado sobre el respaldo que está 
obteniendo la postura iraquí en los paí
ses del Magreb Virgilio Zapatero respon
dió que «los países del Magreb, en su 
inmensa mayoría, han adoptado la 
misma resolución de Naciones Unidas. 
Estamos convencidos que este conflicto 
se saldará con una victoria del orden 
internacional. No puede ser presentado, 
ni será nunca, por más que lo pretenda 
Saddam Hussein, como una confronta
ción entre el mundo árabe y el occiden-

12 / El Progreso de Getafe N? 35 

tal. No es posible aceptar esa dialéctica 
porque no es una lucha de ricos y po
bres o del mundo árabe con el mundo 
occidental. Se trata de una lucha por 
el respeto a los principios del orden in
ternacional, al fin y al cabo, también 
por respeto a la paz. Y, en esa ope
ración, contamos con el respaldo ine
quívoco y la participación de todos los ~ 
países de la zona norte de Africa». 

«Nuestra participación -reitera el 
ministro- ··está muy clara y tiene el res
paldo del 95 % de la representación 
parlamentaria. Hemos diseñado clara
mente cual es nuestro nivel de partici
pación en esta petición de ayuda que 
nos ha hecho Naciones Unidas ... Cree
mos que así lo entienden los ciudada
nos españoles. Y no es previsible ni es
perable contar con una mayor partici
pación activa de nuestro país en estos 
momentos. Y así nos vamos a mante
ner desde el Gobierno ... ». 

Por su parte, el Rector de la Carlos III 
afirmó, en su discurso pronunciado ese 
día en el Aula Magna, que «es escanda
losa la manipulación de la información 

de la guerra» manifestando a continua
ción que «es una · presentación de la 
guerra, a veces, demasiado dulce y 
cuando se dice que los bombardeos no 
tienen tanto éxito no se sabe si es o no 
verdad. Se resalta lo poco relevante y 
se ocultan los verdaderos resultados Es
tamos ante el uso permanente de la fa
lacia ... Realmente reina una gran con
fusión y creo que es inaceptable bajo 
todo punto de vista». En opinión de Pe
ces Barba ni siquiera una guerra ampa
rada por las Naciones Unidas se puede 
convertir en justa, por poderosas que sean 
las razones contra el dictador. 

«Y es inaceptable en las sociedades 
democráticas - nos comentó- también 
me he referido a que aquí hay mayor 
sensibilidad que en Iraq, por ejemplo, 
que en otros países, derivado de una 
serie de variables culturales e institu
cioq.ales y precisamente por esa sensi
bilidad mayor ante la vida, ante la in
justicia de la guerra, ante el valor de 
la libertad y de la paz. Estas comuni
dades son más sensibles que otras al 
rechazo de la guerra y también a esa 
manipulación informativa donde se nos 
dan las noticias que interesan en un 
momento dado para formar la opinión 
pública en un sentido o en otro. Para 
que nos parezca bien la guerra, para 
que nos parezca que todavía es necesa
rio hacer más cosas... Y yo creo que 
esta censura y manipulación informa
tiva hay que denunciarla ... ». 

Para Renato Treves la guerra desenca
denada en el Golfo es a todas luces 
«preocupante ... Pero cuando se produjo 
esta agresión y supresión de un estado 
por parte de otro he aprobado la inter
vención. Ahora, desde luego, la guerra 
ha tomado un desarrollo inquietante y 
desafortunadamente se alargará más de 
lo previsto. Es una guerra difícil, cu
yos resultados son inciertos ... Vivimos 
unos momentos peligrosos». 

Sobre la figura del dictador, el reciente 
doctor honorario de la Universidad Car
los III considera que Saddam es una de 
esas personas con las cuales es imposi
ble tratar, «porque sólo reconoce el len
guaje de la fuerza ... ». 
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·EsPECIAL GUERRA DEL GOLFO 

~obre la crisis del Golfo 
E

N ES10S DIAS, profundizada la crisis del Golfo hasta sus 
posible extremo y desencadenados los «perros de la gue
rra», múltiples son las emociones que surgen y las re

flexiones que acuden a la mente de los preocupados por la «jus
ticia entre las naciones». Las primeras de todos son la pena y 
~l lamento por este nuevo fracaso de la Comunidad Internacio
nal en prevenir e impedir tal cúmulo de violencias y desatinos 
inhumanos. Derrota que lo es también del Derecho Internacio
nal como orden de convivencia. 

Pero, podríamos decir, en la misma esencia de un orden jurí
dico (y el Derecho Internacional lo es) se encuentra su persis
tencia, la vigencia de sus normas más allá incluso de su incum
plimiento grave. Este es ahora el caso: una agresión armada como 
la perpetrada por el régimen de Iraq contra el Estado y pueblo 
de Kuwait ha sido, sigue siendo y será siempre considerada como 
un crimen internacional de los más graves, que exige una repa
ración completa y garantías contra su no repetición. Y asimismo, 
los límites jurídicos a la violencia «in bello» (ya en el interior 
de la guerra) persisten a pesar de su violación: está prohibido 
emplear la violencia contra víctimas de guerra (heridos, prisio
neros, civiles indefensos), atacar objetivos no militares, empon-
zoñar dolosamente el medio ambiente, etc. · · 

D
ESDE UN PUN10 DE VISTA más «jusinternaciona
lista» creo que el terreno privilegiado de la reflexión se 
encuentra ante todo en el papel jugado por Naciones Uni

das en la prevención y (no) solución de la crisis, en el desarro
llo de la guerra y en la búsqueda de la paz . Digámoslo sin am
bages, Naciones Unidas ha mostrado debilidad e impotencia. Sus 
esfuerzos mediadores para impedir la guerra, protagonizados por 
la noble figura de su Secretario General , Pérez de Cuéllar, han 
sido baldíos. Pero hay más. 

La famosa resolución 678 del Consejo de Seguridad de 29/11/90 
(citemos textualmente una vez más): «autoriza a los Estados 
miembros que cooperan con el Gobierno de Kuwait a que, 
a menos que Iraq cumpla totalmente las anteriores resolucio
nes de Naciones Unidas antes del 15 de enero de 1991, utili
cen todos los medios necesarios para que se cumplan y se pon
gan en vigor la resolución 660 (retirada completa de Kuwait) 
subsiguientes del Consejo de Seguridad, con ei fin de resta
blecer la paz y la seguridad internacionales en la zona» . Es 
decir, que Naciones Unidas autorizó (no obligó) a usar también 
(no sólo, ni en primer lugar) la fuerza armada para hacer cum
plir sus decisiones : lograr la retirada iraquí, restaurar la sobera
nía kuwaití y restablecer la paz y la seguridad eu la zona. 

Al decidir lo anterior, Naciones Unidas legitimó el uso de la 
fuerza armada contra Iraq. Pero (hay que decirlo así) fue una 
legitimación débil. Y ello por las siguientes razones: 1) Porque, 
como es bien sabido, el sistema de seguridad colectiva previsto 
por el capítulo VII de la Carta nunca ha funcionado en la prác
tica: no se han celebrado los acuerdos previstos pro el artículo 
43, no se ha establecido el «Comité de Estado Mayor», en de
finitiva no hay verdaderamente fuerzas armadas dirigidas y con
troladas por Naciones Unidas cuya acción pueda esta organiza
ción detener o impulsar. 2) Porque, la conducción de las opera
ciones militares en su conjunto e incluso la realización práctica 
del objetivo final de la guerra se han dejado a la decisión de-

Estados Unidos (y secundariamente de algunos de sus aliados) . 
Dicho de otro modo, ¿cabe impedir a las fuerzas «aliadas» que 
busquen la destrucción de la economía, ejército, etc de Iraq y 
no sólo su retirada de Kuwait? 3) Porque Naciones Unidas ca
rece de mecanismos jurídicamente decisorios para reconsiderar 
las decisiones anteriores del Consejo de Seguridad, si se opone 
algún miembro permanente. Es evidente que Estados Unidos no 
está dispuesto a que este Consejo ordene un alto el fuego, o 
«reinterprete» en algún sentido restrictivo su resolución 678, etc. 

POR W ANTERIOR, NACIONES UNIDAS estaba maniatáda, 
una vez transcurrido el plazo del ultimátum, e imposibilitada 
de decidir la prórroga del embargo unido a la autorización del 

bloqueo. La posibilidad de tal decisión, que hubiera sido la mejor, 
la más razonable, no fue considerada por el Presidente Bush. El «or
den de Naciones Unidas» se muestra dependiente del «orden de la 
Comunidad Internacional no organizada», que es el «orden» in-

- terestatal de pura y dura coexistencia, en el que las garantías pro
vienen de las Grandes Potencias, celosas de sus «vitales intereses». 

El otro nivel de esta breve reflexión lo sitúo en el futuro inme
diato: la posguerra. Tal como se están desarrollando los aconteci
mientos, la desembocadura de este trágico proceso va a consistir en 
un «orden nuevo» cuyas bases serán en gran medida (por no decir 
en toda su extensión) establecidas por Estados U nidos, Israel y los 
países árabes «moderados». Dicho de otra manera: si ya va a ser 
muy difícil que se agilice razonablemente la convocatoria de una Con
ferencia Internacional de paz que impulse la solución a todos los gra
ves conflictos del área, es muy cierto que la solución del problema 
palestino va a sufrir un grave estancamiento, tanto más si se tiene 
en cuenta la actitud general de la O LP y del Estado jordano sobre 
la crisis y la guerra del Golfo, favorables a la posición de Iraq. 

Desde ahora se deberían ir estableciendo las bases para que el 
«nuevo orden» del Próximo Oriente no sacrifique el derecho a la 
autodeterminación palestina. Como, ciertamente, deberá tratarse tam

bién de un «orden» protector de la seguridad de todos los Estados 
de la zona y en particular de Israel, me parece razonable exigir que 
Naciones Unidas y la Comunidad Europea (o quizá sería mejor de
cir: «la mayoría de los Estados de la Comunidad Europea ac
tuando concertadamente») participen de modo destacado en el pro
ceso de mediación final que debe tener lugar. 

En todo caso, me parece recomendable que la Comunidad Inter
nacional no deje a Estados Unidos desempeñar el papel del media
dor único o del mediador dominante, porque entonces de nuevo tal 
superpotencia subordinaría a sus iniciativas e intereses el papel (que 
debe ser el principal) de Naciones Unidas. 

Por otro lado, la amarga experiencia para la «Unión política de 
Europa» que se desprende de los fracasos de mediación «europeos» 
en la crisis del Golfo, debe servir de revulsivo: cada vez más es ne
cesaria la acción vigorosa, democrática y pacifista de una Comuni
dad Europea que equilibre el predominio de Estados Unidos (en el 
terreno político y militar) ahora que la URSS ha abandonado gran 
parte de su prótagonismo en las relaciones internacionales. Todo ello 
dentro del orden reforzado de Naciones Unidas. 

FERNANDO M. MARIÑO 
Catedrático de Derecho Internacional 

Universidad Carlos m 
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LEGANES 
El Ayuntamiento decide no suspender el Carnaval 

Don Carn~ por la Paz 
Después de consultar a entidades y co

lectivos de nuestra ciudad, el Ayunta
miento decidía no suspender la celebra
ción de los carnavales. A raíz de desa
tarse los tambores bélicos en el Golfo 
Pérsico, se inició un debate sobre si la 
abstinencia festiva no sería aconsejable en 
este mundo en guerra. Así, Venecia los 
suspendía, Cádiz acordaba sin polémica 
sacar las charangas y las chirigotas a la 
calle y Madrid, con batalla dialéctica, 
daba banderazo municipal de salida a es
tas fiestas al no alcanzarse el consenso 
para su suspensión. 

delegación quiere reconducir el Carna
val en una gran manifestación festiva 
que reivindique lo que es hoy clamor 
popular: la Paz. Los carnavales de Le
ganés tienen ese mensaje positivo para 
el mundo y fundamentalmente para 
nuestros vecinos. Para que sea un ele
mento de concienciación no tanto para 
oponerse a la guerra como para luchar 
por la Paz que se basa en la Libertad 
y el Progreso». 

José Luis Pérez Ráez, Concejal de Cul
tura, manifiesta que en una situación 
como la actual «la organización de la 

Además. de este fin, el Carnaval 91 
nace con el objetivo y el deseo de pre
servar el Medioambiente. Esas dos pala
bras, ambiente y medio, sirven de base 
al siguiente programa en honor a Don 
Carnal: 

- 8 DE FEBRERO: Actuación de sevillanas de la Academia Gonzalo de Berceo 
(20 H). Baile de entidades (22 H) . 

- 9 DE FEBRERO: Carnaval infantil en la Plaza de España (18 H). IV Edi
ción de la Carrera de Vehículos Eróticos (20 H). Baile de 
disfraces en La Fortuna (21 H). 

- 10 DE FEBRERO: Desfile de Carrozas y Comparsas (11 H). Concurso de Cha
rangas (18 H). Bailes populares en la Plaza de España 
y La Fortuna. 

- 12 DE FEBRERO: Carnaval en el barrio de VIÑAGRANDE (17 H). 
- 13 DE FEBRERO: Entierro de la Sardina en la Plaza de España y La For-

tuna (19 horas). 

Movilbaciones 
El último domingo de enero, la cooperativa Vecinos de Le

ganés -creada por las AAVV de Zarzaquemada y San 
Nicasio- acordaba iniciar una serie de acciones en la calle para 
reivindicar «un plan concreto con fases de ejecución, fechas, 
número de viviendas sociales a construir y baremo de pun
tuación para las adjudicaciones». 

Según el estudio realizado por esta cooperativa, que nace con 
el espíritu de concursar en el paquete de viviendas sociales que 
tanto la CAM como el Ayuntamiento tiene previsto ejecutar en 
nuestra ciudad , la falta de domicilio propio es uno de los pro
blemas más graves de Leganés con especial incidencia en la 
juventud y en los sectores menos favorecidos socialmente. Las 
necesidades de vivienda que recoge el informe mencionan que 
habría que construir 3.000 viviendas de promoción pública y 
otras 3.000 de las llamadas de Protección Oficial. «vecinos de 
Leganés» ya ha anunciado su intención de presentarse al con
curso de las viviendas sociales del primer paquete municipal, 
109 en el Sector I y 74 en San José de Valderas, así como al 
del proyecto regional conocido como Zarzaquemada Norte. 
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Cuatro Vientos 
A lo largo de este mes de enero la prensa de Madrid se ha

cía eco de la remodelación del aeropuerto de Barajas, autén
tico plato fuerte del Plan Directorio del Sistema Aeroportua
rio del Ministerio de Comunicaciones. En ese plan a la Zona• 
Sur nos dedican un pequeño apartado, el de la ampliación del 
Aeródromo de Cuatro Vientos. 

Se separa así el sistema de aviación general, los grandes vue
los internacionales y nacionales que seguirán recalando en Ba
rajas, de los desplazamientos aéreos de pequeños aparatos de 
pasajeros y transporte de mercancías. 
«Una noticia muy importante para los municipios de la zona 
cercana al aeropuerto -señala el alcalde Fernando Abad-, 
sobre todo si se piensa en la puesta en marcha en áreas de 
desarrollo como el PAU de El Culebro y la de Alcorcón
Móstoles». Sin embargo, este proyecto no es inmediato ya que 
para la ampliación será necesario incrementar la actual super
ficie de Cuatro Vientos y crear una gran pantalla verde que aísle 
a los municipios colindantes del ruido y las posibles molestias 

_ que puedan ocasionar los despegues y aterrizajes. 



LEGANES 
Miles de manifestantes antes y después del 18 de enero 

Leganés pidió la paz en el Golfo 
Al igual que en la inmensa mayoría de las ciudades españolas, Leganés 

también se movilizó contra el estallido de la Guerra en el Golfo. El 13 de 
enero, dos días antes de que expirase el ultimátum dado por el Consejo de 
Seguridad de la ONU a Irak para retirarse de Kuwait, más de cinco mil 
personas se manifestaban de forma silenciosa por nuestras calles bajo el 

lema «Cristianos por la paz». Días después, la madrugada del 18 en la que 
comenzó la escalada bélica, se repetían protestas menos numerosas organiza
das por los sindicatos estudiantiles y la coordinadora «Leganés por la paz». 

ambiente. La guerra se convertía en algo 
cotidiano. Los objetivos de esta nueva 
campaña pacifista, similares a los de las 
anteriores: parar la guerra, buscar una sa
lida negociada al conflicto y exigir el re
greso de la flotilla española de~tacada en 
el Golfo. En la Numancia, por entonces 
junto a las aguas de Ornan, un marinero 
de reemplazo vecino de San Nicasio. Así 
y todo, en la cacerolada. no batieron ta
paderas más que unas decenas de perso
nas y en la manifestación posterior sólo 
se congregaron unos 200 vecinos. 

Dos días antes de que expirase el ultimátum de la ONU a Iraq, más 
de 5.000 vecinos de Leganés pedían, en silencio, la paz 

La psicosis de la guerra se dejaba no
tar también en el pánico que se apoderó 
de los españoles ante un posible desabas
tecimiento de alimentos. En los días pre
vios a ese 18 de enero, masas de com
pradores arramblaban con todo lo que en
contraban en las alacenas de las grandes 
superficies comerciales. Luego llegarían 
incluso las tiendas más pequeñas. Poco a 
poco las cosas iban entrando en un pe
riodo de calma chicha, como si se acep
tara lo que la fuerza multinacional cali
ficó de «inevitable intervención militar». 
La guerra, pues, desde las imágenes es
cupidas por los televisores se nos ha co
lado en casa; ahora, mal que nos pese, 
convive con nosotros. Ojalá que su visita 
sea lo más corta posible. 

La marcha «Cristianos por la paz», 
una de las más numerosas de las celebra
das en nuestro municipio, fue convocada 
por un consejo en el que estaban integra
dos feligreses de las ocho parroquias de 
la localidad (San Nicasio, Nuestra Señora 
de la Salud, El Salvador, San Pío V, Vir
gen Madre de Zarzaquemada, Nuestra 
Señora de Zarzaquemada, San Eladio y 
Nuestra Señora de El Carrascal) que con
sideraban que «los cristianos tenemos 
algo que decir en contra de la guerra». 
Junto a la ermita de San Cristóbal, los si
lenciosos manifestantes entonaron juntos 
el himno a la alegría cuya letra compuso 
Miguel Ríos cuando la década de los se
senta expiraba. 

Un sonido que apenas duró unos días, 
porque el estallido de las operaciones mi
litares acababa con las esperanzas de los 
que confiaban en una salida pacífica de 
última hora. Coincidiendo con el inicio 
de los bombardeos y los lanzamientos de 
misiles, llegaba a Leganés la huelga ge
neral de Enseñanzas Medias y las con-

centraciones de jóvenes ante la casa con
sistorial. Una consigna coreada hasta el 
infini,to: «no a la guerra y ningún sol
dado al golfo». Canciones y caras pin
tadas con signos y emblemas pacifistas. 

La llamada a las movilizaciones corres
pondía, en la segunda semana de guerra, 
a la coordinadora «Leganés por la paz». 
Un cierto desencanto se notaba ya en el 

el estallido de la guerra fueron los estudíantes los primeros en coger el 
estigo de la protesta pacifista. Caras pintadas de paz y antibelicismo 



LEGANES 
Nuestra directora demanda al periódico Leganés Actualidad 

(( uien siembra tormentas ... )1 
El Progreso de Leganés ha guardado un silencio, reflexivo y de seriedad 

profesional, al injustificado ataque dirigido a su directora desde las páginas 
del periódico Leganés Actualidad. Faltando a todas las normas éticas que 

rigen la profesión periodística, los responsables de esta publicación 
insertaron en uno de sus números un artículo en el que se ponía en duda la 

condición de mujer de Ana Roldán. Esta revista se ha desmarcado del 
anzuelo amarillista en el que pretendían hacernos caer. La respuesta de El 

Progreso y de su directora no podía ser otra que la de interponer una 
demanda civil de protección al honor, para que los responsables de tamaño 
• despropósito respondan, ante los tribunales, de los daños y perjuicios que 

han causado con el artículo, en nuestra opinión, difamatorio. 

María de los Angeles Garzón 

La demimda de la directora de El Pro
greso fue presentada el pasado mes de 
enero en el Juzgado de Primera Instan
cia de Leganés contra Maruja Linares, 
como autora del artículo; contra Modesto 
González Lucas, como director de la pu
blicación; y contra Alejandría Editores 
S.L., editores de Leganés Actualidad. En 
su número 67, este periódico publicó en 
su última página un comentario de esta 
desconocida periodista que, bajo el título 
«Beatriz y las periodistas», criticaba las 
jornadas de comunicación en las que Ana 
Roldán actuó como ponente. En un ata
que personal, a todas luces injustificado, 
Maruja Linares escribía literalmente 
« •• • dudamos de la Cienfuegos y tam
bién de que, en realidad, Ana Roldán 
no sea un travestí». 

Resulta evidente que, a pesar de los 
juegos de condicionales y dudas, se le 
niega a nuestra directora la condición de 
mujer, algo que la naturaleza tuvo a bien 
decidir en su momento. Con esa afirma
ción gratuita y, a todas luces indemostra
ble, Leganés Actualidad pretendía conse
guir, al parecer, algún tipo de beneficio 

cuya naturaleza todavía no alcanzamos 
a comprender. 

Según María de los Angeles Garzón, . 
abogada de Ana Roldán López, «el artí
culo lesiona el derecho fundamental al 
honor de mi cliente». Una agresión o in
tromisión ilegítima contra el honor que, 
al margen de los gravísimos daños cau
sados en su esfera íntima y familiar, 
puede tener repercusiones impredecibles 
en el ámbito social, económico y laboral . 

En este caso, los demandados no pue
den erigirse en abanderados de la liber
tad de información que reconoce la Cons
titución, porque la mentira jamás puede 
ser contrastada. Dar una información 
falsa no es informar sino deformar la vi
sión, real y objetiva, que los periodistas 
hemos de dar a nuestros lectores. La so
ciedad española está inmersa actualmente 
en un debate sobre los límites que la ética 
puede imponer a los profesionales de los 
mass-media. Debate al que en nada be
nefician actitudes tan lamentables como 
las protagonizadas por los responsables 
de este periódico local. 

Si a lo largo de la Historia del Perio-

El Presidente de la Asociación opina 
Juan Alonso Resalt preside desde su fundación, hace 

un par de años, la Asociación de Periodistas de la Zona 
Sur. Al preguntarle la opinión que le merecía el artículo 
de Maruja Linares manifestó «no me gusta ese estilo de 
Periodistno, es un estilo barriobajero y muy flojo». 

El próximo 11 de Febrero se reúnen los socios de este 
organismo profesional, al que no pertenece la directora de 
El Progreso, y entre las cuestiones a debatir Juan Alonso 
Resalt ha avanzado a esta revista que estudiarán las me-
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didas oportunas para posicionarse en el caso. 
Los últimos ataques que el presidente reconoce haberse 

producido últimamente en la zona «han sido el insulto 
grave y fuerte que se le hace a Ana y otro caso en 
Alcorcón, donde a una compañera un hombre, que no 
le gustó algo que ella dijo, le cortó la cara ( ... ) que se 
puedan meter de esa forma con profesionales, con gente 
que está trabajando para dar información, me parece 
una absoluta burrada venga de quien venga». 



Según Maria de los Angeles 
Garzón, ahogada de la 

directora de El Progreso de 
Leganés, «el artículo lesiona 

el derecho fundamental al 
honor de mi cliente». 

dismo los llamados periódicos amarillis
tas han justificado todos sus ataques en 
función de mantener o elevar su tirada 
(cabe aquí citar una frase de Hearts, el 
magnate de la prensa norteamericana de 
principios de siglo, quien manifestó que 
«I make news» «yo fabrico la noticia»), 
aludir ahora a la libertad de expresión es 
imposible. Leganés Actualidad actuó de 
mala fe, ignoramos por qué oscuras ra
zones, contra Ana Roldán, y por ende 
contra estas páginas, con la única inten
ción de lesionar nuestra credibilidad y el 
respeto que· entre los vecinos de Leganés 
nos hemos ganado día a día. 

Oscuras razones que contradicen aún 
más a quienes dicen llamarse compañe
ros de profesión si se tiene en cuenta que 
ni en un sólo número de El Progreso 
puede hallarse una alusión a ese perió
dico y sus trabajadores. Nosotros enten
·demos que el interés que nos demuestran 
los ciudadanos de este municipio lo he
mos ganado ofreciendo un producto in
formativo serio, veraz y siempre contras
tado, sin emplear jamás sucias artimañas 
de competencia desleal con las restantes 
publicaciones. 

Cuando en el artículo de Maruja Lina
res se llama «travesti», sin ningún tipo 
de explicación, a Ana Roldán la única 
pretensión que se persigue es el insulto. 
El Progreso no ha recogido el guante de 
la provocación que lanzaron a la cara de 
nuestra directora los responsables de Le
ganés Actualidad. Es por ello que la de
manda no ha sido presentada únicamente 
contra la autora de las mencionadas des
calificaciones sino también contra los res
ponsables máximos del periódico, quie
nes - al dar el visto bueno al artículo
consideraron como información lo que no 
es más que una vulgar patraña. 

Porque sí es para tanto. Nosotros, los 
periodistas, mucho más que cualquier 
otra persona, no tenemos derecho a es
cudarnos tras la profesión para insultar a 
la gente. La directora de nuestra publi
cación, con una reconocida labor profe
sional a sus espaldas, ha utilizado por 
primera vez en la zona el derecho que le 
otorga la Ley. Por ella misma, por la re
vista y para salvaguardar el prestigio de 
los informadores locales. 
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Complejo 
LAS MORERAS 

• RESTAURANTE 
• SALONES PARA BODAS Y COMUNIONES 

AMPLIO 
APARCAMIENTO 

GRATUITO 
• SALON PRIVADO PARA COMIDA··DE EMPRESAS 
• CAFETERIA PUB 
• AMPLIAS TERRAZAS Calle Madrid, 143 antiguo (ñnal) 

Junto aparcamiento de Renfe en Las Margaritas 

• GASOLINERA Teléf.: 696 21 15 GETAFE 

Para impulsar el deporte en Getaf e: 

eícial de Pese 
CP~ . ctq0-s-

Anto n io y Ricardo 
SOCIEDAD ANONIMA 

CARRETERA DE ANDALUCIA, KM. 13,200 TELEF.: 681 20 51 - 681 24 11 
Polígono Industrial de los Angeles . GET.AFE (Madrid) 



SuCEsos 

r Presunto violador detenido 
En la primera semana del pasado mes de enero la policía de

tuvo a un hombre cuyas iniciales responden a C.B.T. , como pre
sunto autor de los abusos deshonestos cometidos a una niña. Los 
hechos. se remontan al 7 de enero pasado cuando una joven (cu
yas iniciales son P.R.S. y de doce años de edad. fue «engañada» 
por este hombre para que se subiera en su coche. de color gris. 
estacionado en la calle Sánchez Morate . 
, Según el testimonio de la niña. C.B.T. le dijo ese día que la 
conducía a ver a sus padres. quienes habían sufrido un accidente 
y se encontraban en el hospital. Por su parte. fuentes policiales 
han manifestado a El Progreso que. el individuo conocía sufi
cientes datos para hacer creer a la niña que era un amigo de la 
familia. De hecho -como así se desprende del relato efectuad 
por la niña - é~ta pcns6 en todo momento que se trataba de al-

ENTRE REJAS -
J.L.A.F. son las iniciales del joven de

tenido a últimos de enero por la Policía de 
Getafe como presunto autor de un atraco 
perpetrado en un banco de la localidad. Se
gún ha podido saber esta revista, este in
dividuo ya ha ingresado en la cárcel de Ca
rabanchel. La historia se remonta al 30 de 
enero. cuando a las 9,25 horas de la ma
ñana el presunto atracador entraba en una 
sucursal del Banco Zaragozano, ubicada en 
el 105 de la calle Madrid. 

Una vez allí, el joven, amenazó a sus em
pleados a punta de pistola. J.L. logró lle
varse de esta entidad bancaria un botín ci
frado en medio millón de pesetas, dándose 
posteriormente a la fuga. Afortunadamente, 
no llegó muy lejos puesto que horas des
pués fue detenido por una patrulla de poli
cía. Según los datos aportados por lit poli
cía, el presunto atracador tiene en su ha
ber numerosos antecedentes. 

GASOLINERA ATRACADA 

gún conocido. Sin embargo, una vez que la joven entró en inte
rior del coche, C.B.T. empezó a abusar de ella. 

Ante el nerviosismo de la pequeña, el presunto agresor la tras
ladó al centro comercial ubicado en el Sector 3 con el fin de 
comprarle chucherías. En ese momento la niña aprovechó la oca
sión y huyó de su raptor. Horas más tarde. su padre denunciaba 
el hecho en la Comisaría de Getafe. Este calificó la agresión co
metida sobre su hija de «intento de violación». Por su parte, la 
policía sospecha que, pese a tratarse de tocamientos, el hombre 
había pretendido forzar a la menor. 

Poco tiempo después. C.B.T. era detenido gracias a la descrip
ción de la pequeña. A la hora de cerrar estas páginas. este hom
bre ha pasado a disposición judicial. Será el Juzgado de Instruc
ción Nº l de Getafe el que dictamine la autoría de este caso 

PEUGEOT405 

Le ofrecemos toda una inversión con talento. 
Su Peugeot 405, ahora, con un ahorro 

En la madrugada del pasado l de febrero, 
tres individuos perpetraron un atraco en la 
Gasolinera de Los Angeles, sita en la ca
rretera N-IV. Los hechos ocurrrieron -tal 
y como relató un empleado de la estación 
de servicio a los agentes de la policía que 
acudieron al lugar- cuando tres jóvenes 
llegaron a la citada gasolinera en un vehí
culo con matrícula de Madrid . Según el re
lato del trabajador, parece ser que uno de 
los atracadores era una chica. Al sospechar 
el empleado que el coche podía ser robado, 
los individuos le amenazaron ·con un arma 
blanca, dándose posteriormente a la fuga 
con un botín cuya cuantía aún se desco
noce. A la hora de cerrar esta información, 
se desconocía la identidad de estos atraca
dores. Sí podemos adelantar que el robo co
metido en esta estación de servicio está 
siendo investigado por la Policía Nacional. 

de 100.000 a 150.000 Ptas., según modelo, si nos deja 
su coche usado a cambio. Lo que estaba esperando. 

Venga a disfrutar el talento de una gran inversión. 

Oferta vithda durante este mes. 
para vehículos en stock . 

PEUGEOT405 
EXPRESION DE TALENTO. 

GEMOVIL, S.A. 
Calle de leganés, 23. Tel.: 695 31 82 
Ctra. Andalucía, Km . 14,300. Tel.: 695 73 84 
Centro Comercial Getafe-3 (Sector Tres) 

GETAFE 
su concesionario U 
PEUGEOT TALBOT 
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TRIBUNA CULTURAL 

La Coral Polifónica de Getafe desde 1.986 

((In crescendo ... )) 
Desde hace casi doscientos cincuenta años, Getafe está ligado 

al teatro y con él a la música. Las obras de Hurtado de Men
doza, Lope de Vega y, más modernamente, Ricardo de la Vega, 
así lo atestiguan. Después de un largo periodo de soterramiento, 
todo parece indicar que la semilla musical empieza a dar sus fru
tos. Hoy, aparte de los grupos musicales que a ciencia cierta cre
cen, viven y mueren en nuestra localidad, contamos con el Con
servatorio de Música, donde cientos de alumnos reciben sus en
señanzas musicales. 

Amén de esto existe la Banda Municipal bajo la espléndida di
rección de Francisco Aguado y, como no, la Coral Polifónica 
de Getafe . que de la mano de su director. José Ramón Martí-

La Coral Polifónica de Getafe, desde su creación, cumple un 
lustro entre aplausos y un público cada vez más entusiasta 

nez Reyero - asimismo máximo responsable del Conservatorio 
Profesional de Música getafense- ha irrumpido con fuerza en 
el ambiente musical, no sólo de nuestro municipio, sino también 
de la Comunidad de Madrid. 

Hablar de la Coral Polifónica es hablar de ilusiones, ensayos 
por cuerdas generales, partituras, conjunto de voces, unión, ar
monía ... pero también compromisos, horas de estudio y alguna 
que otra desilusión . Es conocer una parte del legado musical de 
compositores como Guridi, anónimos como los del Cancionero 
Coral de El Escorial, el de Upsala, las Cántigas de Santa Ma
ría, contemporáneos como el de Domingo Martínez Vieito y tan
tos otros que han dejado su poso cultural en la musicología local. 

La Coral de Getafe, que nació de un grupo reducido de vecinos 
de la localidad, corría el año 1986, tiene en la actualidad más de 
setenta componentes y permanece abierta a todos los vecinos de 
Getafe que amen la música y quieran unir sus voces a las nuestras. 

Su extenso repertorio abarca todos los tipos de música coral, 
desde la polifonía renacentista - tanto religiosa como profana
de los grandes compositores de la época hasta los temas popu
lares de dentro y fuera de nuestras fronteras, así como aquellos 
de tipo romántico de grandes compositores. 

En tan corto espacio de tiempo se ha recorrido un largo tramo, 
pero sabemos que aún nos queda seguir en el arduo camino de 
la perfección,. en el que algunos nos quedaremos y otros se in
corporarán. Poco a poco se irán puliendo los defectos y proble
mas que conllevan la relación social en grupos tan numerosos. 

Con ello pretendemos conseguir que el pueblo de Getafe sienta 
y ame como cosa suya a la Coral Polifónica. Una coral que desde 
hace casi un lustro ha iniciado su andadura con no pocos es
fuerzos, pero también mucha ilusión gracias al apoyo de todos 
aquellos que viven la música. Porque, sin duda, en la armonia 
de la voces está representado el gran espíritu que mueve al 
mundo, este mundo ahora convulso y tan necesitado de armonía. 

MAITE AWNSO 
Miembro de la Coral de Getafe 

SETENTA 
EL PROGRESO 

DE GETAFE 
TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 

C/. PIZARRO, 6 
TELEFS. 682 73 39/95 
28902 GETAFE 
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Mecanización de empresas 
Informática y máquinas de oficina 

Reparación y venta 
Consumibles y software 

SIMPLE CUESTION 
DE IMAGEN 

Teléfono 683 83 40 
Departamento de Publicidad 



LAS HUELLAS DE GETAFE 

Cinco alumnos del taller de grabado del 
Centro Municipal de Cultura exponen sus 
obras desde primeros de febrero en dicho cen
tro. El objetivo de esta muestra, que se pro
longará hasta el 21 de este mes, es vincular 
la producción literaria con el grabado, ilus
trando la obra de 4 poetas cubanos: César 
Sánchez, Waldo Sánchez, Waldo Navarro y 
Manuel Díaz Martinez. Nuestros jóvenes par
ticipantP.s tienen una base muy sólida como 
grabado,, s y responden a los nombres de: 
Eduard1, rolanía, Mercedes Mate.os, Cherna 
Sánchez . ?ilar Gómez y Victoria Muñoz. 
Todos ellos están dirigidos por el profesor 
1:IJis Cabrera Hernández y han expuesto an
teriormente sus trabajos en el C.M.C. Asi
mismo, estos alumnos también participan en 
el proyecto denominado «La huella de los 
dioses», vinculado al intercambio cultural del 
V Centanario, en el que se encuéntran varios 
artistas latinoamericanos. El director de este 
proyecto manifestó a El Progreso que estaba 
muy satisfecho de la labor que está realizando 
el grupo con el que está trabajando. Además, 
también nos confesó su deseo de sentar las ba
ses para crear un movimiento de grabadores 
y cultivadores del arte del libro. 

MANUEL AZAÑA 
Con la Universidad Carlos III como marco 

se celebrará, a partir de este mes, un ciclo de 
conferencias sobre la Segunda República Es
pañola, a través del presidente Manuel Azaña 
y con motivo del cincuentenario de su muerte. 
Este ciclo, en el que se prevén un total de 
cinco charlas, concluirá en el mes de marzo. 

6 de febrero : «los partidos republicanos 
durante la Segunda república», por Octavio 
Ruiz Majón. 

13 de febrero: «la economía española du
rante la Segunda República», por Gabriel 
Tortella. 

27 de febrero: «la mujer en la Segunda 
República», por Gloria Núñez. 

6 de marzo: «La España de la Segunda 
República en el contexto internacional», por 
Feliciano Páez-Camino. 

13 de Marzo: «Azaña, pensador y escri
tor», por José María Marco. 

Carnaval Getaf e 91 
Soplan vientos de guerra que para algunos es más lejana que para otros, pero el carna

val, que es una tradición consolidada en muchas ciudades en nuestra geografía, se cele
brará de nuevo en Getafe. Sin embargo, en los últimos días de enero, ha surgidÓ cierta 
polémica en nuestro municipio sobre la conveniencia de llevar a cabo esta fiesta o suspen
derla, como ha sucedido ya con el de Venecia y el de Cádiz, por citar dos ciudades con 
una fuerte tradición carnavalesca. Tras la última reunión celebrada entre los responsables 
de Cultura del Ayuntamiento de Getafe y las murgas, nuestros vecinos decidieron seguir 
adelante con el carnaval. 

Las alusiones al conflicto bélico que se vive en el Golfo y, sobre todo, la escenificación 
de los contendientes dejarán su huella en la «movida» que, para esta edición, preparan 
murgas y charangas. La programación, salvo alteraciones, será la siguiente: 

• Sábado 9 de febrero: 
18,30 h: Encuentro de murgas, comparsas y charangas en la Plaza del Ayuntamiento. 

Pregón del carnaval. 
19,00 h: Desfile de carnaval por C/ Toledo, C/ Madrid, Av. Juan de la Cierva y Plaza 

de España. 
21,25 h: Quema de un castillo de fuegos artificiales. 
21,30 h: Baile de carnaval (orquesta «Escarlata»). 

Entrega de premios. 

* Domingo 10 de febrero: 
12,00 h: Encuentro de murgas en la Plaza de España. 
18,00 h: Segunda parte del encuentro de murgas. 
20,30 h: Baile de carnaval. 

Entrega de premios. 

*Miércoles 13 de febrero: 
19,00 h: Entierro de la sardina. El recorrido será Plaza del Ayuntamiento, C/ Madrid, 

Av. Juan de la Cierva y Plaza de España. 
20,30 h: Baile de carnaval con la orquesta «Venecia». 

• Domingo 17 de febrero: . 
18,00 h: Piñatas en la Plaza _de España. 
19,00 h: Baile de despedida del carnaval 91 con la orquesta «Sabor Tropical». 

Historia de un hermanamiento 
«Getafe-Jetafe, historia de un hermanamiento» fue presentado el pasado 17 de enero en 

el Hospitalillo. Dos asociaciones culturales así como el Ayuntamiento de Getafe han hecho 
posible la próxima divulgación de este libro que será gratuito y contiene una amplia y pro
fusa información sobre Filipinas y, más concretamente, sobre la isla de Bohol donde está em
plazada la localidad hermanada. La fotografía recoge un momento del acto, al que acudieron 
dos de los concejales expedicionarios, el regidor de la Nueva Gran Piña (micrófono en mano), 
el subdirector de Acción Getafense y el concejal de Cultura. 
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ENTREVISTA CON ... 
Crisis del Golfo: «hemos de estar a las duras y a las maduras» 

((~in prisas pero sin pausas)) 
Cuando lleguen a sus manos estas pagmas, el portavoz del PP, Jesús 

Carmelo Esteban, habrá hecho un paréntesis en su vida cotidiana. A partir 
del 2 de febrero todo será muy diferente. Aunque eso sí, pese al trajín que 

comporta una boda, el presidente de Partido Popular hizo un alto en el 
camino y conversó con El Progreso. Las cooperativas de viviendas, los 

carnavales, la guerra del Golfo así como las críticas ~ GISA, fueron algunos 
de los asuntos tratados con el presidente Popular. Asimismo, nos 

adelantó que para finales de febrero se darán a conocer las listas de las 
candidaturas para las próximas municipales y autonómicas. 

Por fin, logro sentarme con Jesús Carmelo 
para cerrar la entrevista que teníamos concer
tada desde hace ya varias semanas. Me ha cos
tado «sudores» localizar al portavoz munici
pal del PP. Y es que, además de sus muchas 
ocupaciones, el presidente del Partido Popu
lar en Getafe anda liadísimo por algo que en
tenderán nuestros lectores: su inminente boda. 
Cuando lean estas líneas, ya habrán sonado las 
campanadas de la Magdalena y los flamantes 
novios estarán ahora en la capital del Sena, 
disfrutando de un corto pero merecido viaje. 
Pese a la guerra del Golfo y a los deberes de 
partido, «noblesse oblige». 

- Faltan más de tres meses para que co
mience la campaña de las municipales. 
¿Cuándo presentarán sus listas? 

- Probablemente a finales de este mes. He
mos tenido ya algunas reuniones de trabajo 
en la s~de regional, además está funcionando 
desde hace algún tiempo el comité ejecutivo 
y el electoral para formalizar las listas. A 
últimos de este mes tendremos la posibilidad 
de hacer pública las candidaturas y la nomi
nación del candidato a la alcaldía. 
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- ¿Se presenta Jesús Carmelo, de nuevo, 
conio candidato por _el Partido Popular? 

-No está tan claro ... Hay todavía mucho 
que matizar, ya que también depende que 
pueda desarrollar mi labor en los próximos 4 
años. Si puedo realizar en condiciones mi la
bor y se llegan a acuerdos pacíficos, induda
blemente estoy dispuesto a aceptar ese reto. 

-Habla de trabajar sin interferencias y 
de llegar a acuerdos, se refiere a evitar que 
afloren los problemas internos como los que 
ha tenido su grupo a nivel local. .. 

-Hemos tenido dificultades como tienen to
dos los partidos. Ahora estamos viendo las pe
leas no sólo ideológicas sino personales que 
existen dentro de la FSM y nuestro partido 
también las ha tenido y cómo no, a nivel lo
cal. De lo que no cabe duda es que, en los 
momentos críticos, las bases han apoyado el 
sentir mayoritario. Además, la directiva regio
nal y nacional también conoce la situación ac
tual. Vamos a integrar una candidatura con 
unas garantías suficientes para que se puedan 
trabajar sin interferencias. El PP va a tener 
una buena candidatura. 

- En el PP también se nota la influencia 
que tiene este municipio de liderar el sur ... 

- Desgraciadamente para Getafe y afortuna
damente para el PP en otros municipios, hay 
Ayuntamientos donde van a ser sorpresivos los 
resultados como puede ser incluso Alcorcón, 
ya que las encuestas con las que cuenta mi 
partido son francamente optimistas . Getafe 
tiene un talante en el sur de Madrid muy par
ticular y un peso específico importante a la 
hora de marcar la política que nuestro partido 
lleve, en un futuro inmediato, no sólo en los 
Ayuntamientos del sur sino también en la Co
munidad Autónoma. Yo no digo tanto como 
Pedro Castro que somos la capital del sur, 
pero si creo que Gitafe tiene cada vez un ma
yor peso específico en la zona. 

- Volviendo a la cuestiones de partido, se 
considera Jesús Carmelo el «enfant terrible» 
de la zona sur ... 

- No lo sé. Este municipio ha sido siem
pre un pueblo conflictivo, cuenta con una vida 
social y política muy viva, mucho más que 
otros municipios de la zona y del resto de Es
paña. Lógicamente eso también lo arrastra a 
través del partido. El nuestro es una organi
zación local , con tensiones internas lógicas de
bido a la gran actividad interna. El partido de 
Getafe ha sido y es importante a nivel regio
nal y, quizás, el problema que hemos tenido 
es que por determinadas diferencias locales no 
hayamos podido ser más de lo que podríamos 
ser. Mi intención es ir ganando fuerzas y en
teros sobre lo que adopte el partido a niveles' 
superiores . . . En esos niveles se nos respeta . 

-Sin embargo, no ha respondido a mi 
pregunta ... 

-Hombre (sonríe) no sé. Las circunstancias 
personales cambian mucho. En un año las co
sas que parecen claras luego se convierten en 
cuestiones más difíciles. Considero que no soy 
yo quien deba decirlo. Reconozco errores en 
mi gestión, pero he intentado que sea honesta 
y responsable en estos últimos años al frente 
de Getafe. Y creo que hay un reconocimiento 
personal importante - no voy a entrar en re
conocimientos oficiales- a mi labor. 

Hacemos un pequeño paréntesis porque la 
lista de temas a tratar es bastante extensa. El 
portavoz del PP, quien me ha recibido en su 
pequeño despacho del Ayuntamiento, recibe 



entonces algunas llamadas. Hay poco tiempo 
y empiezo a bombardearle con la reciente ad
judicación de las 650 viviendas de V.P.O. a 
las cooperativas: 

-Es una política que no ha hecho más que 
empezar . .. Si en estas primeras se han apre
ciado errores no deberíamos estar cruzados de 
brazos para la adjudicación de las 3.000 res
tantes. Me parece un resultado políticamente 
aceptable aunque con algunos peros: PSV y 
VITRA (dos cooperativas que tienen sindica
tos detrás de ellas y que teóricamente canali
zan la demanda social) han demostrado su 
falta de seriedad en este proceso. En las ofer
'tas que han presentado no cumplían ninguna 
de las condiciones de los pliegos y se les ha 
adjudicado dos viviendas con muchísima 
suerte para ellos. Otras, hubieran ganado a 
PSV y a VITRA con la única condición de 
que se hubiera presentado a esa parcela. 

- En el pleno tanto usted como IU ma
nifestaron que enviarían una carta de pro
testa a esas cooperativas (PSV y VITRA) 
cuestionando su actuación en este proceso ... 

-Voy a remitir una carta a estas entidades 
y espero su contestación antes de hacer valo
raciones más profundas al respecto. He de de
cir que me he encontrado con sorpresas como 
la siguiente: y es que PSV ahora viene como 
salvadora de la problemática de la vivienda so
cial en Getafe, entable una negociación con 
BAMI S.A. para la compra de la parcela 19. 
Cuando hay otras entidades que han intentado 
comprar la parcela 19 y han sido absoluta
mente respetuosas con un acuerdo mayorita-
rio del pleno· tomado en julio del 90. · 

Y parece ser que la única que no ha respe
tado -no voy a entrar en legalismos- este 
acuerdo ha sido PSV, equipo de gestión del 
sindicato socialista que gobierna la mayoría de 
este Ayuntamiento. Esto ha demostrado que 
PSV no tiene ningún tipo de respeto (aunque 
legalmente lo pudiera hacer). Y, por encima 
de que sea legal o no la posibilidad de esa 
venta o incluso la reversión de esa parcela, 
PSV ha demostrado una insensibilidad abso
luta. Me preocupa que con ese acuerdo le ha
yamos dejado el camino totalmente allanado 
a PSV, porque con ese acuerdo lo que hemos 
hecho es, ni más ni menos, impedir a otras 
muchas entidades que estaban interesadas en 
esa parcela entrar en negociaciones con BAMI 
por respetar a sus representantes ... 

- Sobre el incumplimiento se dijo que 
éste existía, pero que habría que determi
nar si era del Ayuntamiento, de los Servi
cios Técnicos o de PSV .. . 

- Es muy grave y los informes no dejan 
ninguna duda. Se han incumplido los pliegos 
de condiciones, es evidente. A mi la sensa
ción que me dio el otro día es que preocupa 
menos si los pliegos se han incumplido o no 
porque lo que se está buscando es que la res
ponsabilidad sea del Ayuntamiento. BAMI es 
responsable pero lo es mucho más el Ayunta
miento de Getafe. Yo entiendo que esta enti
dad (BAMI) ha venido aquí, ha visto una co
yuntura económica, la ha aprovechado y la ha 
rentabilizado estupendamente bien. Han dado 
muy poco a cambio al ciudadano de Getafe, 
pero el que ha estado permitiendo sistemáti
camente todo esto ha sido el ayuntamiento y 

ENTREVISTA CON ... 
su equipo de gobierno socialista al frente que 
no ha puesto ningún veto a la entrada de 
BAMI para controlar el mercado de vivienda· 
unifamiliar en el sector 3. Y esa el la reali
dad . Sería de estúpidos pensar que BAMI ·es 
ahora una entidad social.. . 

- Qué pasa con la moción sobre GISA, 
¿la va a presentar su grupo en el consejo 
de administración de esta entidad como ya 
manifestó el alcalde públicamente? 

-Quiero dejar claro que GISA ha demos
trado a lo largo del tiempo su claro incum
plimiento a las previsiones marcadas. respecto 
a nuestro apoyo inicial, está claro que si hu
biéramos sido realmente oposición, menos dia
logante, hubiéramos votado en contra de mu
chas cosas. Pero con ese ánimo de apoyar di
mos la oportunidad a ciertos proyectos. Ahora, 
después de un año que no se ha cumplido ni 
uno, parece que la oposición no puede criti
car porque lo apoyó en su día. Eso es justifi
car ( por parte del PSOE) sus errores con un 
juego demagógico que no tiene ningún sentido, 
porque lo que nos van a obligar entonces, sis
temáticamente es a decir que no cada vez que 
no nos guste algo. El hecho de que la moción 
se discuta en el consejo nos preocupa menos 
aunque es, una simple demostración de ganar 
tiempo paira el gobierno municipal socialista. 

- El PP planteaba la rescisión del con
trato del gerente de GISA. 

-Lo que pedíamos era la rescisión del con
trato y este finalizaba al empezar este año, por 
eso nosotros planteamos la moción en diciem
bre. En todo caso sí entiendo que el gerente 
de GISA no ha cumplido, ya que el gobierno 
socialista pidió que avaláramos su contratación 
a expensas de los resultados que se obtuvie
ran. No me vale de nada que ahora diga el 
gerente de GISA que en 10 meses no se puede 
ver su gestión, ya que con esas condiciones 
entró. Y tampoco podemos olvidar que estaba 
desde el principio de coordinador y asesor del 
presidente del consejo de administración que 
es el Sr. Francisco Hita, trabajando ya sobre 
el tema de GISA. El sabía perfectamente hasta 
donde podía llegar. 

- ¿Qué postura va a adoptar su partido 
sobre la desastrosa guerra que se vive en 
el Golfo Pérsico? 

- IU está haciendo una demagogia histórica 
más. Hay que ser serios y quiero dejar clara 
nuestra postura: estamos claramente a favor de 
la paz y en contra de la guerra, pero también 
lo estábamos en agosto, cuando Saddam Hus
sein intervino en Kuwait y no hubo entonces 
manifestaciones de IU. ¿A caso no tienen los 
mismos derechos los Kuwatíes que los de 
otros países que ahora nos interesan tanto? Yo 
no vi en septiembre a IU movilizándose por 
la paz, y ahora inundan las calles de dema
gogia barata .. . Todos estamos por la paz, pero 
también por la paz de Kuwait, ¿qué les deci
mos a estas gentes que han recibido una in
tervención de un contingente militar iraquí, ar
mados hasta los dientes .. . ? 

Hay que estar a favor de la paz en el Golfo 
y eso supone que Saddam Hussein sea reti
rado de este país por las buenas o por las ma
las. Hay que buscarle una salida a la cuestión 
palestina y dar una solución pactada de forma 
definitiva a un foco histórico, ya que los con 

flictos desatados vienen de muchos tiempo 
atrás. Estamos comprometidos con la decisión 
de la ONU, España ha de estar a las duras 
y a las maduras .. .Insisto, tenemos que ser se
rios aunque esto, no guste. 

Al término de esta entrevista, el portavoz del 
Partido Popular getafense se manifestó sobre 
las próximos festejos de carnavales. Al res
pecto, Jesús Carmelo dijo que Ayuntamientos 
como los de Venecia, Barcelona, etc ... «han 
tomado decisiones, a mi juicio, valientes, 
porque creo que si no se suspenden han de 
ser diferentes, ya que me consta que incluso 
dos chicos de Getafe están en aguas del 
Golfo, aunque parece que se va a producir 
en estos días su relevo. Creo que uno no 
puede estar divirtiéndose con ese pano
rama, me parece una falsedad absoluta .. . ». 

- ¿Para finalizar, como se conjuga la vida 
política con el matrimonio? 

-Pues, muy mal porque aunque a todo se 
acostumbra la gente, y también mi novia, en
tiendo que tampoco me exige, aunque está en 
todo su derecho. Espero poder compaginar 
algo tan bonito como es la familia con la ac
tividad política. Los que más sufren son siem
pre los amigos y familiares y, sobre todo, la 
mujer con la que compartes tu vida . .. 

- Tendrá tiempo para irse de viaje de no
vios, imagino. 

-No me van a quitar tiempo mis obliga
ciones, pero tal y como está la situación, no 
puedo irme tanto tiempo como el que quisié
ramos. Y aunque esté en estas fechas tan es
peciales tendré que mantener la cabeza un 
poco en todos los frentes .. . 

- Espero que no sea en el tren de camino 
de París. 

-(Se ríe abiertamente y nos confiesa) hom
bre, no renuncio a mi viaje pero está claro que 
es otro «precio» que tenemos que pagar quie
nes estamos metidos en política ... 

LAURA ESPAÑA 

El Progreso de Getafe Nº 35 / 23 



REPORTAJE 
En la CAM, mujeres y niños son los más afectados por las agresiones 

¿Quién paga las copas? 
Día a día son muchos los sectores, principalmente mujeres y mnos, que 

sufren malos tratos. Las causas son muy variadas, desde los desequilibrios 
sociales hasta el abuso de poder y constantes situaciones discriminatorias 

que no son hechos aislados; sino que se suceden demasiado habitualmente. 
Existe, por tanto, un problema de difícil solución, dado que la resignación y 

el silencio son las dos actitudes más comunes que adoptan las personas 
maltratadas, ya sea por desconocimiento o por temor. 

Cuando el seno de una familia se ve 
afectada por este problema, todos sus 
miembros sufren qe alguna forma las 
consecuencias. Generalmente, quienes se 
ven más afectados por estas vejaciones 
son los más pequeños o las mujeres. La 
raíz de los malos tratos puede ser muy 
diversa. Vn alto porcentaje de agresores 
suele tener problemas de dependencia al
cohólica o de drogadicción. A esto agre
gamos que son individuos de carácter 
violento y suelen agredir a los más des
validos, quienes finalmente pagan sus 
frustraciones a base de golpes. Estos pue
den ser de diversa consideración y van 
desde una moradura a una «paliza de 
muerte». Estas agresiones pueden ocasio
nar derrames, fracturas, quemaduras, etc, 
e incluso en algunos casos la muerte. 

Seguramente, todos hemos leído alguna 
vez una espeluznante historia en la 
prensa, o la hemos escuchado por radio, 
en la que un padre acababa con la vida 
de un recién nacido porque no le dejaba 
dormir con su llanto . .. La problemática 
es real, y el principal punto de choque 
para llegar a una solución está en él si
lencio y resignación de los maltratados. 

Las situaciones de abandono y los malos tratos no sólo afectan a las mujeres de me
diana edad. El sector de los ancianos es uno de los que más sufren estos daños por 
parte de sus familiares y en algunas residencias que no reúnen las mínimas condiciones 

Muchos no saben a dónde dirigirse, y 
demasiadas veces los malos tratos y ve
jaciones no son denunciados. La falta de 
información, sobre todo en ciertos secto
res más discriminados, debería ser sub-

sanada por la Administración realizando 
más campañas informativas, dado que 
hasta ahora las que se realizan no han te
nido la difusión y cobertura que requie
ren este tipo de casos. 

Pero, el miedo a nuevas y continuas re
presalias es sin duda el factor que más di
ficulta la solución a este problema. La 
mayoría de las mujeres afectadas no se 
atreven a abandonar el hogar, ya que de-

DENUNCIAS POR MALOS TRATOS 
Habían interpuesto denuncia ... .... .. ... .. ...... ... .. .. ....... ........... . 
No han interpuesto denuncia .. .......... . ..... .. .. ..... .... .. ... ....... . 
N.C ...................................................................................... . 

TOTAL .......... .... ............. ..... .. ... .... ........ ... ......... .................. : 

PARTE DE LESIONES 
Recibieron asistencia médica ... .. .. .. ....... .. ...... .. .......... ....... .. . 
No recibieron asistencia médica ......... ......................... .. .... . 
N.C ....... ........... .......... .... .... ... ............... .... ....... ....... ...... ...... .. . 

TOTAL .. .... .. ....................................................................... . 
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30 
21 
14 

65 

19 
32 
14 

65 

46,15% 
32,31% 
21,54% 

100,00% 

29,23% 
49,23% 
21,54% 

100,00% 

penden económicamente de sus maridos. 
Cuanto más avanzada es la edad de és
tas, su inserción en el mundo laboral re
sulta más difícil. Los malos tratos co
mienzan en algunas ocasiones al princi
pio de la convivencia y, a veces, los pe
riodos de malos tratos duran hasta 9 ó 10 
años, generalmente hasta que se produce 
el abandono del hogar. 

En algunos casos, cuando existe uná 
falta de recursos, estas mujeres vuelven de 
nuevo al. hogar abandonado y se encuen
tran no sólo con el problema sin solucio
nar sino que, en la mayoría de veces, la 
situación se agrava notablemente. El pro
blema no suele solucionarse hasta no en
contrar la total independencia económica. 
Las agresiones físicas, además, suelen ir 
acompañadas de agresiones psíquicas y 
continuas presiones en este sentido. 

Sin duda, el factor educacional influye 
en gran medida. Según estudios realiza
dos por la Consejería de Integración · So
cial de la Comunidad de Madrid, el por
centaje de agresores es mayor entre aque-
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Los niños que sufren malos tratos son el sector más indefenso y las consecuencias de 
ellos serán arrastradas, en muchos casos, en su vida adulta 

llos que sólo realizaron estudios primarios 
que entre las personas de un nivel cultu
ral más alto. Muchos de estos agresores 
proceden de ambientes familiares con ma
los tratos, y han tenido una difícil convi
vencia en sus hogares paternos, que se 
continúan una vez formada su propia fa
milia. Pero existen otros casos en los cua
les no ha habido antecedentes de este tipo 
y son personas que se han desarrollado 
en un ambiente sin agresiones, pero que, 

como ya hemos referido, después suelen 
encontrarse inmersos en la dependencia, 
ya sea del alcohol o de la droga. 

La precariedad económica suele rodear 
los malos tratos. Numerosos niños son 
abandonados por sus padres por falta de 
recursos y muchos de ellos viven en con
diciones infrahumanas: faltos de las más 
elementales condiciones de higiene y de 
alimentación, con una educación total
mente desatendida y viviendo en chabo-

NIVEL DE INSTRUCCION NIVEL DE OCUPACION 
DE LOS HOMBRES DE LAS MUJERES 

No sabe leer ni/ o escribir .... 2 3,07% Ama de casa ............................. 39 
Sabe leer y escribir .................. 7 10,77% Limpieza con contrato ............. 8 
Estudios Primarios ................. ,. 39 60,00% Limpieza sin contrato .............. 7 
Graduado Escolar.. ......... .......... 1 1,53% Por cuenta propia (varios) ....... 3 
Formación Profesional. ............ Por cuenta ajena (varios) ......... 3 
Bachiller Superior .................... Desempleo con subsidio .......... 
Estudios Medios ....................... 2 3,07% Desempleo sin subsidio ........... 1 
e.o.u ........................................ Otros ......................................... 1 
Estudios Superiores .................. N.C ........................................... 3 
N.C ............................................ 14 21,53% 

60.00% 
12.00% 
10.00% 
4,62% 
4,62% 

1,53% 
1,53% 
4,62% 

Base............................................ 65 sujetos Base............................................ 65 sujetos 
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EDAD DE LAS MUJERES 

Menos de 20 años.... ................ .................. 3 
De 21 a 30 años......... .. .. .. ........... ... .. ... .. .. .. . 27 

4,62% 
41,54% 
32,31% 
16,92% 

De 31 a 40 años ......................................... 31 
De 41 a 50 años.................... .. .. .. .. .. ........... 11 
Más de 50 años.......................................... 3 4,62% 

Ba e ...... ............................ ... ... .................... ..... 65 su¡etos 

NIVELES DE INSTRUCCION 
No sabe leer ni / o escribir ............. .... ..... . 2 3,07% 
Sabe leer y escribir. ... .. .... .. ...................... .. 6 9,23% 
Estudios Primarios ..................................... . 35 53,84% 
Graduado Escolar. ..................................... . 8 12,30% 
Formación Profesional. ................ ............. .. 
Bachiller Superior ...................................... . 
Estudios Medios .......... ............ .... ...... ........ .. 2 3,07% 
e.o.u ......................................................... . 
N.C .. ......... ...... ....................... ... ........ ......... . 12 18,45% 

Base................. ............................................. 65 su¡etos 

las, aparte de pasar la mayor parte del 
tiempo en la calle. Son presa fácil de 
aquellos que viven de la mendicidad or
ganizada y comienzan a ser explotados la 
mayoría desde que nacen. 

La presión psicológica es muy fuerte 
sobre aquellos niños que viven en un am
biente de continua agresión física o psico
lógica, aunque los golpes no recaigan di
rectamente sobre ellos, ya que son espec
tadores activos del daño y el sufrimiento. 
Son los seres más débiles y desvalidos, 
que tienen la mala suerte de verse rodea
dos de agresiones y dolor en lugar del 
afecto necesario; son las víctimas más 
perjudicadas debido a su incapacidad para 
tomar decisiones y valerse por sus propios 
medios. Estos ambientes influirán decisi
vamente en el futuro de estos niños y en 
la configuración de una personalidad in
trovertida y con tendencia a la violencia. 

Cuando se les pregunta: ¿qué hacer 

EN EL SECTOR-3 DE GETAFE 

GETAFE 

ante las agresiones? la respuesta más inme
diata es la de resignarse y seguir callando. 
Es necesaria una sensibilización e la so
ciedad ante este problema, junto a poli
cías, fiscales, jueces y médicos. Los ma
los tratos deben ser denunciados y es ca
da vez más necesario buscar una solución 
para que éstos no vuelven a producirse. 

En nuestra comunidad, son muchas las 
mujeres que se plantean abandonar el ho
gar y no lo hacen por falta de medios . 
Es necesario informar de la existencia de 
Casas Refugio que acogen a estas perso
nas para permitirles reflexionar sobre su 
situación y gestionar los recursos nece
sarios para comenzar una nueva vida. En 
estos centros suelen permanecer dos me
ses, dependiendo de cada caso. 

Además de las Casas Refugio que ya 
están en funcionamiento, existen los «Pi
sos Tutelados», que son un recurso in
termedio. Una vez que estas muje res co-

CENTRO 
COMERCIAL 

7ÍI COHfflr/J cómotf! 
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mienzan a normalizar su vida , la finali 
dad de estos es la de ensayar nuevas for
mas de vida independiente. 

Numerosas Asociaciones de Mujeres 
ofrecen información sobre estas Casas 
Refugio, dónde se ubican, cómo acceder 
a ellas y facilitan teléfonos de contacto. 
Otra vía es acudir a los Servicios de In
tegración Social, tanto en los ayuntamien
tos de nuestras localidades como en la 
Comunidad, donde también se realiza la 
orientación a estas mujeres para que bus
quen una salida. 

La lucha contra este maldito fenóme
no social ha de basarse en una tarea de 
prevención. Debe comenzar en las fami 
lias, en lo's barrios, en las escuelas, don
de se determina gran parte de la vida 
adulta de los hombres y mujeres de nues
tra sociedad. 

MARIA CARRETERO 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 

SIMPLE CUESTION 
DE IMAGEN 

Teléfono 683 83 40 
Departamento de Publicidad 
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CONJUNTO RESIDENCIAL 

VIVIENDAS UNIFAMILIARES DE CARÁCTER SINGULAR 

CON UNA SITUACIÓN «EXCEPCIONAL» 

• Amplia zona ajardinada privada 

. • Piscina exterior con solarium 

• Pista de paddle-tenis 

• T.V. vía satélite 

• Cuidado diseño interior y exterior 

Construye . y promueve Construcciones Técnicas •• •• HERBA-; S. A. 
C/. Escaño. 27 • Teléfs.: 682 24 36 - 682 25 13 • GETAFE 

' ! 
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Le prestamos todo un 
mundo de servicios 

l lcamgo Getafe 
CENTRO COMERCIAL «GETAFE 3» 

PLAZA JUAN CARLOS 1, s/n 
GETAFE (MADRID) 

SERVICIO DE BAR CAFETERIA TODOS LOS SERVICIOS SERVICIOS DE PARKING GALERIA HORARIO DE 10 A 22 H. 
TELECOMPRA RESTAURANTE EN ELECTRODOMESTICOS TRANSPORTE GRATUITO COMERCIAL DE LUNES A SABADO 
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NUEVO ROVER SERIE 2 0 0 

LA ~ETAM:ORFOSIS 

EL Nuevo Rover Serie 200 es todo un cambio. Es diseño absoluto. Es alta tecno

logía. En su motor de hasta 1.590 e.e. y 16 válvulas. Con inyección electrónica. 

Construido totalmente en aluminio. 

Y el interior, todo el confort y la estética exquisita de Rover. Con elevalunas 
.. 

eléctricos en las cuatro puertas, cierre centralizado, volante ajustable y madera 

de nogal en puertas y salpicadero. Con un sistema de suspensión extraordinario. 

Motores: 1.4 L, 16 V., 95 CV., 1.6 L; 
16 V., 116 CV. Equipamiento: 
Dirección asistida. Elevalunas 
eléctricos delanteros y traseros. Cierre 
centralizado. Madera de nogal en 
puertas y salpicaderos. Espejos 
retrovisores eléctricos y térmicos. 
Apoyo lumbar asientos delanteros. 
Apertura maletero y tapa del 
depósito desde el interior. Volante de 
tres radios ajustable en altura. 
Cinturones de seguridad traseros. 

NUEVO ROVER SERIE 2 0 0 

16 VALVULAS 
* Precio final recomendado. El mejor cambio. 

IVA y transporte incluido. Desde 1.785.000 Ptas* 

COMASA 
EXPOSICION: Av. de España, 5 • Teléf. 696 28 15 

TALLERES: Polígono Industrial San Marcos 
C/. Morse, 5 • Teléf. 682 07 03 

GETAFE (Madrid) 
- o 
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G etafe-3 es tu Centro Comercial, donde puedes encontrar todo lo que necesites, en el am
biente más agradable: un extenso Hipermercado Alcampo, tiendas de todo tipo, Cafeterías, 
Restaurantes ... 

Getafe-3 es la gran oferta comercial de la zona Sur. Con una magnífica accesibilidad; y 3.000 plazas 
de aparcamiento. 
Ven a Getafe-3, tu Centro Comercial. 



DEPORTES 

SIN ACRITUD ... 

Mendoza y De Miguel 
ENTRE MENDOZA Y DE MIGUEL existen diferencias abis

males. Es algo que no necesita ninguna explicación. Como 
' tampoco lo necesitaría el aceptar que Real Madrid y Getafe 
viven en dos mundos diferentes. Es curioso, sin embargo, que estos 
días se hayan acercado más que nunca los caminos de dos clubs y 
dos presidentes que tienen como único punto vinculante el amor des
medido que por los colores blancos profesa el eterno propietario de 
la poltrona de Las Margaritas. 

No es que De Miguel , hasta ahí podríamos llegar, vaya a provo
car con su no menos sonrojante Asamblea los mismos ríos de tinta 
y la multitud de ácidas reflexiones a las que ha dado paso el penúl
timo capítulo del culebrón en e l. que se ha convertido la ya familiar 
crisis que vive la Casa Blanca. Pero bien cierto es que no le ha an
dado a la zaga en cuanto al impresentable procedimiento utilizado 
para, en el fondo, seguir perpetuando su mandato . Curiosamente, a 
los dos se les olvidó presentar la dimisión ante sus socios, condi
ción imprescindible para legalizar el adelanto de un proceso electo
ral a la presidencia de un club._ ¿Casualidad? 

SORPRENDE EL VICTIMISMO del que Ramón Mendoza ha 
hecho gala desde el momento en el que hizo público su deseo 
de adelantar elecciones. No es éste el estilo del presidente ma 

dridista , que en realidad buscaba un golpe de efecto que le permita 
salir airoso de la crisis. Con lo que no contaba Mendoza es con el 
efecto boomerang que al final ha tenido su golpe. No sorprende en 
absoluto que en De Miguel haya sido su ya habitual e infumable vic
timismo el elemento protagonista de su última comparecencia. Desde 
siempre sus insufribles peroratas han estado envueltas del canto a 
las «campañas persecutorias» de las que ha sido objeto, sin impor
tarle que los demás sean sometidos por sistema a la tortura de es
cuchar el mucho tiempo que lleva en Getafe y la honradez y hones
tidad por la que se le conoce. La pobreza de sus argumentos no ha
cen sino provocar el hastío y el aburrimiento. Lo gastado de su te
dioso y atribulado discurso será probablemente la razón que provo
que la soledad en la que, cada vez en mayor medida, se desenvuelven 
las Asambleas que convoca. En la última sólo 85 valientes. 

Una cosa sí tiene ganada De Miguel en relación a Mendoza. Mien
tras el sillón presidencial del Real Madrid es fruta apetecida de múl
tiples candidatos, en el Getafe no se atisba el menor movimiento de 

oposición activa dispuesta a plantear la batalla en las urnas. Tengo 
la más que sospechosa duda de que esto sea un motivo más para 
que el presidente del Getafe engorde su narcisismo ramplón. Allá 
él, porque la realidad es bien conocida, pero de alguna forma hay 
que alimentar el ego. 

ANUNCIO DE MIGUEL en la última Asamblea que su in
tención es no presentarse a la reelección, siempre y cuando 
aparezcan personas con capacidad para dedicarse al club, pero 

lo hizo dejando claro al mismo tiempo que debe ser él quien en úl
tima instancia dé el visto bueno a la presunta capacitación que de
ben poseer los candidatos a su sillón. Volvemos por tanto a las de
fectuosas emanaciones mentales de quien, creyéndose tocado por un 
halo divino, pretende encumbrarse al trono y distinguir entre el bien 
y el mal. Poco recomendable esto de considerarse el ombligo de un 
Getafe que es el más fiel reíle jo del hastío y la triste rutina de su 
cabeza rectora, pero así parece ser aceptado por la mayoría. 

Nadie puede tener dudas sobre las verdaderas intenciones del per
sonaje, que no son otras que las de mantener la poltrona, y si no, 
ahí están las fechas marcadas en este carnaval electoral que tendrá 
como punto culminante el 18 de marzo en el caso de presentarse más 
de una candidatura. Cuando se le requirió al ¿dimitido? presidente 
por lo poco razonable que parecía fijar las elecciones para un lunes 
que queda en medio de un periodo vacacional (largo puente al ser 
festivo el martes 19) desaprovechando caprichosamente que el do
mingo 17 el Getafe juega en Las Margaritas con el Móstoles, su res
puesta fue un simple y negligente: «quizá nos hemos equivocado». 
Es evidente, señor mío, que el error no sólo culmina en lo inade
cuado del día, sino que parte, y esto es más grave, de la clara in
tención de jugar con cartas marcadas. Sus cartas. 

ES MAS QUE PROBABLE que Mendoza y De Miguel conti
núen siendo presidentes, pero mientras el Real Madrid vive 
en ·un permanente estado de guardia y sensibilidad por lo que 

el futuro pueda deparar, la abulia y la apatía se han apoderado defi
nitivamente de un Getafe que ha quedado anclado en la vanidad de 
su presidente. Y eso es más preocupante. 

ALFREDO DURO 

Complejo LAS MORERAS SE TRASPASA 
9 DE FEBRERO 

GRAN BAILE DE CARNAVAL 
CON EL DUO «LOS LEOS» 

16 DE FEBRERO 

MANOLO SEVILLA Y 
JUAN REINA 

Transformistas 

23 DE FEBRERO 

TRICOLOR 
Sevillanas 

Calle Madrid, 143 (antiguo ñnal) • GETAFE 

o 
VENDE BAR 

ZONA: CALLE PIZARRO 

INFORMACION: 
C/ Castaños 17 (Droguería) 
ó en el Teléfono 681 35 20 
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DEPORTES 
El próximo día 18 de marzo en el Getaf e C.F. 

Elecciones a la presidencia 
El Getafe C.F. está inmerso en pleno proceso electoral. Un proceso que 

comenzó el pasado 22 de enero con una asamblea general de socios y que 
concluirá el 25 de marzo, cuando, tras la votación, el presidente electo sea 

proclamado. Antonio de Miguel, el actual presidente, en estos momentos «en 
funciones», aún no tiene muy claro el volverse a presentar como candidato. 

En el caso de que no hubiera ningún candidato, cosa muy probable, 
Antonio de Miguel se presentaría para presidente. 

El próximo día 18 de marzo tendrán lu
gar las elecciones a la presidencia del Ge
tafe C. F. Todo un proceso electoral ya 
está en marcha desde el 22 de enero, fe
cha en la que se celebró una asamblea 

Antonio de Miguel 

Aspecto a 
asamblea extraordinaria 
de Getafe C.F. 
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general de socios a la que acudieron me
nos de un centenar, cifra ridícula teniendo 
en cuenta el censo total de 900. De és
tos, tendrán derecho a voto aproximada
mente 700 socios. 

Antonio de Miguel había anunciado 
las elecciones anticipadas para finales de 
1990, pero la Federación de Fútbol de 
Madrid y la Comunidad Autónoma pusie
ron diversos impedimentos para que és
tas se celebrasen. La principal razón adu
cida por los dos organismos estribaba en 
que los periodos de vigencia presidencial 
debían coincidir con los a_ños olímpicos, 
de tal modo que las elecciones habrían de 
retrasarse hasta el próximo año 1992. Fi
nalmente hubo acuerdo para que se lleva
sen a cabo antes del final de temporada. 

En la asamblea, Antonio de Miguel se 
dirigió a los socios exponiéndoles el 
asunto en cuestión, pero en ningún mo
mento pronunció la palabra «dimitir», ar
gumento prácticamente imprescindible 
para convocar u nas elecciones anticipa
das. El presidente confirmó que cierta
mente no había presentado su dimisión, 
pero que a lo largo de sus palabras lo ha
bía dado a entender ante sus socios. 

El 30 de junio concluye el mandato de 

la actual Junta Directiva, y de momento, 
antes de saber el resultado de las eleccio
nes, también se pondrá fin a ocho años de 
presidencia de Antonio de Miguel. Ocho 
años que el presidente los resumió con 
tres palabras: trabajo, honradez e ilusión. 

Lo que más interesa en estos momen
tos es conocer la postura de De Miguel 
ante las próximas elecciones y su inten
ción de presentarse o no, ni siquiera él 
mismo lo tiene del todo claro: «Espera
remos a ver quién se presenta como 
candidato, si creemos que no ofrece ga
rantías bajo nuestro punto de vista, 
también yo presentaré mi candidatura. 
En el caso de que no haya nadie dis
puesto a coger las riendas del Getafe, 
de que no exista ningún candidato, sin 
dudarlo me presentaré a las elecciones». 

Unas elecciones que curiosamente se 
celebrarán un lunes y no un domingo, 
como viene siendo habitual en práctica
mente todos los equipos. Antonio de Mi
guel afirma que ha sido simple casuali
dad, «no hemos pensado en qué día po
día caer porque estas fechas vienen 
marcadas por un calendario oficial y 
hay que ajustarse a ellas». 

Según esto, la fecha que marca el ini
cio del periodo es la del día de la asam
blea para la convocatoria de elecciones, 
por lo que si dicha asamblea se hubiera 
celebrado un día antes, de la misma ma
nera el día de la votación sería también 
un día antes, es decir, domingo. «Tienes 
razón -confirma el presidente- , pero la 
verdad es que no hemos pensado en 
que si se modificaba el día de la asam
blea podría caer en domingo y que ju
gase el equipo en casa ... La verdad es 
que nos daba lo mismo y no lo hemos 
tenido en cuenta» . 

Durante la asamblea extraordinaria se 
procedió a designar las personas que 
compondrán la junta electoral. Mediante 
sorteo entre los socios presentes fueron 
elegidos tres miembros y seis suplentes. 
Los socios que conformarán la junta elec-



toral son el núm. 178, O.Antonio Puerto 
Moreno, el núm. 1033, O.Andrés Pa
riente González, y el socio núm . 1068, 
O.Federico López Pozuelo. 

A lo largo de la asamblea también hu
bo tiempo para hablar de otros temas que 
no fuera el de las elecciones. Después de 
observar los incidentes de que fue objeto 
el Getafe en su desplazamiento a Camba
dos, Antonio de Miguel, quizás con los 
nervios a flor de piel, llegó a manifestar 
que iba a pensarse seriamente el quitar 
las vallas de_ Las Margaritas para estar en 
las mismas condiciones que otros campos. 
En frío, De Miguel hizo uso del sentido 
común y negó que las vallas se fueran a 
retirar. Un hecho que no tendría nada de 
positivo y constituiría un serio retroceso. 

Otro tema de actualidad es el conflicto 
existente con la televisión autonómica ma
drileña, Telemadrid. El asunto económico 
es el trasfondo de este conflicto en vías 
de solución. Los equipos madrileños de 
Segunda División B, entre ellos el Getafe 
C. F., intentarán negociar la retransmisión 
de imágenes de sus partidos, imágenes 
que se ofrecen en forma de resumen en 
el espacio dominical «Gol a Gol». Si no 
se llegase a un acuerdo se tomaría la de
terminación, casi con total seguridad, de 
impedir el acceso de las cámaras de Te
lemadrid a Las Margaritas. 

Por otro lado, se estudia la posibilidad 
de que el entrenamiento de los jueves se 
realice a puerta cerrada, a instancias del 
míster, Fernando Sierra. 

Volviendo, para terminar, al tema de 
elecciones, pueden observar en el calen
dario adjunto que estamos en pleno pe
riodo electoral. Si los indicios se confir
man, seguramente no haya ningún candi
dato y Antonio de Miguel volverá a ser, 
con un mínimo porcentaje de equivocar
nos, presidente del Getafe C.F. 

J. IGNACIO GALLARDO 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 

UNA INVERSION 
RENTABLE 

Teléfono 683 83 40 
Departamento de Publicidad 
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Desde esta mesa presidencial «se dió a entender» a los socios la dimisión del presidente 

CALENDARIO DEL PROCESO ELECTORAL 
,:- 22 ENERO, martes: 
:f 23 ENERO, miércoles: 
,:- 4 FEBRERO, lunes: 
,:- 7 FEBRERO, jueves: 
:f 11 FEBRERO, lunes: 
~- 28 FEBRERO, jueves: 
,:- 4 MARZO, lunes: 
,:- 7 MARZO, jueves: 
::- 18 MARZO, lunes: 
* 25 MARZO, lunes: 

Asamblea extraordinaria de socios. Convocatoria de elecciones. 

Exposición de listas en el club. Censo electoral. 

Reclamación ante la junta electoral de cualquier anomalía. 

Resolución de las reclamaciones presentadas. 

Presentación de candidaturas. 

Proclamación de candidatos. 

Presentación de recursos ante la junta electoral. 

Resolución de los recursos presentados. 

ELECCIONES. 

Proclamación del presidente y traslado de la documentación 
a la Federación de Fútbol Madrileña y a la C.A.M. 

BAGARCIVA, SAL 
GASOLINERA Y LAVADO AUTOMATICO 

CALVARIO, S/N. (Frente Base Aérea) 
Teléf. : 682 23 94 . 
28901 GETAFE (Madrid) 
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DEPORTES 
Cuando está próximo el final de la liga 

¿Un puesto en la copa? 
El próximo mes de marzo concluye la competición oficial de liga dentro de 
la División de Honor de balonmano femenino. Llegará después la Copa de 
la Reina, donde se enfrentarán los ocho primeros clasificados Iigueros. El 

Topcon Odosa intentará aprovecharse de su espectacular comienzo de 
temporada para meterse en la Copa. Este era el segundo objetivo que se 
habían marcado las chicas de Pedro Moreno en un principio, la primera 

meta consistía en eludir los puestos de descenso, algo que está casi logrado. 

La temporada 90-91 comenzaba de una 
manera especial para el máximo repre
sentante getafense en el balonmano feme
nino nacional, la A.D. Getafe. Para esta 
campaña se había cambiado de patroci
nadores, una firma de pescadería había 
dejado su sitio a dos casas que apostaban 
más fuerte económicamente, los produc
tos ópticos Topcon y la constructora 
Odosa . Se había logrado el fichaje, pre
tendido tiempo atrás, de una jugadora ar
gelina, la primera extranjera que llegaba 
a un equipo madrileño, Sakia Lalem. 
Pero con ella también llegó el primer 
contratiempo, precisamente cuando Sakia 
decidió volver a su país aduciendo moti
vos personales. Este soplo de morriña 
de la africana hizo volar el castillo de 
naipes que las getafenses habían cons
truido en el aire, un castillo de ilusiones 
y esperanzas. 

En la anterior temporada el equipo ha
bía sufrido prácticamente hasta la exte
nuación para impedir el descenso. Las es
tructuras de este deporte componen un 
sistema de ascenso terriblemente difícil, 
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por ello había de hacerse lo imposible 
para evitar el cambio de categoría. Para 
esta campaña los equipos se habían refor
zado notablemente, el nivel por lo tanto 
había subido muchos enteros. 

Paralelamente, las dos nuevas firmas 
patrocinadoras garantizan un sustancial 
aumento del presupuesto si se consigue 
como mínimo la permanencia. El futuro 
de la A.D. Getafe pasa por no quedar en
tre los dos últimos clasificados. 

Unos días antes del comienzo de liga, 
y cuando aún estaba latente la fuga de 
Sakia, el club se hace con los servicios 
de una jugadora yugoslava. Ceca Obu
cina llegaba con un palmarés excepcio
nal, lo había ganado casi todo en el 
mundo del balonmano. Procedente del 
Hernani, se convirtió en un arma impor
tantísima en el equipo. Su juego no era 
brillante, pero sí que se puede hablar del 
factor sorpresa de la presencia de Obu
cina en las canchas. 

Esto, unido a un espléndido momento 
de forma de Montserrat Puché, galardo
nada en las dos últimas ediciones de la 

José Luis Espejo, presidente del Topcon 

Gala del Deporte, Mercedes Hernández 
y Elishabeth N'Dongo, las tres represen
tantes del club en la selección nacional, 
hizo posible una excepcional primera 
vuelta en la liga. 

Esta primera mitad de la temporada su
puso 10 puntos para las getafenses, los 
mismos que los conseguidos en toda la 
campaña anterior. Incluso se ocupó la se
gunda plaza en la quinta jornada, s'i
guiendo de cerca al policampeón Iber. 
Cinco victorias (Bidebieta, Valladolid, 
Complutense, Hernani y Molins) y seis 
derrotas (Remudas, Estellés, Vifirehati, 
EMT, Leganés Alcampo e Iber). 

Unos puntos importantes pero también 
una circunstancia alarmante, tras ganar a 
las catalanas de Molins de Rey (ll de no
viembre), el Topcon caía en un profundo 
bache que le mantuvo sin puntuar hasta 
el pasado día 20 de enero, cuando se em
pató contra el Complutense. 

El equipo mostró durante la prímera 
vuelta un buen ataque pero ciertas defi
ciencias en defensa. Se concluía en el 



séptimo lugar de la tabla, logrando mo
mentáneamente los objetivos marcados, 
pero aún quedaba una segunda ronda. 
Comenzaba ésta precisamente en plena 
crisis de juego y resultados. 

Después de disputarse dos partidos (dos 
derrotas), se daba paso al larguísimo pa
réntesis navideño, que duró cerca de un 
mes. Pedro Moreno utilizó este descanso 
para realizar otra especie de pretempo
rada, intentando preparar al equipo de 
cara a los cruciales enfrentamientos ve
nideros. Partidos frente a Complutense y 
Hernani que marcarían prácticamente el 
resultado definitivo de la temporada. 

La participación en la Copa de la Reina 
está al alcance de la mano. Todo consis
tirá en estar clasificado entre los ocho 
primeros al final de !a liga. Las perspec
tivas de descenso se diluyen poco a poco, 
habida cuenta de que dos conjuntos, Bi
debieta y Molins, se han quedado descol
gados. Obtener 12 ó 13 puntos supondría 
la garantía necesaria para mantenerse en 
División de Honor la próxima temporada 
y muy posiblemente la siguiente, ya que 
una reestructuración que :se pretende lle
var a cabo eliminaría los descensos du
rante la próxima campaña. 

La incursión en la Copa dependerá de 
los resultados que se obtengan en los úl-

timos partidos de liga, entre los cuales se 
encuentra el derby vecinal ante el CM 
Leganés, el día 27 de febrero. El Topcon 
Odosa cerrará la competición liguera ante 
el equipo presumiblemente campeón, 
lber. Para este partido se ha previsto cam
biar el escenario del Polideportivo San 
Isidro por el Juan de la Cierva. 

Cambiando de equipo pero no de de
porte, el AT Madrid de balonmano dis
putará el partido de ida de su eliminato
ria europea ante el CSKA de Moscú en 
el Juan de la Cierva el día 17 de febrero, 
a las 12 de la mañana. Este partido será 
televisado por TV2. Además de ese en
cuentro de gran nivel, los aficionados po
drán también ver a los de Juan de 
Dios Román unos días antes (el 13) en 
el mismo escenario frente al Helados 
Alacant, partido que servirá a los roji
blancos para habituarse a la cancha de 
cara al compromiso europeo. 
Con estos dos encuentros se da el primer 
paso a la tan esperada llegada de la sec
ción de balonmano del Atlético de Ma
drid. Algo que se ha venido rumoreando 
durante bastante tiempo gracias a la con
tinua insistencia del presidente del club, 
Jesús Gil. · 

J. IGNACIO GALLARDO Ceca Obucina, la extranjera del equipo 

TODO UN 1\/IONTEGO 1.6 SL 
POR SOLO 1.695.000 PTAS.* 

MONTEGO 

1.6 SL (1.600 C.C., 83 CV.) 

2.0 GSi (2 L., 112 CV.) 

2.0 GTi (2 L.. 112 CV.} 

GTi ESTATE (2 L., 112 CV., familiar) 

DSL Turbo (2 L., 31 CV., diese!) 

*Precio final recomendado. Incluido !YA y transporte. 

COMASA EXPOSICION: Av. de España, 5 • Teléf. 696 28 15 
TALLERFS: Polígono Industrial San Marcos 

C/. Morse, 5 • Teléf. 682 07 03 
GETAFE (Madrid) 
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CoNGRESO DE LA FSM 
Entrevista exclusiva con Juan Barranco 

((El hombre que pudo reinan) 
Juan Barranco, el hombre que pudo rei

nar en la FSM, nos recibía en su despacho 
de la Plaza de la Villa con el televisor des
granando el diario parte de guerra sobre el 
Golfo Pérsico. Con los ecos de la batalla 
de los socialistas madrileños apagados por 
el acuerdo que Serrano y Leguina suscri
bieron cuatro días antes del Congreso de 
Alcobendas, el senador ha logrado la que 
parece, según confiesa alguno de sus ínti
mos, una de sus metas: intentar recuperar 
la alcaldía de Madrid para el PSOE en las 
municipales de mayo. 

«Si esta crisis no se hubiese solucionado 
con un acuerdo habríamos perdido todos, 
y por lo tanto yo, como un militante más 
de esta federación, también. Se ha de
mostrado que en la FSM existe madurez 
política y sensatez suficiente para haber 
encontrado ese resultado final que hará 
que el sexto congreso sea un factor de im
pulso para que todas la filas socialistas 
unidas podamos centrar nuestro esfuerzo, 
trabajo e ilusión en el interés fundamen
tal de todos que no es otro que el desa
fío que tenemos el 26 de mayo» . 

En ningún momento asume su participa
ción activa en la negociación entre acostis
tas y leguinistas, sin embargo, Juan Ba
rranco perdió en su día la calidad de «hom
bre de consenso» que en un principio 

emanó de las primeras reuniones de Ferraz, 
previas al 32 Congreso Federal del PSOE. 

«Me mostré dispuesto a estar en la Se
cretaría General porque ello podría fa
cilitar el acuerdo. No he tenido ninguna 
dificultad en irme porque, por encima de 
deseos o apetencias personales, está el 
consenso de los socialistas madrileños. 
Además no tengo ningún interés personal 
en ocupar ningún cargo en concreto». 

Respecto a la elección de Teófilo Serrano, 
manifiesta que «el hecho de que el Secre
tario General de la FSM pueda dedicarse 
a tiempo completo a la Federación es 
bastante positivo. Es bueno para el par
tido. En ese sentido, Teófilo Serrano, al 
abandonar la Secretaría de Estado para 
las Administraciones Públicas, ha dado 
un paso que le honra». En el mismo sen-

. tido, se refiere el candidato a la alcaldía de 
Madrid por el PSOE cuando habla de la sa
lida de Alfonso Guerra del ejecutivo nacio
nal, que «pone de manifiesto que existe 
una voluntad por su parte y por otros 
miembros de la dirección del partido de 
conseguir que el PSOE tenga más peso 
y más presencia en la sociedad». 

Ahora, como el resto de los políticos de 
uno u otro color, los socialistas enfilan mi
ras hacia unas elecciones cuya campaña está 
ya a la vuelta de la esquina. «Nuestro reto 

más inmediato es ganarlas. Sinceramente, 
si hacemos las cosas bien y no comete
mos demasiados errores, las ganare
mos tanto en la CAM como en la in
mensa mayoría de los 178 ayuntamientos 
de la región. Los requisitos necesarios 
son llevar unos buenos programas y pro
yectos electorales que apuesten por el fu
turo de nuestros pueblos avalados por 
unos candidatos que gocen de prestigio 
en la sociedad y el respaldo no solo de 
las siglas sino de su propio trabajo, su 
propia honestidad y eficacia en el obje
tivo de esos programas. Pero, además, te
nemos otro reto nada sencillo, porque un 
partido socialista no debe encauzar los 
esfuerzos sólo para ganar elecciones. Es 
un proyecto de transformación social que 
va más allá de la tarea que se puede de
sarrollar desde las instituciones». 

Sonríe cuando recordamos que fue el se
nador más votado en el sur de la región y 
no puede evitar recordarnos que antes de 
llegar al Ayuntamiento madrileño era un ve
cino más de Alcorcón. Juan Barranco 
piensa ya en la «otra batalla por Madrid» 
en la que, con los candidatos del resto de 
las fuerzas políticas, competirá en I/\S- ~ 
nas por recuperar la alcal rifa <ie <la <.apical. 

ANA ROLDAN 

Ni Salomón lo hubiera hecho mejor 
La guerra empezó en el Hotel Chamartín y la paz se firmó en 

el Pozo del Tío Raimundo. Acostistas y leguinistas decidían enterrar 
el hacha de guerra días antes del congreso de la Federación Socia
lista Madrileña. José Acosta ocupará la presidencia haciendo tándem 
con Teófilo Serrano como secretario general _de la FSM. Leguina 
encabezará la lista del partido socialista a la Comunidad y Juan Ba
rranco al Ayuntamiento. Todo está decidido. Resta saber si el acuerdo 
será duradero. Si en septiembre pasado, con anterioridad al Con
greso del Partido Socialista, Joaquín Leguina y José Acosta decidían 
seguir caminos diferentes, en los últimos días de enero, jornadas antes 
del congreso de la Federación Socialista, llegaba la reconciliación 
con un reparto de poder. Ambas partes mostraban su satisfacción por 
haber llegado a una concordia necesaria, «puesto que si no las di
ferencias habrían entrado en el camino del abismo» .. 

Los «guerristas» se emparejaban junto a los seguidores de Acosta, 
y Leguina se vio arropado por ministros como Barrionuevo, Almu
nia y Solana. Las posturas estaban igualadas y las distancias entre 
ambos comenzaron a sembrar la inquietud en la calle Ferraz. 

Cada contrincante tenía sus feudos. En Getafe se han reunido los 
acostistas en varias ocasiones para estudiar estrategias y mostrar su 
apoyo incondicional a José Acosta. Leguina y sus incondicionales 
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mostraron sus cartas en el Hotel Chamartín. Tras esta reunión, se 
sucedieron otras hac_iéndose má patente el divorcio existente. 

Tras un corto periodo de calma, una vez conocidas las votaciones 
de las agrupaciones locales, Leguina y Barranco afirmaban. junto 
a la tumba de Tierno Galván, que iban a presentar una candidaturá 
al congreso madrileño. Esto sucedía justo el día antes de que los 
acostistas celebraran una asamblea en Getafe para fijar las bases que 
llevaron al congreso. El congreso madrileño, a la vuelta de la es
quina, podía suponer un descalabro importante en la familia socia
lista. Tal situación necesitó de un mediador como Txiki Benegas. 

La solución salomónica consistió en un reparto de cotas de poder 
(el partido para Acosta y las cabeceras de lista para Leguina) con 
el que ambas partes quedaron satisfecha y, de paso. «mostrar un 
partido cohesionado de cara a futuros compromisos electorales». 

Tras el congreso de la FSM, las cosas parecen haber regresado 
a los cauces. Quedan, como en toda lucha, heridas que tardarán en 
cicatrizar. Las elecciones municipales y autonómicas de mayo serán 
la piedra angular de un «pacto de caballeros» que podría reforzarse 
o destrozazarse, según voten los madrileños. 

NJCO MENDEZ 



. CoNGREso DE LA FSM 
Pedro Castro de nuevo en el Federal 

Llega la calma a la F~M 

De izquierda a derecha: Virgilio Cano, Teófilo Serrano y José Acosta durante la 
clausura del sexto congreso en el q~e temporalmente se ha sellado la paz 

Antes de que comenzase el Sexto Con
greso de la Federación Socialista Madri
leña ya se sabía que el agrio debate de los 
ultimos meses se había zanjado. El acuer
do al que llegaron leguinistas y acostis
tas a finales de enero se había conseguido 
gracias a los «buenos oficios» de los 
hombres de Ferraz. Joaquín Leguina y 
Teófilo Serrano, portavoces de las dos sen
sibilidades coexistentes en la FSM , anun
ciaron el reparto de la nueva ejecutiva que 
regirá el destino de los socialistas madri
leños y la nominación de los candidatos 
a la CAM y a la Alcaldía de Madrid. 

Los protagonistas de la crisis, ahora 
acallada, se situaban así al final izar el 
congreso : José Acosta se mantiene en la 
presidencia, Teófilo Serrano pasa a ser el 
nuevo hombre fuerte de la Federación 
Madrileña, el tándem Leguina-Barranco 
emprende la batalla de las instituciones. 
Por su parte, el «lan de Chamartín» se 
mantiene en la ejecutiva y, por primera 
vez , la corriente IS (Izquierda Socialista) 
se adentra en la ejecutiva, consejo fede
ral y comité regional. 

iniciar un camino que nos llevará a las 
elecciones del próximo 26 de mayo. Una 
ardua labor de encaje en la que se ha tra
tado de ajustar los 44 puestos de la nueva 
y ampliada ejecutiva a las diferentes sen
sibilidades del partido (acostistas, guerris
tas, leguinistas e IS). 

Precisamente, la corriente crítica que 

lidera Manuel de la Rocha parece haber 
sacado una mayor tajada de la crisis de
satada en la etapa precongresual. Así lo 
reconocía De la Rocha el pasado 3 de fe
brero: «ha ~ambiado un modelo de fun
cionamiento interno reconociendo que 

, 'eÍ partido es un órgano plural y acep
tando esa pluralidad a los órganos de 
dirección de la FSM. Se aventura un 
horizonte mucho más rico y una apor
tación más amplia del socialismo ma
drileño . .. ». Una vez repartido el pastel 
de los grandes, la negociación bajará 
ahora al ámbito de las agrupaciones lo
cales que en febrero elegirán sus respec
tivas ejecutivas. 

Pedro Castro es sin duda uno de lqs se
guidores de las tésis acostistas que me
jor han quedado situados después de este 
Sexto Congreso de la FSM celebrado en 
la Ciudad Escolar de San Femando, aun
que no ¡isí su delegación. Mientras el se
cretario general del PSOE de Getafe de 
nuevo entra a formar parte del Federal, 
sólo Carmen Ferrero permanece en la 
ejecutiva regional. No obstante, Castro 
tras conocer su designación manifestó a 
El Progreso que «no es cierto que exista 
desencanto en la delegación por no ha
ber incluido más delegados en la eje
cutiva. No hay que olvidar que Fran
cisco Hita está en el comité regional» . 

EL PROGRESO 

Claves mágicas para entender que en la 
todopoderosa Federación Socialista se 
abre una nueva etapa marcada por el con
senso «Que no deja a nadie fuera» para El ex-secretario general, Joaquín Leguina, se despidió de sus once años de mandato 
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CoNGREso DE LA FSM 
Entxevista en exclusiva con Teóftlo Serrano, secretario general 

El nuevo hombre fuerte 
Teófilo Serrano, de 40 años, es el 

nuevo hombre fuerte en la Federación So
cialista Madrileña. Nacido en la localidad 
navarra de Tudela, Serrano, al que sus 
compañeros vinculan al sector guerrista 
del PSOE, abandonó definitivamente el 
pasado 1 de febrero su puesto como Se
cretario de Estado para las Administra
ciones Públicas para dedicarse por en
tero a la Secretaría General de los so
cialistas madrileños. Esta entrevista es 
fruto de dos encuentros de El Progreso 
con el hombre de ,consenso que, por lo 
menos a priori, cierra una etapa de en
frentamientos. 

- Una vez conseguido el acuerdo y la 
integración, ¿hacia dónde camina la 
FSM? 

- Ahora tenemos que trabajar en un 
equipo plural pero conjuntamente cohe
sionado para las elecciones del 26 de 
mayo. Preparar las candidaturas, poner a 
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punto los programas e iniciar ya la tarea 
de convencer a los madrileños de que 
nuestras candidaturas y nuestros progra
mas son los que pueden resolver mejor 
sus problemas. 

- En la designación de candidatos, al 
margen de Madrid y la CAM, ¿puede 
revitalizarse el enfrentamiento? 

-No. Esta ejecutiva cuenta con el 
apoyo del 99% de la Federación. Desde 
ese punto de vista no va a haber ningún 
problema. La ejecutiva propondrá las lis
tas y estoy·-seguro de que tendrá el mismo 
apoyo que el obtenido en el congreso. 

- ¿Tiene alguna aspiración Teófilo 
Serrano en ser candidato a algo? 

-La única aspiración que tengo es 
ocuparme de la dirección del partido en 
Madrid, ser secretario general y sola
mente eso. En este momento en la Co
munidad de Madrid hace falta que el P'ar
tido Socialista tenga una importancia 

como tal organización mayor que la que 
ha venido teniendo. No critico la situa
ción anterior, porque puede ser que en un 
primer momento, el afianzamiento de las 
instituciones madrileñas requiriera que la 
máxima autoridad política de cada partida 
estuviera también representando a los ciu
dadanos al máximo nivel en esas mismas 
instituciones. 

Pero conviene que si queremos que los 
partidos políticos jueguen el papel impor
tante que han de tener en la sociedad ma
drileña las personas que los dirigen se de
diquen exclusivamente a eso. P'ara que los 
ciudadanos les identifiquen como tales 
para evitar confusiones. Los partidos de
ben tener su propia identidad y estar re
presentados por personas que les dedi
quen toda su profesionalidad política y 
todo su tiempo. 

-El partido, pues, tendrá su propio 
protagonismo. 

-Sí, va a tenerlo. Sin embargo, es una 
característica fundamental del P'artido So
cialista apoyar por completo a los gobier
nos que le representan en las institucio
nes. Esos gobiernos van a aplicar los pro
gramas apoyados por el partido. Lo que 
se hace desde la organización es facilitar 
al máximo la tarea e informarles de si los 
ciudadanos reciben o no esos proyectos. 
Lá labor _ de comunicación del partido 
es absolutamente fundamental siempre 
matizada desde esa cultura de apoyo a 
los gobiernos. 

- Hagamos un poco de historia, qué 
es lo que desencadena esa batalla por 
Madrid. 

- En Madrid existía desde hace apro
ximadamente 12 años una mayoría nu
cleada en torno a determinadas personas. 
Mayoría que en un momento dado y por 
una serie de acontecimientos tanto de ca
rácter local como de carácter general del 
partido se resiente. Hay algunos dentro de 
esa mayoría que no se sienten cómodos 
con la dirección de Madrid y plantean 
una alternativa. La primera vez que lo 
hacen es en el Congreso Federal. En ese 
momento suscitan bastante debate hechos 
como la actuación del gobierno en torno 
al 14-D o el resultado de las elecciones. 
Lo que debía ser un debate puramente 
precongresual se convierte en Madrid, 
quizás prematuramente, en un debate so
bre los órganos de dirección de la FSM. 



CoNGRESo DE LA FSM 
- Ha sido una guerra entre la habi-

tabilidad y el aparato. . 
- Ese es el problema. Simplificando 

mucQo, se han utilizado este tipo de ar
gumentos que carecen de sentido como se 
ha visto a la larga. En la FSM no existe 
tal diferencia. La Federación es muy plu
ral en cuanto a ideas pero no hay esas di
ferencias tan drásticas como para califi
car a unos de abiertos y a otros de ce
rrados. Somos todos miembros de la 
misma organización y nos comportamos 
de manera semejante estemos donde es
temos en cada momento. 

- Y usted está configurado ya como 
el hombre del consenso. 

- Ha resultado ser así. He afirmado 
desde el principio que lo del consenso es 
algo que no puede decir uno mismo, han 
de decirlo los demás. Con el trabajo de to
dos ha sido posible formar una dirección 
y una ejecutiva en la que todos están. 

- ¿Hasta Izquierda Socialista? 
- La incorporación de la corriente a la 

ejecutiva, al Federal y al Regional es muy 
positiva. Estos compañeros son muy va
liosos y llevaban mucho tiempo militando 
en el partido. Además, una vez que las 
grandes cuestiones ideológicas de la iz
quierda se han visto superadas por los 
acontecimientos, había llegado el mo
mento de aportar ese trabajo desde los 
órganos de dirección . 

- El nombre de Alfonso Guerra se ha 
invocado en ocasiones durante la crisis. 
¿El hecho de que usted sea Secretario 
General no abunda en esas tesis? 

-Alfonso Guerra es el Vicesecretario 
General del partido y todo el mundo le 
ha votado en el Congreso Federal. No 
tiene una significación distinta en Madrid 
a cualquier otro miembro de la ejecutiva. 

La Ejecutiva Federal se ha comportado 
igual que en el resto de los congresos: vi
gilando que se desarrollen como marcan 
las normas del PSOE e intentando pro
piciar el consenso. No ha habido ninguna 
intervención especial . 

- ¿Cuáles son las razones que le lle
van entonces a presentarse como tercer 
hombre? 

-Cuando Joaquín Leguina presentó 
como su hombre de consenso a Juan Ba
rranco hubo un conjunto de personas que 
pensaron que, aún concediéndole a Juan 
Barranco todo el valor que tiene - que es 
mucho- , no era una persona que pudiera 
garantizar la estabilidad a largo plazo. En 
ese momento aparecía alineado clara
mente con Joaquín Leguina y por lo tanto 
resultaba difícil aceptar su papel de hom
bre de consenso. A mí me propusieron, 
a la vista de esta situación, intentar con 

seguir una candidatura con la que todo el 
mundo estuviera de acuerdo y que todo 
el mundo apoyara. Eso es lo que hemos 
conseguido, como se ha puesto de mani
fiesto durante el congreso. 

- ¿Se ha liberado esta batalla a 
muerte en algunas agrupaciones? 

- En absoluto. Con las discusiones en 
el partido socialista, como en el resto de 
los partidos, se dan paradojas. Cuando no 
hay discusión se dice que todo está muy 
arreglado, se dice entonces que son con
gresos aburridos e, incluso, a veces hasta 
se les califica peyorativamente. 

Cuando hay debate parece que aquello 
es una batalla sangrienta. No ha sido así, 
en la FSM se ha desarrollado con mucha 
sensatez y con una alto grado de educa
ción política. La tónica media ha sido la 
serenidad y la tranquilidad a la que han 
contribuido los niveles de experiencia po
lítica de las miles de personas que en él 
han participado. 

- José Acosta. 
- Es un magnífico presidente de la 

FSM, lo ha venido siendo durante mu
chos años. Es un compañero con un gran 
sentido político, lo que ocurre es que le 
gusta más el trabajo interno que el de la 
galería o el escaparate. Además es un 
compañero muy querido por todos los 
miembros de la Federación. 

- Joaquín Leguina. 
- Creo que ha sido un magnífico Se-

cretario General, es un magnífico presi
dente de la CAM y lo va a seguir siendo 
después de mayo. Es un compañero con 
grandes virtudes políticas y con una 
buena capacidad de gestión. Eso lo reco
noce una gran parte de los madrileños. 

- Se ha hablado de Madrid capital y 
de la CAM. ¿Y la zona sur? 

- Son ciudades muy importantes pero 
también con muchos problemas. Con una 
relación concreta con la capital y todas 
la dificultades que esta relación trabajo
vivienda conlleva . El trabajo de los Ayun
tamientos democráticos y más concreta
mente de los Ayuntamientos socialistas ha 
contribuido a mejorar muchísimo sus as
pecto y su trama urbana. Se han conver
tido en más ciudades de lo que eran y 
hay que seguir trabajando para continuar 
ese desarrollo, para conseguir que no 
sean sólo un área donde la gente duerme, 
sino un área donde la gente vive, trabaja, 
se divierte y se realiza como ciudadanos. 

Esas ciudades están mejorando día a 
día, pero es indudable que, sin embargo, · 
persisten problemas de transporte y de re
lación con Madrid. Algo que deberá cons
tituir una parte muy importante de la oferta 
electoral que los socialistas deben hacer 
tanto desde la Comunidad Autónoma 
como desde los propios Ayuntamientos. 

- ¿Puede haber dañado esta crisis al 
Partido socialista? 

- Creo que no. Al haber sido capaces 
de resolverla con acuerdo hemos demos
trado que somos un partido con capaci
dad de consenso, de integración y de 
acuerdo. Una capacidad que podemos po
ner al servicio de la sociedad para tratar 
de resolver los problemas que hay en la 
región madrileña: no por la vía de im
poner, sino por la de escuchar a todo el 
mundo y tratar de buscar soluciones que 
sean las más aceptables para todos. 

ANA ROLDAN 
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PILDORAS 

• WS CANCERES ginecoló
gicos (útero, ovarios y mamas) 
representan el 42% de los tu
mores malignos que afectan a 
la mujer. Y una cuarta parte 
de éstos son tumores de ma
ma. Sin embargo, Navarra es 
la única comunidad autónoma 
que está desarrollando en Es
paña un programa de diag
nóstico precoz del cáncer de 
pecho. En él están siendo lla
madas para realiz.arles mamo
grafías todas las mujeres ma
yores de 25 años, entre las que 
se espera detectar unos 200 
nuevos tumores al año. No 
obstante, la edad de riesgo en 
el caso de cáncer de mama se 
sitúa a partir de los 50 años. 
Todos los presentes coincidie
ron en que el programa desa
rrollado en Navarra es invia
ble en Madrid, dada las dife
rencias de población que hay 
entre ambas comunidades. 

• LA RECOGIDA y selección 
de los residuos que generan el 
90% de los centros sanitarios 
de Madrid no se realíza co
rrectamente, según datos de la 
Concejalía de Medio Ambiente 
del Ayuntamiento de Madrid. 
El mayor riesgo repercute so
bre los trabajadores que ma
nejan estos desechos, algunos 
tóxicos o contagiosos, con me
nos cuidado del que debieran, 
según han manifestado sindi
catos y representantes de las 
distintas Administraciones. 

• UN ESTUDIO sobre la inci
dencia del cáncer en los países 
industrializados durante los 20 
últimos años indica un núme
ro creciente de muertes por es
ta causa. Aumenta el número 
de tumores de mama y cere
bnlles, entre otros, y disminu
yen las muertes por cáncer de 
pulmón (entre los hombres) o 
de estómago. Los autores del 
estudio, publicado en el último 
número de la revista médica 
británica «The Lancet», dicen 
desconocer las causas exactas 
de esta tendencia apreciable 
en el mundo industrializado. 

• LAS MUJERES con riesgo 
de sufrir un parto prematuro 
tienen ya a su disposición un 
nuevo sistema de vigilancia 
que consiste en un aparato fi
jado sobre el vientre que mide 
la frecuencia de las contraccio
nes y transmite la información 
por hilo telefónico a la con
sulta del médico. Con esta in
formación, y en caso de posi
ble parto adelantado, el facul
tativo receta un relajante mus
cular para detener las contrac
ciones. Este método, puesto a 
punto por el Children's Hospi
tal de San Francisco, es el pri
mero en utilimr la linea telefó
nica para tnlllsmitir los datos. 

Pueden afectar y determinar la conducta infantil 

Trastornos psicoaf ectivos ( I ) 
Las causas que conllevan a desórdenes instintivos afectivos 

(trastornos emocionales) y a trastornos del comportamiento-conducta 
en los niños son muy variadas. Básicamente son tres los grupos 

factoriales que modifican la afectividad del niño y, como 
consecuencia directa, determinan su conducta. En primer lugar, la 

constitución; seguidamente los factores adquiridos psicógenos; 
y por último, los factores adquiridos que no son psicógenos. 
A continuación abordaremos estos trastornos aunque, por su 

complejidad y extensión, este artículo lo concluiremos en 
el próximo número (\el mes de marzo. 

En términos generales, los trastornos emociona- · 
les comprenden la reactividad anormal de la vida psí
quica y afectiva de los pequeños. Los desórdenes de 
la conducta acostumbran a ser la consecuencia de la 
presión que ejercen los trastornos emocionales, aun
que también pueden ser independiente de éstos. 

El potencial genético del ser humano determina de 
alguna manera su equilibrio emocional y su conducta, 
estructurando las bases de su personalidad, que en 
un futuro serán representadas por el temperamento 
y el carácter. Desde tiempos muy antiguos es una no
ción filosófica que «el temperamento y el carácter» 
de una persona son una consecuencia directa de fac
tores predominantemente constitucionales. 

Se entiende por temperamento el conjunto de fac
tores biológicos y psicológicos innatos; mientras que 
por carácter se interpreta el complejo creado por los 
instintos, los sentimientos, las pasiones', los impul
sos y las inhibiciones que se exteriorizan por los actos 
y actitudes que adopta el individuo. Como ejemplo, 
podemos citar la posible conducta agresiva de los por
tadores de un cromosoma .. . 

FACTORES ADQUIRIDOS PSICOGENOS 
La maduración psicológica de un niño de

pende de una continua interacción entre las de
mandas o necesidades de ese niño y las reac
ciones del medio ambiente. Según la forma de 
actuar de los padres, tanto si es por exceso 
como si es por defecto, condicionará la posible 
aparición de los trastornos emocionales y de 
comportamiento. 

*El sobreproteccionismo (el exceso afectivo): 
Es el caso de las madres ansiosas y obsesi

vas que están obsesionadas por la perfección en 
el cuidado de su hijo. Se producen, en estas si
tuaciones concretas, una serie de errores ali
mentarios al establecer horarios demasiado rí
gidos o en errores del aprendizaje del control 
de los esfínteres. El niño se deja conducir de 
un forma pasiva y poco a poco se va volviendo 
inhibido e inmaduro emocionalmente. La otra 
posibilidad de que dispone el niño en cuestión 
es que se rebele contra este exceso de cariño 
de forma agresiva. Diremos que en muchos ca
sos, bajo una aparente sobreprotección, se es
conde un rechazo del hijo que se manifiesta de 
manera consciente o inconsciente. 

La carencia afectiva: 
La falta del amor de los padres hacia el hijo 

(nacimiento no deseado, crisis matrimoniales, 
etc) se manifiesta con una falta de cª1,or en el 
cuidado del niño. Desde los primeros años de 
vida el niño requiere que las atenciones prima
rias que se le dispensan, como son el aseo, la 
alimentación, vestido, se acompañen de un vín
culo afectivo que le proporcionan las caricias, 
los juegos y todos los cuidados que nutren su 
desarrollo emocional. 

La mayoría de las veces esa carencia afectiva 
es difícil de apreciar externamente, porque 
queda enmascarada por un comportamiento apa
rentemente cariñoso y complaciente de los pa
dres. Esto se ha comprobado en determinados 
niños huérfanos o internados en hospitales y que 
no recibían suficientes atenciones afectivas. En 
el primer mes de separación esos niños se vuel
ven llorones, exigentes, caprichosos. En el se
gundo mes esto se transforma en gemidos, pier
den peso, padecen insomnio, no se desarrollan 
normalmente y presentan fácilmente infecciones 
respiratorias. En el tercer mes esos niños recha
zan el contacto y prefieren acostarse boca abajo, 
comprobándose un cierto rechazo psicomotor. 

El exceso de autoridad: 
Suele ser el caso de los padres que a su vez 

tuvieron una educación autoritaria, y está mo
tivado frecuentemente por la ansiedad de los 
mismos con mezcla de sentimientos perfecciq
nistas. En algunos casos se trata de una com
pensación a una personalidad débil de los pa
dres, quizás sometidos a excesiva autoridad en 
su propio trabajo profesional. 

La carencia de autoridad: 
Resulta bastante frecuente en nuestra época 

y está condicionado por ideas pedagógicas que 
niegan el valor terapéutico del castigo, en es
pecial el físico, lo que conduce al niño a un 
estado de ansiedad que continuamente le lle
va a comprobar hasta dónde puede llegar con 
su comportamiento. Sabiendo que cuenta con 
la indulgencia de los padres, el niño podría, in
cluso, llegar ~ comportarse como un «tirano» 
y en todo momento reclamar la atención de los 
miembros de la familia hacia sus caprichos. 
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Es muy frecuente entre hermanos, con carácter pa
sajero y sin importancia: En algunos casos, los ce
los llegan a producir graves estados de ansiedad, en 
especial cuando un niño considera que la llegada de 
un hermano representa la pérdida de su «puesto pl"i
vilegiado» dentro del cuadro familiar. El niño puede 

, sufrir en estos casos regresiones a etapas más infan
tiles de la vida (succiones de pulgar, deseo de ser 
tomado en brazos, ser alimentado con biberón, la 
enuresis, etc ... ). 

Las neurosis: 
, Las más importantes neurosis infantiles son la 

ansiedad, · 1as fobias, las obsesiones y la histeria. 
*Ansiedad: Se caracteriza por el sentimiento de pe

ligro inminente y se manifiesta corporalmente con la 
angustia (palidez, sudoración, agitación). Los niños 
ansiosos comienzan a manifestarse desde el primer 
mes de vida, mostrando gran sensibilidad y excesiva 
reacción a los estúnulos internos y externos. Las cri
sis agudas de ansiedad son frecuentes en los niños 
y evidencian situaciones de inseguridad, como pue
den ser las dificultades escolares, "el fallecimiento de 
un familiar o el miedo a perder el cariño de los pa
dres, siendo bastante frecuentes las manifestaciones 
nocturnas en forma de pesadillas y terrores nocturnos. 

*Fobias: Son muy frecuentes en los niños hasta el 
punto que se han denominado como neurosis norma
les de los niños. Los objetos que causan esas fobias 
son múltiples: la oscuridad, los fantasmas, los ani
males, etc . .. Entre dos y tres años, en el niño pre
domina el miedo a los animales, a partir de los tres 
años suele comenzar el miedo a la oscuridad y a par
tir de los ocho el miedo a la muerte. Existe de to
das formas una relación muy estrecha entre fobia y 
angustia: la fobia sería-una manera de desplazar la 
ansiedad hacia un objeto o situación determinada con 
el fin de vivir tranquilo mientras se logre evitar esa 
situación concreta. Dentro de las fobias más frecuen
tes tenemos la fobia escolar: el niño teme ir al cole
gio y cuando se levanta por la mañanas presenta una 
serie de manifestaciones psicosomáticas (vómitos, do
lores de cabeza, etc.). 

*Obsesiones: Son representadas por los rituales y 
no deben confundirse con las repeticiones normales 
de un determinado acto necesario en todas las for
mas de aprendizaje, como son por ejemplo los ritua
les vespertinos alrededor del tercer año consistentes 
en cantar, tener la puerta abierta, las luces encendi
das, muñecos en la cama, etc ... Estos no represen
tan ninguna patología y desaparecerán por sí solos 
si los padres son tolerantes, mientras que con una ac
titud excesivamente autoritaria y represiva se harán 

Dr. PATRICIO BROCHET 

cada vez más fijos y exigentes. En cuanto a los ritua
les de las neurosis obsesivas, se efectúan de manera 
compulsiva. Hay niños que se comportan como pe
queños adultos, meticulosos con sus cosas, perfeccio
nistas en el colegio o excesivamente obedientes. Des
pués de los cinco años pueden reaparecer los ritua
les (lavarse las manos varias veces al día, necesidad 
de tocar o abstenerse de tocar determinados objetos, 
actividades de ordenación y enumeración, etc .. . ). 

Las psicosis: 
Hablaremos de la más frecuente que es el autismo 

infantil precoz. Se trata de la más grave de las psico
sis, los niños que la padecen tienen el común deno
minador de no poder establecer desde el mismo co
mienzo de la vida relaciones y conexiones ordinarias 
con las personas y las situaciones. En un principio, se 
pensó que los causantes eran los padres al tener estos 
una personalidad emocionalmente fría. La inciden
cia es de 4 por cada 10.000 niños que presentan ·gran 
dificultad para mezclarse y jugar con otros niños. 

Se caracteriza por una gran resistencia a cualquier 
aprendizaje o comportamiento, como si fuera sordo 
(pueden producirse los ruidos más estrepitosos y ni 
siquiera pestañear, mientras que prestará la máxima 
atención a un crujido de papel si merece su atención). 
También presentan ausencia de miedo a peligros rea
les, se resisten a cambios en su rutina, se 'encoleri
zan por ejemplo si se les cambia el mobiliario de su 
habitación, presentan risas sin motivo aparente, no 
realizan los abrazos afectuosos propios de un niño, 
tienen una actividad física exagerada y tienen falta 
de «contacto» en la mirada, es decir que evitan di
rigir la mirada hacia las personas y cuando lo hacen 
es de forma furtiva. Además, suelen tener un apego 
inadecuado a un objeto determinado Y. prefieren in
dicar sus necesidades a través de gestos. En resumen, . 
tienen un comportamiento distante y reservado. Se 
considera que el autismo tiene una base orgánica po
siblemente debida a una disfunción o mal funciona
miento del sistema reticular. 

FACTORES ADQUIRIDOS NO PSICOGENOS 
Un simple proceso febril puede llegar a trastornar 

la conducta de un niño. La propia situación de un 
niño ciego, sordo o paralítico predispone a la pre
sentación de trastornos emocionales. En estos casos 
no será evidente la lesión cerebral. Dentro de esos 
factores adquiridos no psicógenos podemos enume
rar: la encefalitis, las enfermedades degenerativas de 
los nervios, tumores cerebrales, traumatismos cranea
les, epilepsias, las intoxicaciones (plomo, arsénico, 
metales pesados, alcohol). 

TRASTORNOS DE LAS CONDUCTAS SOCIALES 

PILDORAS 

• •LOS REIMPLANTFS de 
ma-, dedos, piernas, brazos, 
orejas y cueros cabelludos se 
realimn actualmente sin pro
blema alguno. Excepto la ca
beza, y haciendo venas en 
buen estado, todo puede reim
plantarse,., dice el doctor Jac
ques Baudet, jefe del Servicio 
de Cirugía Plástica del Hospi
tal de Le Tondu (Burdeos). 

Jacques Baudet se hi7.o fa
moso en todo el mundo en 
1988 al reimplantar las dos 
piernas a un obrero de Bur-

• deos que se las había seccio
nado en la fábrica en la que 
trabajaba. Varias semanas 
después de la intervención uno 
de los miembros fue atacado 
por la gangrena y hubo que 
amputárselo, pero el paciente 
salvó una de las piernas y hoy 
puede andar y hace una vida 
prácticamente normal. 

La más dificil de estas inter
venciones es la reimplantación 
del cuero cabelludo, debido al 
diminuto tamaño de las arte
rias y venas, que llegan a te
ner un grosor de apenas entre 
O,S y 0,7 mHúnetros. El último 
de estos casos que trató el doc
tor Jacques Baudet fue el de 
una joven cuyo pelo, bastante 
largo, se enredó en la rotativa 
de una fábrica y le arrancó de 
cuajo el cuero cabelludo. 

• LA ARTROSIS es la do
lencia reumática más fre
cuente, dentro de un amplio 
abanico que llega a constituir 
300 entidades clínicas, afec
tando a más de cuatro millo
nes de españoles. Este reuma
tismo se caracteriza por la . 
destrucción progresiva de los 
cartílagos de las articulaciones 
y está considerado como un 
auténtico problema socioeco-

. nómico, cuyos costes en Es
paña se elevan anualmente a 
600000 millones de pesetas. A 
los SO años, las dolencias reu
máticas constituyen uno de los 
trastornos más comunes. Pasa
dos los 70, todos padecemos 
algún tipo de reumatismo. 

Y-·La mentira: Debe considerarse fisiológica si se presenta antes de 
la edad con capacidad de razonar. Desde los siete años, más o me
no , el niño normal ya tiene capacidad para distinguir entre men
tira y verdad {no confundir la jactancia y la fabulación con la men
tira propiamente dicha). La mejor ocasión para el niño de iniciarse 
en la mentira es el colegio, donde comienzan a aparecer las menti
ras de «defensa» {las notas, los deberes, etc.). Los padres deberán 
ser en ese caso muy cauto en us sanciones represivas, ya que puede 
e tablecerse un auténtico círculo vicioso. Más preocupante ya es la 
mentira deliberada, repetida, gratuita, que se acompaña frecuente
mente de pequeños hurtos. A la edad de 11-12 años si la mentira 
es continuada puede considerarse como una intención de trasgre
dir las reglas del juego social y puede e tar cerca de la delincuencia. 

mente perdonados, ya que el sentido de la propiedad todavía no 
e tá desarrollado. Los robos después de la pubertad requieren un 
estudio minucioso para encontrar su múltiples motivaciones. 

''Los hurtos: Si se producen antes de los 6 años deben ser total-

*Las cóleras: Las crisis de cólera o rabietas son frecuentes en la 
edad preescolar y sin gran interés clínico. · 

*La agresividad: Cuando esta es evidente nos obliga a investigar 
su posible origen {reacción violenta ante una separación o frustra
ción, el niño que pretende dominar el mundo de sus mayores, tras
tornos de origen sexual o ansiedad). 

•~Las fugas: En la inadaptación infantil o juvenil el abandono del 
domicilio es bastante frecuente (más frecuente en los varones). La 
actitud sobreviene especialmente en el periodo puberal y general
mente es debido a una reacción de la personalidad ante problemas 
no resueltos que sólo encuentran soluciones en la huida. 
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La buena 
noticia 

esqueelUno 
sube. 

La otra 
es que baja. 

Bajan los aranceles. Y sube el equipamiento. 
El 1 de enero han bajado los aranceles comuni
tarios. Y Fiat ha bajado los precios del Fiat Uno. 
Pero no sólo eso. También ha aumenado el equi
pamiento de serie en toda la gama. De forma que 
el ahorro total llega hasta 84.000 Ptas. Además 
de una gama más amplia: 17 versiones. 

Menor precio. mayor equipamiento y más versio
nes. Para comenzar un feliz año. Infórmese en 
su Concesionario y pregunte por las condiciones 
de Fiat Financiera. 

P.V.P. desde 1.020.000 Ptas. 

___ _____,flff(iffl TECNOLOGIA LIDER 

Concesionario Oficial: Exposición, talleres y recambios: • 

LORENZO SALCEDO, S.A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14, 500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



s ALUD DENTAL Dr. MAZZILLI 
ODONTOWGO 

Pérdida de dientes 
Las mayores causas de pérdida de dientes son por caries en las 

primeras épocas de la vida y enfermedades periodontales en los adul
tos. Ambas enfermedades son infecciosas y su factor etiológico prin
cipal es la placa bacteriana. Se define como una asociación de mi
crobios en una,masa adherente, de coloración clara y, por lo tanto, 
difícilmente identificable, que tienen todos los individuos. 
' Según su relación con el margen gingival, se definen fundamen
talmente en dos clases: 

1.- Supragingival: consiste en microorganismos, células epitelia
les, leucocitos y macrofagos. Su comienzo no es visible clínicamente, 
a no ser que sea teñida por sustancias reveladoras. Su color varía 
de gris a gris amarillento, amarillo. Esta placa se desarrolla funda
mentalmente en el tercio gingival de los dientes, sobre todo en áreas 
fisuradas, márgenes desbordantes de restauraciones dentales. 

2.- Subgingival: su estructura es similar a la anterior. Los tipos 
de microorganismos predominantes difieren de los que se encuen
tran coronalmente al margen gingival. La morfología del surco gin
gival y de la bolsa periodontal hace que estos organismos estén me
nos sujetos a las actividades autolimpiantes de la boca. 

Cuando esta placa bacteriana no se elimina de los dientes depen
diendo de la suceptibilidad individual puede causar, como ya se men
cionó con anterioridad, enfermedad periodontal, conocida antigua
mente como «piorrea», y así provocar pérdida de dientes. La placa 
crece por agregación de nuevas bacterias, multiplicación de bacte
rias y acumulación de productos bacterianos. Al cabo de una hora, 
después de limpiar los dientes, aparecen ya cúmulos de placa sobre 
los mismos. La velocidad de formación y localización varían de una 
persona a otra, entre las distintas regiones de una misma boca y tam
bién en las diferentes zonas de un mismo diente. 

FACTORES ETIOWGICOS 
1.- FACTORES INICIADORES: 
-Placa bacteriana 
- Cálculo y bacterias 

Il.- FACTORES MODIFICADORES: 

l)Locales: 
- Maloclusión y respiración bucal 
- Impactación alimenticia 
- Morfología dentaria 
- Factores de los tejidos blandos 
- Yatrogénicos dentales 
- Oclusión traumática 

2)Sistémicas: 
- Hormonal y drogas 
- Nutrición y tensión emocional 
- Envejecimiento, anomalías genéticas y enfermedades sistémicas 

Esta lesión se presenta en cuatro etapas: 
a)Lesión inicial 
1.-Aparece entre 2 y 4 días de acumulación de placa 
2.-Vasculitis por debajo de epitelio de unión 
3.-Migración de leucocitos hacia el epitelio de unión y surcogingival 
4.-Proteínas séricas en regiones extravasculares, en particular fibrina 
5.-Alteraciones de la región coronal del epitelio de unión 
6.-Pérdida de colágeno perivascular 
7.-Aumento de exudado de líquido del surco gingival 
b)Lesión precoz 
1.-Aparece entre los 4 y los 7 días de la acumulación de placa 
2.-Aumenta las alteraciones de la etapa anterior 
3.-Acumulación de linfocitos por debajo de epitelio de unión 
4.-Alteraciones citopáticas de los fibroblastos 
5.-Mayor pérdida de colágeno (hasta un 60-70 por 100) 
6.-Proliferación inicial de las células basales del epitelio de unión 
7.-Mayor aumento de exudado del fluido gingival 
c)Lesión establecida 
1.-Aparece a las 2 ó 3 semanas de acumulación de placa 
2.-Se mantienen las alteraciones inflamatorias anteriores 
3.-Predominio de células plasmáticas 
4.-Presencia de inmunoglobulinas extravasculares 
5.-Pérdida grande de colágeno 
6.-Proliferación, migración y extensión lateral del epitelio de unión, 
pudiendo existir el comienzo de la formación de bolsas 
d)Lesión avanzada 
!.-Aparecen todas las características de la lesión establecida 
2.-El proceso se extiende al hueso alveolar y ligamento periodontal 
(reabsorción ósea) 
3.-Pérdida continua del colágeno con fibrosis periférica del área in
flamada 
4.-Formación de bolsas periodontales 
5.-Células plasmáticas alteradas 
6.-Periodós de actividad e inactividad 
7.-El epitelio de unión se transforma en epitelio de la bolsa 

Estas enfermedades se pueden prevenir eliminando diariamente esta 
placa bacteriana mediante el uso de cepillo dental y seda dental y/o 
cepillos para limpieza interproximal (entre los dientes) después de 
cada comida y consultar a su dentista cada 6 meses. 

bruno mazzilli santamaría 
Odontólogo 

Les ofrece los siguientes tratamientos: 
• Prevención 
• Ortodoncia 
• Prótesis fija o móvil 
• Odontología General 

Teléfono 695 82 10 Avenida Juan de La Cierva, 51 
28902 GETAFE (Madrid) 
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La actividad deportiva de Fasa-Renault en nuestro país 

((Escuela de campeones)1 
Hace ya 25 años, FASA-RENAULT or

ganizó un Servicio de Competición con el 
que tomar parte en las principales manifes
taciones deportivas que por aquél entonces 
se desarrollaban. De la mano del recorda
do Fernando P. Villaamil, hombres de la 
talla de Bernard Tramont, Lucas Sainz y 
tantos otros, participaron en los diferen
tes campeonatos entonces existentes. 

Sobre mecánicas Alpine A-108 y A-110 
principalmente, se fueron cosechando im
portantes éxitos deportivos. Bernard Tra
mont introdujo en nuestro país unas téc
nicas y modos de hacer a nivel europeo 
que, hasta entonces, eran desconocidas. 
A lo largo del tiempo, nuevos valores sur
gieron en el mundo del automovilismo 
deportivo y se vio la necesidad de pro
porcionar a las jóvenes generaciones unas 
fórmulas de promoción en las que velar 
sus primeras armas. 

Surgen entonces, y ya de esto hace 22 
años consecutivos, las COPAS NACIO
NALES RENAULT como expresión de 
respuesta adecuada a las necesidades 
planteadas en un automovilismo deportivo 
hasta entonces privativo de las clases eco
nómicamente más pudientes. La fórmula 
es simple. Igualdad mecánica y un deno
minador común: tratar de elevar la cali
dad de nuestros jóvenes deportistas. 

No faltaron escépticos que auguraron 

La amplia gama de Renault 5 abandona las competiciones con un brillante ·historial 

escaso porvenir a estas_ fórmulas promo
cionales. A bordo de mecánicas de serie, 
los integrantes han venido utilizando pri
mero los Renault 8, luego los Renault 8 
TS, luego los Renault 5 Copa, luego los 
Copa Turbo, posteriormente los 5 GT 
Turbo y para el próximo año se anuncian 
los RENAULT CLIO COPA con motor 
de 16 válvulas, la escalada de prestacio
nes ha sido enorme. Como también ha 

sido de muy alto nivel la progresión en 
calidad de los pilotos. 

Decir COPAS NACIONALES RE
NAULT es sinónimo de «semillero de 
campeones». Todos o casi todos los va
lores de automovilismo español ostentan 
en su palmarés el paso por las Copas Re
nault. Algunos campeones en otras dis
ciplinas del motor como Angel Nieto, 
Salvador Cañellas, Zapico, Van_ Dulken, 
Luis Pérez Sala, Villaamil, Sasiamba
rrena, Pareja y tantos otros han prota
gonizado páginas brillantes en el devenir 
histórico. El broche de oro, finalmente, 
ha venido de la mano éle nuestro mun
dialista CARLOS SAINZ que fue fla
mante ganador de las dos modalidades. 

Porque la Copa Nacional necesitaba UR 

escalón inferior, hace 17 años se puso en 
marcha una nueva fórmula para la Inicia
ción . Con mecánicas menos potentes, 
pero un mismo denominador: enseñar al 
que no sabe o no dispone de medios para 
aprender. Y es donde se han dado cita la 
mayoría de pilotos femeninos que han pa
sado por estas fórmulas. Sin complejos, 
sin distinción de sexo, bolsa o cuna, las 
Copas Nacionales RENAULT llevan ya 
un larga temporada tratando de descubrir 
nuevos valores. 

El ágil y noble Clio toma este año el relevo a los Reanault 5 

Paralelamente, en el año 81 el equipo 
de competición de RENAULT se nutrió 
de entusiastas. Se refuerza por entonces 
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la estructura y dotación y se lanzan a un 
reto apasionante: el Campeonato de Es
paña de Rallyes. Eugenio Ortiz, primero 
copilotado por Susi Cabal y luego por G. 
Barreras, eran los encargados· de defen
der los colores de FASA-RENAULT en el 
campeonato. El Renault 5 Turbo pronto 
demostró su tremendo poder combativo. 
Primero en grupo'),, luego grupo 4, más 
tarde en grupo B y posteriormente la lle
gada del Maxi 5 Turbo con sus 350 CV 
dejó bien claro que la competición en Es
paña estaba asociada a una marca. 

Carlos Sainz por entonces entra a for
mar parte como piloto oficial de RE
N AU L T y protagoniza para FASA
RENAULT momentos estelares que sir
ven a este bravo -deportista como trampo
lín y catapulta a lo que hoy ha alcanzado. 

Jean Ragnotti decía en Nimes sobre 
Carlos Sainz: « ••• tiene la voluntad de 
los grandes, el dominio de los expertos 
y el coraje de .los jóvenes. Algún día 
llegará a ser Campeón del Mundo ... ». 

El vaticinio no era desacertado. Sin duda. 
Con la desaparición de los Grupo B de 

los escenarios deportivos europeos y na
cionales, FASA-RENAULT acude al cam
peonato de España de Rallyes con los Re
nault 11 Turbo . y Guillermo Barreras al 
volante, demostrando que, aún con me
nos potencia, la actividad del Equipo de 
Competición mantuvo un excelente nivel. 

Hace cuatro años, la actividad en rall
yes cambia de signo y las fórmulas de 
promoción se acercan a las carreteras, y 
ayudan a los jóvenes dentro del grupo N. 
Comienzan las Copas Nacionales RE
NAULT de Rallyes que se han convertido 
en la plataforma ideal para acceder al 
automovilismo deportivo a muy alto ni
vel. Cierto es que los 120 CV poco pue
den hacer frente a máquinas más poten
tes en largas subidas. Pero, en los tramos 
de bajada y cuando la potencia no es crí
tica, los RENAULT 5 GT TURBO antes, 
y para el próximo año los RENAULT 
CLIO 16v, representan un acertado com-

promiso de estabilidad y prestaciones. 
Agiles y nobles en la trazada, sencillos 

de mantener, cómodos de conducir, los 
RENAULT 5 GT TURBO han enmen
dado la plana a más de uno. El coraje y 
valor de los pilotos ha hecho el resto. 

La nueva Fórmula Renault va a repre
sentar para sus integrantes un trampolín 
adecuado con el que acceder a un nivel 
de pilotaje casi profesional. A semejanza 
de la fórmula 3, la fórmula RENAULT 
ofrece un motor de elevadas prestaciones 
con un monoplaza de peso reducido. Bien 
pronto los pilotos van a aprender a do
minar las especiales reacciones de los 
monoplazas, afinando las trazadas y con
virtiendo a estos vehículos en la mejor 
escuela del automovilismo deportivo es
pañol al más alto nivel. 

Con independencia de las participacio
nes oficiales y organización, FASA
RENAULT ha venido ofreciendo ayuda a 
una serie de pilotos privados en distintas 
disciplinas. Campeonato de España de 
rallyes de tierra con Guillermo Barreras 
y su Renault 5 Turbo, posteriormente con 
el Maxi 5 Turbo, José Mora con Renault 
11 Turbo y, en la Europa Cup, primero 
fue Jesús Pareja y Sasiambarrena con Re-

El brioso Renault 8 TS (izquierda) clave 
en el desanollo del automovilismo de com
petición en España. Ahajo, el nuevo Fór
mula Renault para este aíio. 

nault 5 Turbo, luego Jesús Pareja con Al
pine, Eduardo de Aysa y Tomás Saldaña 
en la RENAULT ELF EUROPA CUP a 
bordo de los RENAULT 21 2L TURBO 
y, esta temporada 1990, Jesús Díez Villa
rroel en equipo con Tomás Saldaña en ac
tuaciones esporádicas. 

En este breve apunte se pueden resu
mir más de 25 años de actividad intensa 
y participativa en el mundo de la com
petición por parte de FASA-RENAULT. 
Aunque el tiempo haya podido difuminar 
los primeros esbozos, lo cierto es que la 
promoción en el deporte del automóvil es 
hoy más necesaria que nunca y afortuna
damente las distintas fórmulas de promo
ción RENAULT se conservan frescas y 
lozanas como el primer día. 

El histórico Alpine marcó todo un hito en las manos de Bernard Tramont 
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Hiper Getafe · 
C/. Madrid, 117 Getafe 11' 695 68 64 

Hiper Getafe 2 
C/. Arboleda, 25 Getafe 11' 683 30 00 
C/. San José, 32 Getafe 11' 683 30 00 · 

Croissanteria -Boutique -Variantes 
Cafetería -Restaurante 

APARCAMIENTO GRATUITO EN EL 1~' SOTANO 

¡VEN A COMPROBARLO! 



TRIBUNA LEGAL SUSANA WPEZ 
ABOGADA 

Viviendas de alquiler 
Ante el gran aumento que se ha pro

ducido en los últimos años en la de
manda de pisos de alquiler, se han plan
teado una serie de cuestiones que cada 

, vez preocupan a más gente. ¿Qué dere
chos tengo como inquilino? ¿Qué me 
corresponde pagar por las reparaciones 
en el piso? ... Todas estas preguntas se 
resuelven a través de la Ley de Arren
damientos Urbanos. Esta ley, aprobada 
el 24 de diciembre de 1964, ha sufrido 
importantes modificaciones intentando 
adaptarse a los tiempos actl,lales. 

Una de las reformas más importantes 
constituye el Real Decreto Ley sobre 
medidas de Política Económica de 30 
de abrit de 1985, más conocido como 
«Decreto Boyer». Con la promulgación 
de este decreto, las condiciones de los 
arrendatarios en los pisos sufrieron un 
gran cambio: los inquilinos han perdido · 
el derecho a la prórroga forzosa. Esto 
ha supuesto que, al llegar el término del 
contrato, el propietario puede imponer 
nuevas condiciones, subir el precio del 
alquiler o, simplemente, no renovar el 
contrato. Todos podemos imaginar la 
inestabilidad que cualquiera de estos su
puestos produce en el alquilado. * (1) 

Otro problema que preocupa son las 
reparaciones en los inmuebles de alqui
ler. En este punto hay que distinguir: 

- Obras de conservación, que son las 
necesarias para el mantenimiento de la 
vivienda en estado de servir para el uso 
al que se destina (obras de estructura, 
cañerías, goteras .. . ) . 

-Obras de mejora, que son aque
llas que van encaminadas a mejorar las 
condiciones de habitabilidad de la vi
vienda (puesta en marcha de calefac
ción, acristalamiento de balcones y ga
lerías, .. . ). Estas son generalmente a 
cargo del inquilino, por lo que no va
mos a comentarlas. 

Las obras de conservación son, a di
ferencia de las anteriores, a cargo del 
arrendador. La primera condición es 
que el alquilado ponga en conocimiento 
del dueño la necesidad de la obra. Este 
podrá, bien realizar directamente la 
obra, bien autorizar al arrendatario a 

que él la realice y posteriormente abo
narla, o bien negarse a realizarla. El 
problema surge en este último caso: 
¿qué hacer ante esta negativa? El inqui
lino tiene tres soluciones: 

1.- Poner fin al contrato antes del 
vencimiento del plazo. Esta solución se
ría en principio más ventajosa para el 
arrendador que para el inquilino, pues 
le permitiría, además de no pagar las 
obras, firmar un nuevo contrato de ma
yor renta con otra persona. 

2.- Exigir por vía judicial que se 
ejecuten las reparaciones, con la indem
nización de los perjuicios causados. 
Para ello se deberá justificar el daño 
producido mediante facturas o cualquier 
otro tipo de justificante. 

3.- Realizar el mismo inquilino las 
obras en caso de urgencia, o bien 
cuando haya sido autorizado para ello 
por la autoridad competente. En este úl
timo caso, el arrendador ha de abonar 
el precio de la reparación en los quince 
días siguientes al requerimiento del in
quilino para ello. 

Existe un supuesto en que el arren
datario está obligado a pagar la obra: 
cuando el daño haya sido causado por 
el inquilino o cualquiera de las perso
nas que con él convivan. 

También podrá el arrendador repercu
tir un porcentaje del precio de la obra 
cuando estemos ante un contrato de al
quiler anterior al año 1964 (los llamados 
al quileres de renta antigua), ya que en 
estos casos el importe de la reparación 
podría superar la renta, con el perjui
cio que esto supone para el propietario. 

En contratos posteriores a dicha fe
cha, es el arrendador el que paga ínte
gramente la obra. De todas formas la 
ley permite que el propietario pueda re
percutir el 12 % anual del capital inver
tido en la obra sin que la suma pueda 
exceder del 50 % de la renta anual.* (2) 

Por último, tres consejos: 
-Si el arrendador no abona los gas

tos de las reparaciones hay que requerír
selos en la correspondiente acción civil, 
NUNCA DEJAR DE PAGAR LA REN
TA, ya que esto es causa de resolución 
de contrato y el inquilino podría encon
trarse con una demanda de desahucio. 

-Pedirle siempre autorización por es
crito al dueño del piso para realizar 
cualquier tipo de obra, ya sea ésta ne
cesaria o de mejora. 

- Guardar siempre todas las facturas 
y recibos, así como las autorizaciones 
escritas del arrendador de que pueden 
realizar las obras. 

,:- (1) Según datos del MOPU, el 65% de los contratos actuales tienen una duración igual o menor a un año. 
,:- (2) Ley 1 de octubre de 1980 que modifica el Art.108 LA.U. que prevé un porcentaje menor. 
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EcoNoMIA 

Los ingresos municipales 
La Hacienda de las Entidades Locales está 

constituida por los siguientes recursos (1): 
a) Los ingresos procedentes de su patrimo

nio y demás de Derecho privado. 
b) Los tributos propios clasificados en ta

sas, contribuciones especiales e impuestos y 
los recargos exigibles. 

e) Las participaciones en los tributos del Es
tado y de las Comunidades Autónomas. 

d) Las subvenciones. 
e) Los percibidos en concepto de precios 

públicos. 
f) El producto de operaciones de crédito. 
g) El producto de las multas y sanciones en 

el ámbito de sus competencias. 
h) Las demás prestaciones de Derecho público. 
La previsión de estos ingresos conforman el 

Presupuesto General del Ayuntamiento como 
resultado del conjunto de Presupuestos de la 
propia Entidad, de los Organismos Autónomos 
dependientes de la misma y de las Socieda
des Mercantiles cuyo capital social pertenezca 
íntegramente a la Entidad Local (2), y que 
está compuesto por el Presupuesto de Ingre
sos y el Presupuesto de Gastos y cuyos tota
les coinciden (Presupuesto Equilibrado). 

En el Presupuesto General de Ingresos se 
agrupan los diferentes recursos municipales 
en nueve capítulos, cada uno subdividido en 
partidas (3) . 

El Presupuesto General de Ingresos del 
i\)'untamiento de Getafe para el año 1991 (cua
dro 1), nos permite analizar brevemente el 
contenido principal de los distintos capítulos 
y hacer algunas reflexiones interpretativas de 
interés. 

El capítulo 1, IMPUESTOS DIRECTOS, 
agrupa el Impuesto de Bienes Inmuebles de 

naturaleza urbana (antes contribución urbana), 
de naturaleza rústica ( antes contribución rús
tica), el Impuesto de Vehículos de tracción 
mecánica, el Impuesto de Plus Valía, el Im
puesto de Radicación y las Licencias Fisca
les de la actividad comercial e industrial y de 
profesionales y artistas. 

La principal aportación a los ingresos por 
este capítulo la constituyen los propietarios de 
inmuebles urbanos y de vehículos y las ·per
sonas físicas o jurídicas (empresas) que rea
lizan una actividad en el municipio. 

Los ingresos del capítulo 2, IMPUESTOS 
INDIRECTOS, proceden del Impuesto sobre 
Construcciones, Instalaciones y Obras y son 
aportados por quienes real izan alguna de es
tas actividades. 

El capítulo 3, TASA Y OTROS INGRE
SOS, contiene los recursos municipales que 
se perciben como contrapartida de la presta
ción de un servicio por parte del Ayuntamiento 
y el aprovechamiento privado del dominio pú
blico municipal y que es aportado por los be
neficiarios de estos servicios. 

Las principales partidas de este capítulo 3 
son tasa (licencias de obra y de apertura, ce
menterio, recogida de basuras, etc), precios 
públicos (ocupación de la vía pública, pues
tos y barracas callejeras, entrada de vehícu
los a través de aceras, ocupación de subsuelo, 
suelo y vuelo, etc) y otros ingresos (multas, 
canon del Canal de Isabel 11, compensación 
de la C.T.N.E., intereses de demora, etc). 

El capítulo 4, TRANSFERENCIAS CO
RRIENTES, está constituido por la partici
pación en el Fondo Nacional de Cooperación 
Municipal , que la Administración Estatal fija 
en los Presupuestos Generales del Estado 

PRESUPUESTO GRAL. DE INGRESOS POR CAPITULOS 
NUM. DENOMINACION 1.991 % 

1 IMPUES'IDS DIRECIDS ..... ... . .. ... . .. . . .. 1.993.764.000 22 

2 IMPUES'IDS INDIREC'IDS .. . . ....... . ... . . . 662.398.800 7 

3 TASAS Y OTROS INGRESOS . . . . . . . ...... . 919.353.168 10 
4 TRANSFERENCIAS CORRIENTES ... .. . . 2.816.215.431 31 
5 INGRESOS PATRIMONIALES ... ..... ... ... 59.074.500 1 
6 ENAJENACION DE INVERSIONES REALES 1.040.000.000 12 
7 TRANSFERENCIAS DE CAPITAL . . .. . . . . 680.145.216 8 
8 VARIACION DE ACTIVOS FINANCIEROS 5 o 
9 VARIACION DE PASIVOS FINANCIEROS 775.000.002 9 

lDTAL ... .. .. . ............ . .. ... . . . ....... ... ... . . 8.945.951.122 100 

* Presupuesto General del Ayuntamiento de Getafe. Pleno 27/U/90 

(1) Artículo 2, Ley 39/1988 de 28 de diciembre, reguladora de las Haciendas Locales. 
(2) Artículo 144, Ley 39/1988 de 28 de diciembre, reguladora de las Haciendas Locales. 
(3) Anexo III. Orden de 20 _de sep~iembre 4e 19,89 por la_ que ,se e~tablece -la_ es~rm; tu_ra . 
:........de . .los-presupuestos -de las .. emidades locales. -· --· .. --· ,_ - -·- -• ·· - •• · 
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como aportación a los Ayuntamientos. 
Los intereses de depósitos en bancos y ca

jas de ahorro, el arrendamiento de fincas ur
banas y las cesiones de uso de suelo munici
pal urbano, conforman fundamentalmente el 
capítulo 5, ·INGRESOS PATRIMONIALES. 

El capítulo 6, ENAJENACION DE IN
VERSIONES REALES, contempla los ingre
sos por venta de terrenos. 

El capítulo 7, TRANSFERENCIAS DE 
CAPITAL, engloba las distintas subvenciones 
de la Comunidad Autónoma, I.N.E.M., y 
otras que recibe el Ayuntamiento y los ingre
sos por Transferencias de Aprovechamiento 
Urbanístico. 

El capítulo 8, VARIACION DE ACTIVOS 
FINANCIEROS, contempla la enajenación de 
deuda, obligaciones, bonos y acciones y el 
reintegro de préstamos y anticipos realizados 
por el Ayuntamiento. 

Los préstamos a corto, medio y largo plazo 
constituyen el capítulo 9, VARIACION DE 
PASIVOS FINANCIEROS. 

Visto someramente el contenido de los dis
tintos capítulos, pasamos a destacar algunas 
observaciones que se desprenden del análisis 
del Presupuesto General de Ingresos presen
tado en el cuadro 1: 

- La aportación al Presupuesto General por 
la generalidad de los ciudadanos y empresas 
(capítulo 1) suponen el 22 % del total. 

-La totalidad de los recursos por Impues
tos (capítulos l y 2) son el 29% del Presu
puesto General. 

-Los ingresos previstos como contrapres
tación de servicios realizados por el Ayunta
miento y del aprovechamiento privado del do
minio público local y otros (capítulo 3) supo
nen el 10% del total. 

-La aportación directa «en metálico» de la 
Administración del Estado al municipio (ca
pítulo 4) está previsto que sea el 31 % de los 
ingresos del Ayuntamiento en 1991. 

-El capítulo 6, enajenación de inversiones 
reales (12 % ) , es o bviarnente variable con los 
años y depende de las operaciones de venta 
de terrenos que se concreten en cada año. , 

-La previsión de ingresos por el capítulo 7, 
que suponen el 8 % del total del Presupuesto, 
depende fundamentalmente de las subvenciones 
que se reciban de la Comunidad Autónoma. 

- La política de créditos y préstamos con
figura el peso del capítulo 9 en el Presupuesto 
General del Ayuntamiento. 

A modo de epílogo, el análisis de los ingre
sos municipales ha de contemplarse en el mar
co del Presupuesto Equilibrado del i\)'unta
miento y no perder de vista el Presupuesto de 
Gastos, conformado por los servicios, inver
siones y prestaciones municipales y cuyo nivel 
está directamente relacionado con los ingresos. 

TURIANO PICAZO GONZALEZ 
Jefe Servicios Fiscales 

- AyuntaÍniento.:de-Getafe 
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Apoyo al sector agropecuario 
El sector agropecuario madrileño pa

rece haber pasado en los últimos años 
a un poco merecido» segundo plano. 
Los factores que han influido para que 
se dé esta situación son, en opinión del 
portavoz del PP local , «la gran inmi
gración industrial desde los años 70 
y el aumento en los últimos años de 
este tipo de inversión en la zona». A 
nivel general, este sector en nuestro país 
está atravesando por un difícil mo
mento. La tan reiterada reconversión del 
campo está aún pendiente en zonas 
donde esta actividad es básica, o por lo 
menos, muy importante para su poste
rior desarrollo. «Hay que estimular es
tos sectores, si queremos estar en 
Europa a todos los efectos» . 

El Grupo Popular en Getafe ha soli
citado al respecto que el Ayuntamiento 
en pleno se solidarice con los agricul
tores y ganaderos tanto de nuestra zona 
como del resto del país, en un momento 
en el que es básico instar al Gobierno 
a que constituya la Mesa de Concerta
ción Agraria, donde están representados 
todos los agentes que tienen que decir 
algo al respecto. 

«Esa mesa - a juicio de Jesús Car
melo Esteban- debería abordar, entre 

otras cuestiones, la difícil situación por 
la que atraviesa nuestra agricultura y 
ganadería. Por tanto, nuestro grupo 
plantea la necesidad de modificar las 
normas españolas vigentes en la ac
tualidad y, sobre todo, solicitamos que 
se reformen y modernicen las estruc
turas productivas de la agricultora es
pañola». 

Sin duda, añade Jesús Carmelo Este
ban, todos conocen la situación por la 

que atraviesa el sector. Las manifestacio
nes y protestas que se suceden a menudo 
en la capital y en otras ciudades son bue
na muestra de la poca atención que me
rece el tema para el Gobierno. 

«&to - prosigue el portavoz del PP
nos ha llevado a plantear esta moción, 
a fin de que desde Getafe sepan que 
sí somos sensibles a los problemas 
que aquejan a nuestros agricultores y 
ganaderos». 

«El Rosón: situación tercermundista►► 
El polígono getafense de El Rosón si

gue estando en el ojo del huracán. Desde 
hace ya dos años que se viene hablando 
de su proyecto de urbanización sin que 
hasta la fecha se haya solucionado la si
tuación de este polígono. En opinión de 
empresarios y la oposición municipal, los 
problemas de fondo que tiene esta zona 
industrial «vienen de lejos. Recordemos, 
que es una de las zonas más antiguas 
de nuestro municipio». Algunos de sus 
industriales ya se han acostumbrado a las 
buenas palabras del Ayuntamiento y de 
los representantes del polígono. «Sus ac
tuaciones se desconocen, por el mo
mento, ya que no se ha dado una so
lución global a este polígono de Ge
tafe ... », manifestó a esta revista uno de 
los empresarios ubicados en El Rosón. 

«Sóio se acuerdan de nosotros en mo
mentos puntuales» . A decir verdad, los 
problemas de El Rosón vienen arrastrán-

<lose desde hace tiempo pero, según fuen
tes municipales, lo cierto es que empre
sarios y administración no se ponen de 
acuerdo a la hora de establecer quién 
pondrá el dinero «encima de la mesa 
para solucionar el problema ... ». 

Mientras tanto, el Grupo Popular ha 
instado al Ayuntamiento, mediante una 
propuesta pasada por registro, para que 
de una vez por todas «le demos una so
lución a la actual situación tercermun
dista de la urbanización interior de El 
Rosón» . Para su portavoz, Jesús C.Este
ban, «es necesario que se arbitren to
das las fórmulas necesarias para garan
tizar la viabilidad del polígono. Asi
mismo, hemos pedido en nuestra mo
ción que se convoque a representan.tes 
y a los responsables técnicos y políti
cos municipales para que se cree una 
mesa de trabajo que marque los crite
rios y plazos que se deban cumplir ... ». 
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La metimos, tía Paca ... 
SADDAM INVADE KUWAIT EN PLENO VERANO. 

Bush y «su banda» ha desatado las hostilidades en pleno 
invierno. Iraq desde que comenzó el conflicto, está ata

cando a Israel con los famosos «scud» mientras éste se va 
a llorar al muro de las lamentaciones. Los turcos dejan 
su territorio a los chicos USA. Los «pájaros» americanos 
y británicos, entre otros, inundan el cielo y dejan caer sus 
«huevos» mortíferos en Bagdad por toneladas. Las bajas, 
según los bandos, son mínimas. Dá hasta risa si la cosa no 
fuera para tomárselo tan en serio. 

Los países limítrofes al conflicto: no saben, no contestan. 
Una cadena norteamericana: la CNN - aunque pocos ponen 
en duda la profesionalidad de su corresponsal destacado en 
Bagdad, Peter Arnett- se forra a costa de la contienda, sin 
aportar muchos datos. La censura, en ocasiones descarada, 
planea de nuevo. Alá y El mundo Occidental se enfrentan, 
mientras millones de ciudadanos del mundo están hasta las 
«mismísimas» de la «Tormenta del Desierto». 

«Guerra electrónica» la califican unos. «Guerra Santa» la 
denominan los otros. Mierda de guerra en la opinión del que 
suscribe. Justificaciones increíbles y verborrea barata dejan 
entrever los protagonistas del mayor conflicto bélico (desde 
que finalizara la 2 Guerra Mundial) que está enfrentando dos 
civilizaciones bien distintas, dos modos de entender el mundo. 
La Occidental con algunos rasgos definitorios: coca-cola, ham
burguesas y paquete de rubio americano, .. . Y la otra, árabe 
para más señas, dominada por la fe religiosa y con ganas de 
largarse del tan temido teatro de operaciones militares en al
fombras voladoras. Aquí se incluyen los más pacíficos, me
nos los incondicionales de Saddam. 

Los protagonistas son curiosos. El «Ladrón de Bagdad», 
conocido por su bigote, elevada estatura y, sobre todo, sus ar
mas químicas. «Rostro Pálido»: Bush, defensor de Occidente 
y embaucador de profesión. El gobierno del británico Major 
que tiene mucho que ver, históricamente, con esta zona ahora 
en ebullición. La Francia de Mitterrand, con conocidos aires 
de «grandeur» - refugio de apátridas, terroristas y de varios 
millones de árabes- también se ha apuntado al «bombardeo», 
aunque le haya costado por eso un Ministro de Defensa. 

Y SIGUEN NUESTROS PROTAGONISTAS: Israel, 
pequeño país, ultra-religioso y odiado por todos sus 
vecinos. Kuwait, minúsculo, con mucho petróleo e in

vadido por 150.000 hombres del temido Hussein. Arabia 
Saudí, fronterizo con Iraq e incondicional aliado yanqui . Y, 
por último, Jordania (bocadillo perfecto entre israelitas e ira
quíes) cuyos cuarenta kilómetros de frontera con su «aliado» 
Saddam le hacen una de las piezas más vulnerables del mal
dito tablero. El resto, una curiosa miscelánea de más de 20 
países, suponen la ,comparsa de esta trágica opereta. 

En el otro lado de la balanza se encuentran miles de muer
tos, millones de personas dominadas por el miedo sin poder 
huir de la «tormenta», mareas negras que preconizan graves 
desastres ecológicos, en fin el mundo se haya sometido a la 
locura de un conflicto que nunca debió estallar. 

En medio de este maremágnum se encuentran las aves de 

rapiña. Especuladores del petróleo, traficantes de armas y vi
sionarios, a quienes sólo les interesa su lucro personal. No 
importa la población civil que cae como moscas. Se despreo
cupan de unas armas químicas que fulminan . Y, cómo no, en
gordan sus cuentas bancarias aliados con la Señora Guadaña. 
Un apartado especial merece el armamento utilizado en esta 
guerra. Nombres como «Patriot», «scud», «tomahawk», «Ga
laxy», «Awacks», «B-52», se han hecho ya tristemente famo
sos. Armas mortíferas y precisas para acabar con la humani
dad de un plumazo. Seres humanos convertidos en carnice
ros. Población civil e indefensa marcada para el resto de sus 
días. Millones de personas se encuentran ahora «secuestra
das» por los amantes de los juegos de guerra. Y es que ahora 
los niños jordanos, por ejemplo, utilizan en sus juegos esco
lares a los «patriot» y a los «scud». 

TRAS ALGUNAS SEMANAS DE CONFLICTO ya se 
pueden sacar curiosas conclusiones. La ONU ha inver
tido sus siglas. Ahora es UNO. Este no es otro que 

Estados Unidos. Las fuerzas aliadas hablaron de la destruc
ción del 80 % del armamento iraquí en los primeros bom
bardeos. Mentira. Saddam se divierte lanzando misiles cuando 
y donde le apetece. Además, los sofisticados satélites no han 
sido capaces de detectar los tanques y aviones de cartón-piedra 
utilizados por los iraquíes. Estos no han sacado prácticamente 
sus aviones y los que han voiado se han ido al vecino Irán. 
Un posible frente se puede abrir en Turquía, lo que implica
ría a la OTAN. España está integrada en esta alianza aunque 
el Gobierno mantenga que nosotros seguiremos fieles a la pos
tura de no intervenir «in person» .. . 

TAMPOCO CONVIENE OLVIDAR los escudos huma
nos de Saddam Hussein - pilotos aliados capturados
ni a los de Israel, léase los palestinos. En síntesis, los 

señores de la guerra metidos en sus refugios atómicos diri
giendo, eso sí, la tragicomedia y el resto acojonados y sin 
caretas antigás. Si nos ponemos serios, con todo este pano
rama «de tormenta» lo único que se puede decir es: «que 
paren el mundo que yo me apeo ... ». 

«EL MENDA» 
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Estar soltera es una ventaja 
La gran mayoría de las ejecutivas españolas considera que 

estar soltera es una ventaja para promocionarse de forma 
profesional y así acceder a los puestos de responsabilidad 
de la empresa, y denuncia que se le exige trabajar más du
ramente que a su compañero varón para obtener igual re
conocimiento. Una encuesta del Instituto de la Mujer revela 
que, a pesar de estas opiniones, el 61 por 100 de las en
cuestadas convive en pareja. 

La ejecutiva española tiene entre 25 y 45 años, formación 
universitaria, domina el inglés o el francés y ha realizado 
algún tipo

0

de perfeccionamiento profesional, especialmente 
en informática, gestión de personal y marketing. Ese 61 % 
de profesionales comenzó a trabajar en la empresa mediante 
pruebas objetivas o contactos profesionales, y sólo un 12 por 
cien de las encuestas manifestó haberse incorporado a tra
vés de empresas de selección. 

Aunque son jóvenes y han cambiado alguna vez de em
presa (65 por 100), 6 de cada 10 directivas señalaron que 
el acceso de los puestos de mayor responsabilidad se rea
lizó a través de la propia empresa y consideraron que «el 
paso de un largo periodo de tiempo es imprescindible 
para alcanzar este status» . 

Cambiar de madre 
Que padres divorciados recurran a los Tribunales para obte

ner la custodia de sus hijos es algo relativamente frecuente, pero 
que una niña de once años pida ante la Ley poder cambiar de 
madre (y abandonar su domicilio) es algo insólito incluso en 
un país como Suecia. Este atípico caso se está desarrollando 
ante la Audiencia Provincial de Estocolmo. 

Nuestra protagonista alega, con cierta amargura, no poder so
portar la vida tan «azarosa de trabajo, mundana y festiva» 
que lleva su · madre, ya que se trata de una conocida dama de 
la alta sociedad de Estocolmo y, a decir de sus amigos y co
nocidos, una brillante ejecutiva dentro del mundo de los nego
cios. Es la directora de una importante empresa con múltiples 
negocios en el extranjero. Además, su alta posición y su nom
bre son respetados tanto entre sus colegas· como en el mundo 
social. Es bella, elegante y lista y nunca ha tenido problemas 
económicos. Desde que se divorció, ha vivido varios amores 
y amigos que han permanecido en su casa. 

La niña perfectamente normal, o por lo menos así lo ase
gura el psiquiatra que la examinó a petición del abogado de la 
madre, va al colegio, tiene amigas y no se le conocen proble
mas fuera de casa: Incluso ha manifestado que quiere a su ma
dre pero que le resulta insoportable vivir con ella. Por eso se 
ha acogido a la Ley de Protección de Menores. Esta niña ha 
llevado su caso ante los tribunales y pide vivir con «una fa
milia que coma y esté en casa a horas normales, sólo quiero 
un hogar con una familia corriente ... » 

El juzgado de esta capital tiene la última palabra. La madre 
está utilizando todas sus influencias y su talante materno para 
recuperar a su hija, mientras que ésta asegura, con una tran
quilidad pasmosa y poco frecuente en alg01.en tan joven, que 
«la vida perderá todo su valor si me obligan a seguir vi
viendo como hasta ahora» . 
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Comida cardíaca 
Uno de los grandes placeres de los chinos, disfrutar de su ri

quísima y antigua gastronomía, está sufriendo un nuevo embate 
limitativo en Hong Kong al saberse que delicias como los can
grejos peludos,. el hígado de las aves y los sesos de cerdo contri
buyen al flagelo número uno en este territorio: las enfermedades 
cardiacas. Edith Lau, profesora de la Universidad China de 
Hong Kong, ha divulgado los primeros resultados de un estudio 
de los niveles de colesterol entre los habitantes locales, que 
igualan, en muchos casos, a los encontrados en Estados Unidos. 

Otros sondeos culpan del problema a la creciente influencia 
de comidas rápidas occidentales, cuyos locales han inundado 
las abigarradas calles de Hong Kong con un impresionante éxito 
de público. Se ve un mayor número de niños, por ejemplo, con 
problemas de obesidad. La doctora Lau señala que índices al
tos de coles\erol se encuentran en estas comidas instantáneas 
que están haciendo furor en muchas ciudades asiáticas. Pero 
los típicos sesos de cerdo locales contienen 35 veces más co
lesterol que 100 gramos de pescado. Según el estudio de la Uni
versidad, el 16% de los varones chinos de entre 20 y 60 años 
están en la categoría de alto riesgo de colesterol, mientras que 
el 35 % estaba en el límite de peligrosidad. Según los últimos 
datos, 52 de cada 100.000 personas fallecen de enfermedades 
cardiacas en esta ciudad del sudeste asiático. 

(Mili)) remunerada 
Si consigue ganar su demanda, un joven leridano sentará un 

precedente histórico que, incluso, podría transformarse en la se
milla de un posible y futuro ejército profesional español. El jo
ven en cuestión se llama Luis del Río Mansilla, es natural de 
Lérida y acaba de demandar al Estado español y al Ministerio 
de Defensa, solicitándoles un total de 177.000 pesetas en con
cepto de subsidio de desempleo, tras haber finalizado los me
ses reglamentarios de «mili» como sargento en el Regimiento 
de Cazadores de Montaña, en· Lérida. 

El sargento licenciado, que se representa a sí mismo por su 
condición de abogado, ha comparado su situación con la de un 
recluso que, cuando cumple condena y trabaja, posteriormente 
tiene derecho a un subsidio de desempleo. «Los casos -afirma 
Luis del Río-' son parecidos. Porque ni el preso ni el sol
dado van voluntariamente a la cárcel o al servicio militar. 
Y sería un agravio comparativo no conceder el paro al sol• 
dado y sí al penado». 

El demandante también esgrime el criterio de que el ingreso 
en el Ejército es algo impuesto y que, durante el periodo del 
servicio militar, todos están trabajando para el Estado. Desde 
este punto de vista, el sargento licenciado considera que «el ser
vir a la patria durante un año, a España, o a quien sea, 
debe ser entendido como un empleo. Caso contrario -afirma 
Luis del Río- estarían cayendo en contratación absoluta
mente ilegal o en explotación laboral discriminada». 

Este joven se ha hecho tremendamente popular entre sus com
pañeros de filas porque, en más de una ocasión, les aconsejó 
que emprendiesen la vía de la Justicia para reclamar sus «teó
ricas indemnizaciones laborales». La cuantía económica de sus 
compañeros sería muy superior a las 177.000 pesetas que re
clama este ex sargento, ya que éste último realizó su servicio 
m_ilitar durante los meses de verano, a lo largo de varios años. 



--------------CmsPAS DE LA VIDA 

· Las corridas de Gil 
La verborrea a la que nos tiene acostumbrados Jesús Gil y Gil , el ca

rismático presidente del «atleti», el constructor, el ganadero y «tal y tal», 
ha llegado al límite desde que anda metido a criador de astados. Tras 
la erótica Madonna y las piernas de Futre habrá otras corridas en el Cal
derón. Eso al menos es lo que pretende su presidente que ya sueña con 
los pingües beneficios que obtendrá de su otra ganadería, la de toros bra
vos que ha comprado por aquello de emular a los caballos blancos. 

De todas formas, la ínfulas baratarias de Gil y Gil , al que dios guarde 
por muchos años al frente de la casa rojiblanca para garantías laborales 
de los curritos de la prensa deportiva, no acaban en el coso taurino. Mos
trando unas claras «pretensiones democráticas», ha anunciado su de
seo de competir también en la liguilla política de las municipales y auto
nómicas de mayo para hacerse con los colores -de diseño exclusivo
de la alcaldía de Marbella. Y cómo sería un gobierno local presidido 
por don Jesús, pues como es un club dirigido por Gil y Gil: un equipo 
bajo el mando de un «dictador liberal» . Todo ello regado con dosis de 
dorado pelo al estilo de partido radical italiano. Porque, si en Roma Cic
ciolina desplegó su melena -entre otras cosas-, en Marbella el aspi
rante rojiblanco a alcalde quiere P,Oner la nota rosa en su lista incorpo
rando a lady jet-set Gunilla Von Bismark, descendiente también de otro 
político de guante de hierro. «Po dios, po dios» , Jesusito, creemos que 
ahora sí que te pasaste un pelín. 

Antonio: una vida penetrada 
Biografía de arte y ensayo amatorio con la que nos ha sor

prendido estos días Antonio «el bailarín». El, que se ciñó el 
traje andaluz bajo los acordes del maravilloso «Amor brujo» 
de Falla, ha montado un escándalo de padre y muy señor mío 
con esas páginas de escándalo tituladas «Antonio, la verdad 
de su vida». 

La biografía, narrada por Pedro Fuentes Guido porque el bai
larín está más ducho en usar las manos para el baile que para 
el cálamo literario, cuenta la aguerrida batalla en lizas amoro
sas de regio y rancio tronío mantenidas por este bailaor o bai
larín que en cuestión ,de camas hace a pelo y a lana, según se 
desprende de su libró de penetrante lectura. 

Mira por donde, cuenta Antonio, a él le pasó lo mismo que 
al sordo de Fuendetodos. Habla de su entente amatoria con Ca
yetana, la última duquesa de Alba, y del hijo fruto del romance, 
de nombre Fernandito. La princesa Beatriz de Saboya o Nata
lía Figueroa son también mujeres en la vida amorosa de Anto
nio, que reconoce en:. el libro que a él lo que le gustaba eran 
los hombres. 

De las mujeres del b;ülarín, la duquesa es la que lleva peor 
parte. Por que este niño de memorias literarias no ha llegado 
con el pan bajo el brazo si no con sentencia de expropiación 
de finca para los Al):>a. 

En el capítulo masculino dice que el difunto duque de Wind
sor, es decir, Eduardo, el que abdicó para casarse con Wallys, 
estuvo a punto de llevárselo al huerto. Sin embargo, quien pa
rece que sí lo consiguió, batuta en mano, fue el genial direc
tor de orquesta Leonard Berstein. Comprenden ahora por qué 
cuando se presentó' el libro en Madrid Antonio prefirió dar la 
ausencia por respuesta y muchos invitados se hicieron los sor
dos a la llamada de este libro con escándalo amoroso. 

Zurdos desde la placenta 
Noticia para expertos, eruditos, especialistas y entendidos en 

.avances científicos. Un estudio efectuado por investigadores ir
landeses de la prestigiosa Universidad de Queensen Belfast con
firma que el hecho comprobado por muchos de nosotros de uti
lizar la mano izquierda comienza ya en el mismísimo útero ma
terno. Los zurdos fetos tienen tendencia, en el líquido elemento 
del seno materno, a chuparse el dedo gordo de la mano iz
quierda· en lugar del dedo pulgar de la diestra. Una preferen
cia que, al parecer, los nascituros demuestran ya a las 15 se
manas de gestación. 

Los científicos usaron métodos de ultrasonido en 224 muje
res embarazadas en las que comprobaron que aproximadamente 
el 5,4 % de los futuros bebés prefiere para sus lamidas prena
tales el dedo gordo de la mano izquierda. La observación pos
terior de los fetos convertidos ya en niños indicó que la prefe
rencia se mantiene tras el nacimiento. 

Estos expertos irlandeses, analizando los gustos digitales de 
los niños incluso antes de nacer han echado por tierra teorías 
del mundo científico mantenidas durante años. Este avance tec
nológico y experimento ha puesto de manifiesto el error teó
rico en el que se apoyaban las tesis de los apéndices siniestros 
que soportaban cientíificamente teorías zurdas sobre niños que 
le dan a la mano izquierda por daños o heridas provocadas du
rante el parto. 

La hipótesis de los fundamentos genéticos para los zocatos 
-que en ningún caso deben ser confundidos con zoquetes
gana, pues, terreno entre los estudiosos de tan grande incóg
nita de la ciencia humana. Ahora los neófitos podrían cuestio
narse sobre la razón que empele a los fetos a chuparse el dedo, 
pero de esta duda nos ocuparemos en otro momento. Por que 
la realidad ha demostrado que es mejor ir dedo a dedo. 
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AUTODEFINIDO BLANCO 
PREPOSICION 

SEBO 
EN FRANCES 

AQUI CADENA DE CON SO NANTE 
SONIDO MATRICULA REGION SIN GRANDES MADERA 
GRATO ESPAÑOLA ITALIANA ESPAÑA VIENTO AMIGO GRACIA ALMACENES PARA COMER NEGRA 
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AL REYES PROSA CONSONANTE LETRAS NECESIDAD SIMBOLO METAL AL REYES NADA CAMPEON 
CA IREL DE BOLA DE RADON DIOS 

EGIPCIO VOCAL 

FUGA DE VOCALES 
Poniendo las vocales que faltan podréis leer un conocido refrán. 

N _ h _y m _ s q _ _ 1 _ s n _ji _ s y 1 _ s 1 _ e _s 

q __ d_ c_ n l_ s v_ rd_:__d_ s. 

------... -r:::, --,.-.................. 
l.&""""2~ 

- -- I ,,., 
~ 

por MABEL 

NUMEROS 

¿Qué número sigue? 

SOLUCIONES 

·s"P•PJ"A se¡ u;,01p 
""b so:io¡ so¡ Á so~ iu so¡ ""b syw Áeq ON 

S:nv:>OA 3:a YORJ: 

L(l, = í + Z X LIZ 
LIZ = Z + Z X Lf, 

Lí = í + Z X LI 
Ll=í+ZXL 

¡: "JJ•wns Á z Jod so118Jp so¡ JeJ!Jd!JJ"W 

S0ll3:WJ1N 

11/R-EIPREII, I.A. 
SERVICIOS LOCALES SERVICIOS INTERNACIONALES SERVICIOS NACIONALES 
- Mensajeros 
- Servicio de valijas 
- Rutas para bancos 
- Servicio de furgonetas 

- Documentos 
- Paquetería, etc. 
- Servicio de valijas. 

- Entregas en capitales de península 
antes de las 10 de la mañana. 

- Documentos, paquetería. 
- Servicio de valijas. 

C/. ALCARRIA, 40 • JELEFONOS 686 70 28 • 29 • 28915 LEGANES (Madrid) 
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¡Esta es la tuya! 
. ". 

t-. z 

Ahora puedes hacerte con una RENAULT 

EXPRESS, incluso la nueva serie limitada 

Express Symbol. Ahora es la tuya. Porque 

a l entregarnos tu coche usado ; tu nueva 

RENAULT EXPRESS te cuesta automática 

mente 90.000 pts . menos. No lo dudes. 

Sales ganando con el cambio. 

P~egunta todo lo que quieras en los pun

tos RENAULT. O llama al Sr. Financiación al 

900 15 55 55. ¡Esta es la tuya! 

KENAULT 
LIDER EUROPEO EN VEHICULOS 

-INDUSTRIALES LIGEROS 

VEN A PROBARLA A: 

o AUTOGETAFE, S.A. 
Ctra. de Toledo, Km. 10 (GETAFE) y en Parquesur (LEGANES) 

~ 
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